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Governo do Rio divulga 3 mil 
vagas de emprego e estágio

PÁGINA 9

Oportunidades são para as regiões Metropolitana, Serrana e Médio Paraíba
Movimento ascendente que se 

consolidou nas últimas semanas (em 
compasso com o agravamento da cri-
se fiscal), o mercado financeiro vol-
tou a elevar, pela quarta vez seguida, 
a projeção para o IPCA (indicador 
oficial de inflação) para este ano, que 
passou de 3,86% para 3,88%. Já o 
PIB parou de subir. 

Focus eleva 
IPCA pela 
quarta vez 
seguida
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Fake news: 
o foco de 
Cármen 
Lúcia no TSE
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No depoimento à Polícia Federal, o ex-
chefe da Polícia Civil do Rio, Rivaldo 
Barbosa, disse que não conhece os irmãos 
Chiquinho e Domingos Brazão e que foi 
citado na delação premiada de Ronnie 
Lessa por ter prendido o ex-PM. Fontes 
próximas ao caso afirmam que não 
haveria chance de Rivaldo vir a colaborar 
com a investigação, já que ele nega 
qualquer participação no assassinato de 
Marielle Franco e Anderson Gomes.

À PF, Rivaldo Barbosa 
diz não conhecer os 
irmãos Brazão

Tomaz Silva/Agência Brasil
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Desenrola: RJ é o 2º estado com mais beneficiados

A Justiça Federal de Petrópolis 
condenou a União, a Agência Na-
cional de Transportes Terrestres 
(ANTT) e a Concer a tomarem as 
providências necessárias à readequa-
ção e à retomada das obras da Nova 
Subida da Serra, localizada na BR-
040, em trecho que liga a região de 
Petrópolis (RJ) a Juiz de Fora (MG).

Nesta segunda (3), em Lu-
que, no Paraguai, a Conmebol 
realizou o sorteio e o chavea-
mento do mata-mata da Copa 
Libertadores. Fluminense e 
Galo podem se enfrentar nas 
quartas de final. Botafogo e Pal-
meiras duelam nas oitavas, com 
o vencedor podendo pegar o 
São Paulo nas quartas e o Fla-
mengo em uma possível semi-
final. A decisão em final única 
será em Buenos Aires

BR-040: 
obra de nova 
subida deve 
ser retomada

Definido mata-mata da Liberta 

Baixada 
Fluminense 
discute saúde 
informatizada
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Claudia Sheinbaum vai suceder a 
Andrés Manuel López Obrador, seu 
padrinho político, e será a primeira mu-
lher a governar o México, indica proje-
ção oficial dos resultados. A governista 
teria de 58,3% a 60,7% dos votos. Em 
seguida, a opositora Xóchitl Gálvez, 
entre 26,6% e 28,6%. Jorge Álvarez 
Máynez teria obtido em torno de 10%.

México elege 
primeira 
presidente 
mulher
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MARCELO ALVES

Rio Dubai 
Business 
Connection
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FERNANDO MOLICA

A PEC que
deve morrer
na praia
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Brasileiros podem fazer uma final em solo argentino
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Diagnosticado 
com Parkinson 
há 17 anos anos, 
o músico e ator 
Eduardo Dussek 
segue de bem 
com a vida e se 
surpreende com 
a repercussão 
positiva de sua 
participação 
no Altas Horas, 
em que cativou 
o público em 
homenagem 
ao amigo Ney 
Matogrosso

Sempre de bem com a vida

2 º  CA D E R N O
Marcelo Macauê/Divulgação

Regente da Brasil Villa 
Ensemble, o maestro Gil Jardim 
promove a conexão da rica 
produção musical de Villa-Lobos 
com a MPB

Peças da Cia 
Sopro, de 
SP, chegam 
ao Poeirinha

PÁGINA 6
PÁGINAS 1 E 2

Acervo pessoal

Dussek adquiriu novos hábitos para manter a doença estável

CSN ampliará 
pilhas de 
rejeitos em 
Minas Gerais

PÁGINA 14
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: PROTESTOS CONTRA A IMIGRAÇÃO SEGUEM EM TÓQUIO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 4 de junho de 
1924 foram: continuam em Tóquio 
os protestos contra a lei que proíbe 

a imigração japonesa nos EUA. Po-
lícia de Londres indica que todo o 
norte da Inglaterra fi cou devastado 
pelas chuvas. França debate a suces-

são política de Poincaré e até Mille-
rand pode sair da presidência. Subs-
tituição de Nilo Peçanha no Senado 
se dará até o fi m de mês. 

HÁ 75 ANOS: ALEMANHA OCIDENTAL PODE TER NOVAS ELEIÇÕES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 4 de junho de 
1949 foram: Enquanto as potên-
cias não se decidem sobre Berlim, 

Alemanha Ocidental marca novas 
eleições. Reestabelecida a ordem nas 
minas da Bolívia e Estado de Sítio 
no país será revisto. Botafogo con-

segue empate com Arsenal, no tour 
do clube inglês no Rio. IABP ainda 
não prestou fi nanças ao Tribunal de 
Contas.   

Como o PCC sinaliza seus postos de 
gasolina espalhados Brasil afora

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-PARA DESACREDITAR. 
PT- dizem que Arminio Fraga 
quer desacreditar próximo presi-
dente do BC. Críticas vêm após 
entrevista do ex-presidente do BC 
à Folha, na qual criticou a pressão 
do governo sobre decisões da au-
tarquia. Por Tamara Nassif. Líde-
res do PT usaram das redes sociais 
domingo (2) para criticar as recen-
tes declarações de Arminio Fraga, 
ex-presidente do BC (Banco Cen-
tral), à Folha sobre a pressão que o 
governo Luiz Inácio Lula da Silva 
exerce sobre as decisões da autori-
dade monetária. Para eles, Fraga 
faz ameaças ao governo e trabalha 
para desacreditar a imagem do su-
cessor de Roberto Campos Neto, 
cujo mandato como presidente da 
autarquia se encerra ao fi nal deste 
ano. (...) (Folha de S. Paulo)

2-COMO O PCC SINALIZA 
- seus postos de gasolina espalha-
dos Brasil afora. Por Lauro Jar-
dim. Sabe como o PCC sinaliza 
que um posto de gasolina é deles 
(e são mais de 1,5 mil postos Brasil 
afora nas mãos da facção, segundo 
estimativas das autoridades)? Co-
locam balões coloridos (aqueles 
usados em festas infantis) pen-
durados na fachada do estabele-
cimento. Assim, inibem roubos 
e fi scalizações. (...) (O Globo) 
(Primeiro Comando da Capital 
(PCC) é a maior organização 
criminosa do Brasil, com atuação 
principalmente no estado de São 
Paulo, mas também em todo o 
território brasileiro, além de países 
próximos como Paraguai, Bolívia, 
Colômbia e Venezuela. Possui 
cerca de 30 mil membros) (...) 
(Wikipédia.)

3-INDIGNAÇÃO - Itamaraty 
manifesta indignação e condena 
ataque no Sul do Líbano. Gover-
no brasileiro monitora bombar-
deio que feriu três brasileiros. Em 
nota divulgada no fi nal da manhã 

de domingo (2), o Ministério das 
Relações Exteriores manifestou 
indignação e condenou o bom-
bardeio ocorrido na véspera (1), 
em Saddikine, no Sul do Líbano. 
Três brasileiros fi caram feridos 
no ataque. As vítimas brasileiras 
recebem atendimento no Hospi-
tal Libanês Italiano, em Tiro. (...) 
(CNN Brasil)
 
4-ACREDITAVA SER JESUS 
- Irmão de Djidja, ex-sinhazinha 
do Boi Garantido, acreditava ser 
Jesus Cristo. Seita religiosa era 
vinculada ao uso recreativo e in-
discriminado de um analgésico 
utilizado em cirurgias de animais 
de porte grande. O irmão de Djid-
ja Cardoso, ex-sinhazinha do Boi 
Garantido que morreu em Ma-
naus, acreditava ser Jesus Cristo 
na Terra. Já sua mãe, a represen-
tação de Maria Nazaré. A própria 
Djidja, por sua vez, é como se 
fosse Maria Madalena. Isso era o 
que pregavam na seita ‘Pai, Mãe, 
Vida’, criada pela família, que era 
atrelada ao uso recreativo e in-
discriminado de um analgésico 
usado em cirurgias de animais de 
grande porte. Em reportagem do 
Fantástico, transmitida  domingo, 
2, foi mostrado que tanto Djidja, 
quanto seu irmão Ademar e sua 
mãe Cleusimar, usavam a droga 
- conhecida como ketamina - de 
maneira indiscriminada. Parentes 
da família, inclusive, contaram 
terem tentado intervir, mas sem 
sucesso. (...) (Terra)

5-TRUMP-PEDIDO - DE 
PRISÃO. Ex-atriz que recebeu 
pagamentos de campanha pede 
prisão de Donald Trump. Stormy 
Daniels afi rma que recebeu 130 
mil dólares para evitar um escân-
dalo sexual na reta fi nal da cam-
panha de 2016. (Trump não está 
inabilitado para continuar a sua 
campanha eleitoral, inclusive no 
caso de ser preso) Stormy Daniels, 
a ex-atriz de fi lmes adultos que 

está no centro do caso que levou 
Donald Trump a ser considerado 
culpado de fraude contábil em 
um julgamento criminal na últi-
ma semana, pediu pela prisão do 
ex-presidente e atual candidato 
republicano à Casa Branca, em 
entrevista publicada na imprensa 
britânica. “Acho que ele deveria 
ser condenado à prisão e a algum 
serviço comunitário, trabalhan-
do para os menos favorecidos, ou 
sendo saco de pancadas voluntá-
rio em um abrigo para mulheres”, 
disse Daniels ao jornal britânico 
Daily Mirror no sábado (1). Esta 
é a primeira entrevista de Da-
niels desde que um júri de Nova 
York considerou o ex-presidente 
culpado, na quinta-feira (30), de 
34 acusações de falsifi cação de 
documentos contábeis para ocul-
tar um pagamento destinado a 
silenciar a ex-atriz, que afi rma ter 
tido relações com o magnata, o 
que ele nega. Daniels, de 45 anos, 
afi rma que recebeu US$ 130 mil 
(cerca de 680 mil) para evitar 
um escândalo sexual na reta fi nal 
da campanha de 2016 que levou 
Trump à Casa Branca. Daniels 
afi rmou na entrevista que se sen-
te “vingada”, e achar que nunca 
conseguirá escapar das ameaças 
de morte que recebe dos apoiado-
res de Trump. No documentário 
Stormy, a ex-atriz confessou que 
os constantes insultos que recebe 
de Trump e dos seus simpatizan-
tes a magoam, mas que está mais 
preocupada com as ameaças. “São 
ameaças diretas, como ‘vou até sua 
casa e vou cortar sua garganta’ ou 
‘sua fi lha deve sofrer eutanásia’”. 
Campanha eleitoral continua. O 
republicano de 77 anos, que clas-
sifi cou o processo contra ele como 
“injusto”, foi libertado sem fi ança 
após uma audiência esta semana. 
O ex-presidente (2017-2021) po-
derá ser condenado a quatro anos 
de prisão por cada acusação, mas 
é mais provável que seja condena-
do à liberdade condicional, já que 

não tem antecedentes criminais. 
Mesmo assim, ele não está inabili-
tado para continuar a sua campa-
nha eleitoral, inclusive no caso de 
ser preso. (...) (Brasil de Fato)

6-RASTEJANDO - Republica-
nos rastejam de volta para Trump. 
Partido mostrou que perdoará 
todos os pecados de Trump sejam 
quais forem. (...) Eleito, Trump 
levaria risco a democracias espa-
lhadas pelo mundo, diz Abdenur. 
Por Marcos de Moura e Souza. 
(Roberto Pinto Ferreira Mameri 
Abdenur é um diplomata brasilei-
ro. Entre 2004 a 2006, atendeu a 
sua última missão na Embaixada 
do Brasil em Washington, D.C. In-
ternet) 47% dos americanos veem 
motivação política em condenação 
de Trump.(...) (Poder360)

7-CLAUDIA SHEINBAUM 
é 1ª mulher eleita presidente do 
México, diz projeção ofi cial. Ana-
lista vê possibilidade de ‘governo 
descafeinado’ após seis anos de 
López Obrador; atraso na divul-
gação da contagem rápida gera 
críticas a órgão eleitoral, cansaço 
e suspeitas. Por Mayara Paixão. 
Claudia Sheinbaum vai suceder a 
Andrés Manuel López Obrador, 
seu padrinho político, e será a 
primeira mulher na história a go-
vernar o México, indica projeção 
ofi cial dos resultados. Às 3h de 
Brasília (0h local), o Instituto Na-
cional Eleitoral (INE), órgão au-
tônomo, estimou que a governista 
teria de 58,3% a 60,7% dos votos. 
Na sequência, a opositora Xóchi-
tl Gálvez marcaria entre 26,6% e 
28,6%. A confi ança é de 95%. (...) 
(Folha de S. Paulo) 

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Estou impressionado como 
uma cidade se tornou uma po-
tência mundial e mega em ne-
gócios e turismo em tão pouco 
tempo. Evidente que com mui-
to investimento, mas a vontade 
em transformar um deserto em 
indústria de receitas é inima-
ginável. Mesmo em fotos, só 
vivenciando no local tamanho 
profi ssionalismo, empreende-
dorismo, pensar e realizar gran-
de. Tudo é mega e de um bom 
gosto impressionante... 

Estou em Dubai, a convite 
do LIDE Emirates, através do 
seu competente presidente Ro-
drigo Paiva. Nesta terça, acon-
tece, no Crown Plaza Marina 
Dubai, a edição Lide Emirates 
Seminar Real Estate, um evento 
para autoridades e empresários 
do segmento local e do Brasil, 
focado em negócios e apresen-
tações de tendências do merca-
do altamente em evolução, que 
é o imobiliário, nos dois solos: 
Brasil e Dubai.

Terei um painel para apre-
sentação do Rio e suas tendên-
cias, perfi s e características imo-
biliárias para empresários dos 
Emirados.

Porta nova se abrirá em Du-
bai para investidores do Rio, 
que já depositaram bilhões de 
dólares em imóveis na Flórida. 
A cidade da Dubai não para de 
crescer e, de fato, será a cidade 
do século XXI. 

A minha primeira impressão 
surpreendente foi logo no ae-
roporto. Gigantesco, lotado de 
turistas desembarcado de todo 
mundo para viver esse mundo 
árabe encantador. Dubai já é a 
segunda cidade mais visitada do 
mundo por turistas ávidos por 
explorar essa cultura.

Sabem fazer e receber mui-
to bem. Tudo é imponente, lu-
xuoso, desbravador, antenado 
com a modernidade e feito para 
você ter uma estada inesquecí-
vel e apaixonante. Posso dizer 
que Dubai é um mix do que é 

fantástico em Miami, Las Ve-
gas, Orlando, Cancún, Rio de 
Janeiro, Punta Cana. Arquite-
tura esplêndida, gastronomia 
mundial para todos, hotela-
ria com as maiores marcas do 
mundo, entretenimento atento 
ao mundo moderno. Até o por-
que hoje o mundo se encontra 
em Dubai.

Eles estão abertos a rela-
ção a negócios, investimentos, 
ideias, troca de conhecimentos, 
novidades, ineditismo e gigan-
tismo. Minha estada será curta. 
Poucos dias que me farão voltar 
em breve para conhecer mais e, 
claro, fazer negócios.

O evento do Lide desta 
terça marca também um mo-
mento emblemático de relacio-
namento de negócios entre dos 
grandes polos comerciais, será 
lançado o Rio Dubai Business 
Connection, empresa privada 
de desenvolvimento, promoção 
e fomento bilateral de negócios 
entre Rio e Dubai. A Rio Du-

bai será o Rio em Dubai e Du-
bai no Rio para representação 
comerciais, estreitar e realizar 
negócios.

Cidades certas e únicas que 
falam a mesma língua, ícones 
e desejos. Possuem caracterís-
ticas semelhantes abertas para 
grandes investimentos e big 
Business. A Rio Dubai será a 
ponte diária de duas potências 
do mundo.

O mundo capitalista mos-
trando sua força no crescimen-
to de cidades, movimentando 
megas cifras na economia, re-
ceitas e gerando empregos. E, 
claro, como vice presidente de 
marketing do Correio da Ma-
nhã, jornal ganhando o mundo, 
sendo apresentado e desbravan-
do solos árabes.

Welcome to Rio! Welcome to 
Dubai! Welcome new business!

*Marketing & Business 
Developer. LinkedIn : 

Marcelo Alves

Marcelo Alves*
Rio Dubai Business Connection 

Opinião do leitor

Energia eólica

Se os estudos da Firjan estiveram corretos, o 

Rio de Janeiro tem tudo para ser um dos gran-

des fornecedores de energia eólica do Sudeste. 

Vale lembrar que os estados do Nordeste, prin-

cipalmente Rio Grande do Norte, já investem 

neste tipo de energia, a partir da força do vento. 

Luiz Paulo Brancaleone 
Rio de Janeiro - Rio de Janeiro 

O monopolismo 
esportivo do país

Desastres ambientais 
levados à banalidade

EDITORIAL

É discrepante e nítida o favo-
ritismo de grande parte da mí-
dia brasileira para determinados 
esportes no país. Que o futebol 
sempre foi a modalidade mais 
conhecida, comentada e acom-
panhada por todo o mundo, isso 
não há discussão. Porém, será 
mesmo que esse ‘monopolismo 
esportivo’ vai continuar, mesmo 
nos dias atuais?

Temos um exemplo concreto 
e que o próprio Correio é prova 
viva disso. Neste mesmo fi m de 
semana, em que grandes portais 
de notícias e canais de televisão 
encheram suas manchetes com 
a vitória do Flamengo em cima 
do Vasco e da fi nal da Liga dos 
Campeões da UEFA, milhares 
de pessoas lotaram as arqui-
bancadas da Arena Carioca 1, 
no Parque Olímpico do Rio de 
Janeiro, para acompanharem, 
de perto, atletas que, se prepa-
ram durante todo o ano, para a 
disputa da Copa Sur, a semifi nal 
da América do Sul que garante 
vaga para o CrossFit Games, que 
acontece nos Estados Unidos. 

Atletas estes que nem sempre 
ganham fortunas de dinheiro 
e muito menos trazem em suas 
camisas inúmeros patrocínios, 
porém, que trazem consigo, a 
vontade de vencer e uma multi-
dão de fãs. O que vimos durante 

três dias de competição foi uma 
rivalidade saudável e não violen-
ta, como temos visto em alguns 
confrontos de futebol, princi-
palmente, em clássicos pelo país. 

Dava para contar nos dedos 
a quantidade de mídia externa 
que esteve no local cobrindo e 
divulgando um dos eventos que, 
se fosse no exterior (como exis-
tem outras semifi nais por todo o 
mundo) grande parte da mídia 
estaria presente. É triste afi rmar 
que somente o Correio da Ma-
nhã, como grande veículo de 
comunicação social do país, es-
tava lá. Queríamos sim estarmos 
disputando espaço com nossos 
colegas de trabalho, tanto TV, 
rádio e impressos, para registrar-
mos o melhor ângulo ou a en-
trevista exclusiva. Mas não, isso 
não aconteceu e essa realidade 
difi cilmente será mudada a cur-
to prazo. 

Não é só de futebol que o 
esporte brasileiro vive, temos 
tantas outras modalidades que 
merecem tamanha divulgação 
como alguns jogadores e times 
recebem. Modalidades estas 
que quase nunca estão envolvi-
das em nenhum escândalo ou 
fraude. Muito menos crime ou 
violência. Parabéns a todos os 
envolvidos e aos atletas que re-
presentarão o país nos EUA.

Assim como em Volta Re-
donda, interior do Estado do 
Rio, a população de Congo-
nhas, em Minas Gerais, é obri-
gada a conviver com o medo de 
um desastre ambiental. E pior 
do que isso: fi ca à mercê das 
poucas informações que conse-
guem obter extraofi cialmente, 
já que não têm recebem dados 
ofi ciais das empresas que fazem 
a mineração no município.

Audiências públicas, reu-
niões, ou qualquer outra tenta-
tiva de obter esclarecimentos, 
são feitas em vão. As minera-
doras nunca enviam represen-
tantes. E, na semana passada, a 
população teve mais uma mos-
tra do quanto representa para 
os “donos do poder”. A CSN 
Mineração, dona da Casa de 
Pedra, um dos maiores comple-
xos de mineração a céu aberto 
do país, em Congonhas, obteve 
licença para ampliar a sua pilha 
de rejeitos. 

Rejeitos, esses, que já cau-

sam pavor só de serem vistos. 
Uma verdadeira montanha, 
que assombra quem mora ou 
visita a histórica cidade mineira 
de Aleijadinho. 

A CSN garante que a medi-
da é segura e livre de qualquer 
risco ambiental. A Vale falava 
o mesmo sobre Brumadinho 
antes da Barragem do Córre-
go do Feijão romper e levar a 
vida de milhares de pessoas. E 
os que sobreviveram perderam 
familiares, sonhos e a razão de 
sua existência. Alguns lutam 
até hoje pela indenização.

E assim caminha o Brasil. 
Uma tragédia atrás da outra e 
as vítimas sendo esquecidas, 
sem amparo nenhum. O meio 
ambiente então nem se fala. Só 
é bandeira em época de campa-
nha, ou serve de palco quando 
as tragédias estão “em alta”. 

Infelizmente uma realidade 
que precisa ser mudada, pensa-
da, com a urgência e necessida-
de que o Brasil precisa.
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  JAÉ OU JÁ ERA? - Se 
vale o que está escrito, o 
Consórcio Bilhete Digital - 
vencedor da contestada lici-
tação da bilhetagem eletrô-
nica na cidade do Rio - terá 
que ser multado pelos su-
cessivos atrasos na imple-
mentação do novo sistema 
de pagamentos no transpor-
te municipal que, a princí-
pio, vai substituir o cartão 
Riocard Mais a partir de 19 
de julho. Segundo o contra-
to de licitação acordado em 
dezembro de 2022, o car-
tão Jaé deveria estar em ple-
no funcionamento desde 19 
de abril em todos os meios 
de transporte sob a gestão da 
Prefeitura. 

  CONSÓRCIO 
SEM MULTA - Entretanto, 
essa não é a realidade enfren-
tada pelos passageiros, que 
ainda não conseguem utilizar 
o novo cartão na maior par-
te das linhas de vans e ônibus 
municipais. Quem conhece o 
assunto calcula que o valor da 
multa contra o Consórcio Bi-
lhete Digital é de aproximada-
mente R$ 100 mil a cada dia 
de atraso. O descumprimen-
to contratual, até agora, pode 
ser classifi cado como uma in-
fração média, segundo as re-
gras descritas no edital de lici-
tação. Será que a Prefeitura e 
o consórcio só irão cumprir o 
que está escrito quando o des-
cumprimento atingir um pa-
tamar mais grave, e com maior 
prejuízo aos passageiros?

 CAIADO ESCLARECE - 
O presidente da Câmara dos 
Vereadores do Rio de Janeiro, 
Carlo Caiado, enviou nota à 
coluna esclarecendo a infor-
mação que o novo bairro Bar-
ra Olímpica abandonaria o 
código referente às suas áreas 
originais e adotaria o da Bar-
ra. Afi rma Caiado: “Só para 
esclarecer, a única mudança 
é de identidade geográfi ca. 
Não haverá absolutamente 
nenhuma mudança urbanís-
tica, nem alteração de IPTU, 
nem de CEP.   Só mudou o 
nome e delimitou as ruas geo-
grafi camente. As regras urba-
nísticas seguem os dispositi-
vos do Plano Diretor, ou seja, 
nada muda na legislação” . O 
setor da construção respira 
aliviado e poderá manter os 
projetos que estavam em an-
damento, com apartamentos 
menores que os da Barra da 
Tijuca.

  O RIO TEM JEITO - O 
vereador do Rio, Pedro Duar-
te (Novo), lança, no próximo 
dia 5 de junho, a partir das 
18h30, o livro ‘O Rio Tem Jei-
to’, que reúne artigos escritos 
por ele ao longo dos últimos 
três anos, desde que assumiu o 
mandato. O lançamento será 
na Livraria da Travessa, no 
Shopping Leblon. Os artigos 
abordam temas recorrentes da 
atuação do parlamentar, tais 
como: urbanismo, importân-
cia da transparência, seguran-
ça pública, mobilidade, gestão 
e educação.

 DEPOIMENTOS - O li-
vro conta ainda com depoi-
mentos de Otavio Leite (ex-de-
putado federal); Washington 
Fajardo (ex-secretário de Pla-
nejamento Urbano do Rio); 
Andréa Gouvêa Vieira (ex-ve-
readora); Cris Monteiro (ve-
readora de São Paulo); Marce-
lo Trindade (ex-presidente da 
CVM); e o professor em ges-
tão pública e diretor do Insper, 
André Luiz Marques. 

 CABANA PRESERVADA 
- Um ato de apoio à preserva-
ção da Cabana do Pescador, ce-
nário de novelas e produções 
do cinema, e uma caminhada 
pelas trilhas do Morro do Vi-
gia, no Peró, marcaram a aber-
tura da Semana do Meio Am-
biente na Região dos Lagos. 
Por recomendação do Minis-
tério Público Federal (MPF), 
o restaurante que funciona-
va precariamente no casario fe-
chou as portas. Os preservacio-
nistas e ambientalistas temem 
que, sem segurança, o casario, 
um antigo abrigo de pescado-
res construído em 1940, seja 
vandalizado.

 CENTRO TURÍSTICO-
-CULTURAL - Os Amigos 
do Peró, que defendem o lo-
cal, sugerem que a Cabana, 
um dos mais fotografados da 
Região dos Lagos, seja trans-
formado num centro de turís-
tico-cultural com controle de 
acesso e gestão das trilhas do 
Morro do Vigia, criando-se 
aí um grande produto turís-
tico para o Estado do Rio.  A 
Cabana do Pescador, que foi 
a “Casa do Tufão” na nove-
la Avenida Brasil, fi ca entre as 
praias das Conchas e do Peró, 
foi tombada pelo Município e 
pelo Estado, através do INE-
PAC, graças a projetos-de-lei 
dos deputados Gustavo Tutu-
ca e Dr. Serginho.

  EX-PREFEITO DE VOL-
TA REDONDA INELEGÍ-
VEL - Em decisão unânime, o 
TSE (Tribunal Superior Elei-
toral) confi rmou a inelegibi-
lidade do ex-prefeito de Volta 
Redonda, Samuca Silva, nesta 
segunda-feira, dia 03, e negou 
provimento ao recurso apre-
sentado por sua defesa. Ele foi 
denunciado pelo Ministério 
Público Eleitoral (MPE), em 
2020, por abuso de poder po-
lítico, quando tentava à ree-
leição e perdeu para o prefei-
to Antonio Francisco Neto, 
no primeiro turno. De acor-
do com o MPE, uma gravação 
mostrava ocupantes de cargos 
comissionados sendo convo-
cados para a campanha eleito-
ral. Samuca disse que vai re-
correr ao Supremo Tribunal 
Federal (STF).

 NOVA CONCESSÃO 
DA BR-040 - A Agência Na-
cional de Transportes Terres-
tres (ANTT) aprovou o Pla-
no de Outorga da concessão 
da BR-040/495/RJ/MG, ro-
dovia que liga o Rio de Janei-
ro à MInas Gerais, passan-
do por Petrópolis, na Região 
Serrana. O documento agora 
será enviado ao Ministério dos 
Transportes e em seguida ao 
Tribunal de Contas da União 
(TCU) para análise e caso seja 
aprovado, o próximo passo é a 
publicação do edital para nova 
concessão.

 CONDENAÇÃO FEDE-
RAL - Com aprovação do pla-
no de outorga fi ca mais fácil da 
União e a ANTT cumprirem a 
decisão da Justiça Federal de Pe-
trópolis que às condenou a rea-
lização da obra de Nova Subi-
da da Serra, paralisada há 10 
anos. Além disso, a Justiça anu-
lou o termo aditivo do contra-
to de concessão da Concer, que 
deve ser encerrado em 60 dias. 
A Concessionária vai recorrer 
da decisão.

 FESTIVAL SESC DE IN-
VERNO  - O deputado es-
tadual Vinicius Cozzolino 
(União Brasil) conseguirá jun-
to à Fecomércio, levar Festival 
SESC de Inverno para o muni-
cípio de Magé, na Baixada Flu-
minense. O evento deve acon-
tecer entre os dias 13 e 14 de 
julho, com shows de artistas 
nacionais, além de opções de 
entretenimento e lazer. A ini-
ciativa visa impulsionar o tu-
rismo local e estimular a eco-
nomia da região.

PINGA-FOGO

Acostumado a surfar nas 
ondas de projetos de apelo po-
pular que contrariam teses da 
esquerda, o bolsonarismo cor-
re o risco de desabar da pran-
cha com o projeto que facilita 
a restrição de acesso a praias.

O senador Flávio Bolsona-
ro (PL-RJ), relator da Propos-
ta de Emenda Constitucional 
3/2022, está na mira dos que 
o acusam de tentar viabilizar 
a privatização de trechos do 
nosso litoral.

Ele nega que isso possa 
ocorrer com a aprovação da 
medida, mas a proposta já pas-
sou a ser conhecida como PEC 
da Privatização das Praias. 
Experiente na amplifi cação 
de conceitos como kit-gay e 

banheiros unissex em escolas, 
o bolsonarismo, agora, é que 
tem o ônus de tentar explicar 
que a situação não é bem as-
sim.

Políticos sabem que os 
piores escândalos não são ne-
cessariamente os que movi-
mentam mais dinheiro, mas 
os que são facilmente enten-
didos pela população. Não é 
fácil compreender histórias 
de remessa ilegal de dinheiro 
via contas CC5 ou licitações 
direcionadas por meio de pe-
gadinhas colocadas em editais. 
Mas todo mundo saca o que 
está em jogo quando alguém 
esconde dinheiro na cueca ou 
é acusado de bater na mulher. 
No caso da PEC, a história da 

privatização ganhou as redes.
Ao longo dos últimos anos, 

bolsonaristas souberam, como 
nenhum outro grupo político, 
ressaltar posições da esquerda 
rejeitadas por boa parte da 
população, como as ligadas 
ao combate à violência ou à 
chamada agenda de costumes. 
Não vacilaram também em 
espalhar mentiras ou versões 
deformadas de iniciativas ou 
declarações de adversários. 

Demonstraram grande ha-
bilidade ao adaptarem o dis-
curso corporativista-militar 
de Jair Bolsonaro à tsunami 
conservadora que, ancorada 
no avanço evangélico, passou 
a varrer o país. Não vacilaram 
em dar viés de modernidade 

a teses que justifi cavam a der-
rubada de fl orestas e o avanço 
sobre territórios indígenas.

Levada ao chão depois de 
caixotes sucessivos gerados 
pelas acusações de corrupção e 
pela crise econômica do gover-
no Dilma Rousseff , a esquerda 
demonstra difi culdades até 
para defender teses de sua car-
tilha, como fi cou comprovado 
nas votações que restringiram 
saídas temporárias de presos.

Assim, aprovada com fa-
cilidade na Câmara em 2022, 
a PEC 3/2022 parecia seguir 
um caminho tranquilo no 
Senado. Navegava embalada 
pela justifi cativa de que apenas 
acabaria com a cobrança do 
laudêmio e do foro de terras 

da União em áreas de mari-
nha, ou seja, vizinhas ao mar 
(nada a ver com a Marinha 
do Brasil). Facilitaria muito a 
possibilidade de detentores do 
direito de uso desses imóveis 
passassem a ser seus proprie-
tários. 

Mas no rastro da discussão 
estimulada pela tragédia gaú-
cha, ambientalistas frisaram 
que a mudança diminuiria a 
proteção do litoral. E, como 
frisaram deputados de esquer-
da em 2022, a possibilidade 
de venda de terrenos abriria 
margem para o controle de 
acesso a praias por parte de 
empreendimentos imobiliá-
rios/hoteleiros. Essas áreas 
não deixariam de ser públicas, 

o problema seria conseguir 
chegar até elas.

As repetidas declarações 
de Jair Bolsonaro favoráveis 
à criação de uma  “Cancún 
brasileira”  em Angra dos Reis 
e a participação do amigão 
Neymar em empreendimento 
no Nordeste que alardeia aces-
so exclusivo ao mar  fecharam 
o quebra-cabeças. Não dava 
pra não ligar os pontos: a PEC 
ameaça invadir nossas praias. 

O Congresso já demons-
trou não ter medo de tomar 
medidas absurdas, mas costu-
ma ser cauteloso na hora em 
que percebe o risco de cair de 
cara na areia. Não dá pra apos-
tar, mas, ao que tudo indica, a 
tal PEC será afogada.

Fernando Molica

A PEC que deve morrer na praia

Reprodução

Divulgação

Os advogados Dr. Telson Pires e Dr. Paulo Lins e Silva, 

uma amizade que já dura 30 anos

Telson Pires no Instituto dos Advogados Brasileiros

O advogado e professor 
Telson Pires tomará posse 
no Instituto dos Advogados 
Brasileiros (IAB), nesta quar-
ta-feira (5). A solenidade terá 
início às 18h.

O IAB é a instituição ju-
rídica mais antiga das Améri-
cas, fundada no ano de 1843 
pelo imperador Dom Pedro 
II. Desde a sua criação, o Ins-
tituto tem sido um pilar da 
sociedade brasileira, tendo 
contribuído com a redação da 
primeira constituição repu-
blicana (1891), com a criação 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), em 1830, para 
organizar a categoria profi s-
sional de advogados, dentre 
outras realizações. Suas co-
missões de altos estudos, in-
tegradas por importantes ju-
ristas, e seus posicionamentos 
sobre temas relevantes, têm 
contribuído, há séculos, para 

Slide exibido 

sobre 

Despesa 

Pessoal da 

prefeitura 

de Itaguaí

Plenário da Câmara vazio, na última semana

CM

Prestação de contas para inglês ver

Era tão, mas tão grande, a 
vontade da Prefeitura de Ita-
guaí de dar publicidade e en-
cher a audiência pública, de ca-
ráter obrigatório, para prestar 
de contas do 1º quadrimestre 
de 2024, que, além de marcar 
a data da reunião para 15h de 
quarta-feira, dia 29 de maio, 
véspera do feriadão de Corpus 
Christi, ela ainda ‘esqueceu’ de 
informar o local que seria rea-
lizado o evento. No próprio 
chamamento, publicado no 
Jornal Ofi cial do município, 
faltava a informação.

Como resultado, nenhum 
dos 11 vereadores esteve na 
sessão, que acabou sendo feita 
na própria Câmara. Presentes, 
apenas o técnico de som da 
Casa, dois funcionários de ter-
ceiro escalão da Secretaria de 
Fazenda e um pré-candidato a 
vereador, Daniel Barbosa (PL).

Entre os slides exibidos, 
um chamou a atenção do pré-
-candidato: o limite de gastos 
com pessoal, que há havia es-
tourado o teto de 54% das re-
ceitas líquidas que determina a 
Lei de Responsabilidade Fiscal 
(LRF), não para de crescer: já 
está em 62,48%, o que signifi -
ca, pela lei, improbidade admi-
nistrativa. 

o processo de aperfeiçoamen-
to do direito brasileiro.

Indicado pelo advogado 
Paulo Lins e Silva, de família 
tradicional de advogados bra-
sileiros, Telson Pires é dou-

torando em Direito (UFF), 
mestre em Direito (UGF), 
professor de Direito há 25 
anos e autor de várias obras e 
artigos jurídicos. Atualmente 
é vice-reitor do Unisignorelli.



4 Terça-feira, 4 de Junho de 2024Política

Lula reúne equipe para 
reverter suas derrotas
Encontro discutiu novas estratégias de coordenação política

Por Gabriela Gallo

Após uma semana conturba-
da e com derrotas para o governo 
federal vindas do poder Legislati-
vo, o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) se reuniu com líde-
res do governo no Congresso e os 
ministros de articulação política 
nesta segunda-feira (03) para ten-
tar reverter a situação. No encon-
tro, eles discutiram as próximas 
prioridades do governo no Con-
gresso, assim como estratégias de 
coordenação política para tentar 
evitar próximas derrotas em larga 
escala. A proposta é que os encon-
tros aconteçam semanalmente.

Mesmo após as recentes der-
rotas do governo, o ministro de 
Relações Institucionais, Alexan-
dre Padilha, disse que os governo 
não está perdendo no que julga 
ser essencial. “Nada do que acon-
teceu na sessão do Congresso sur-
preendeu os articuladores políti-
cos do governo. Muito raro time 
ser campeão de pontos corridos 
sem ter algum tipo de derrota. 
Não pode perder é a final. Nós 
não vamos perder o mata-mata. 
Não estamos sendo derrotados 
naquilo que é essencial para a 
recuperação econômica e para 
recomposição das políticas so-
ciais do país”, afirmou o ministro. 
Do ponto de vista esportivo, o 
ministro cometeu um equívoco: 
campeonatos de pontos corridos, 
como o Brasileirão, não têm jogos 
de mata-mata (jogos que elimi-
nam o adversário em caso de der-
rota, como na Copa do Mundo a 
partir das oitavas de final).

Na última semana, a sessão 
conjunta do Congresso Nacional 
derrubou o veto presidencial das 
saídas temporárias de detentos 
em feriados, conhecida como 
saidinhas, e manteve o veto do 
ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 

que criminaliza a disseminação de 
fake news em larga escala. Ambos 
os resultados representaram uma 
derrota ao governo. Uma das 
poucas conquistas do poder Exe-
cutivo foi manter o veto que en-
cerra o calendário de pagamento 
de emendas parlamentares.

Prioridades

Após o encontro, o minis-
tro Alexandre Padilha disse à 
imprensa que, nesta semana, 
três pautas são prioridade para 
o governo federal. Uma delas é a 
aprovação do Programa Mover 
(PL 914/2024), que aumenta as 
exigências de descarbonização da 
frota automotiva brasileira e taxa 
em 20% compras internacionais 
abaixo de US$ 50. O texto foi 
aprovado na Câmara dos Depu-
tados na última semana e deve ser 
votada no Senado Federal nesta 
terça-feira (04).

As outras prioridades são o 
projeto que cria a Letra de Crédi-
to do Desenvolvimento (LCD) 
que será emitida para financiar 
projetos de infraestrutura, in-

dústria, inovação. O crédito é 
direcionado a micro, pequenas 
e médias empresas. Se aprovada, 
a LCD será emitida pelo Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) e 
outros bancos de desenvolvimen-
to autorizados a funcionar pelo 
Banco Central. Finalmente, a ter-
ceira prioridade é votar e aprovar 
na Câmara dos Deputados o pro-
grama de microcrédito Acredita, 
que oferece financiamento a taxas 
menores para pessoas inscritas no 
CadÚnico que desejam abrir ou 
expandir seus negócios.

Padilha também reforçou 
à imprensa que Lula tem “to-
tal noção realista” do perfil de 
maioria conservadora do Con-
gresso Nacional.

Centrão

Com a reunião, o presiden-
te Lula destacou que os líderes 
do governo passem a cobrar dos 
ministros de partidos do Cen-
trão os votos para os projetos de 
interesse do governo que trami-
tarem no Congresso Nacional. 

Como adiantado pelo Correio da 
Manhã, a impressão das derrotas 
nas pautas de interesse do Execu-
tivo no Legislativo é que, apesar 
das eventuais trocas ministeriais 
para trazer mais representantes 
do Centrão nos ministérios – e 
consequentemente, um aumento 
de votos dessas bancadas no Con-
gresso – o “retorno” dessa troca 
não é tão aparente.

Dessa forma, a proposta é que 
os líderes do governo na Câmara 
e no Senado, respectivamente 
José Guimarães (PT-CE) e Ja-
ques Wagner (PT-BA), partici-
pem juntamente com Padilha na 
articulação com os representan-
tes de siglas como PP, União Bra-
sil, Republicanos, PSD e MDB. 
A intenção é que representantes 
do governo mapeiem antecipa-
damente quantos votos os minis-
tros dessas legendas garantem em 
cada votação. Lula, que costuma 
não ser acionado em negociações 
com parlamentares, pediu para 
que os líderes o convoquem se 
for necessário conversar com mi-
nistros desses partidos.

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Lula 
cobrará 
votos no 
Congresso 
dos 
ministros 
do Centrão

câmara debate projetos 
que regulamentam tributária
Por Gabriela Gallo

Seguem os trabalhos dos 
Grupos de Trabalho (GTs) que 
tratam da regulamentação da 
reforma tributária. Nesta segun-
da-feira (3), o grupo que trata do 
Projeto de Lei Complementar 
(PLP) nº 68/2024, que institui 
o Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS), a Contribuição Social so-
bre Bens e Serviços (CBS) e o Im-
posto Seletivo (IS), realizou uma 
audiência pública com represen-
tantes de setores econômicos para 
discutir o tema. No encontro, 
conduzido pelo deputado Hildo 
Rocha (MDB-MA), os represen-
tantes discutiram regras gerais 
acerca do IBS e da CBS sobre ex-
portações e importações, tegimes 
aduaneiros especiais, Zonas de 
Processamento de Exportações 
e regimes de bens de capital. A 
próxima audiência sobre o tema 
está marcado para esta terça-feira 
(04), às 9h.

Durante a audiência, a ad-
vogada tributarista Lina Santin 
destacou a importância da regula-
mentação da reforma para retirar 
o sistema tributário da posição de 
um entrave ao desenvolvimento 
econômico.

“A boa tributação sobre con-
sumo tem que ser neutra, ela só 
serve para arrecadar da forma 
mais simples e menos onerosa 
possível para ambos os lados. 
Estamos atendendo a uma reco-
mendação da OCDE [Organi-
zação para a Cooperação e De-
senvolvimento Econômico], do 
FMI [Fundo Monetário Interna-
cional], do BID [Banco Intera-

mericano de Desenvolvimento], 
de diversos organismos interna-
cionais, estamos trazendo maior 
segurança jurídica e melhoria 
para o ambiente de negócios”, 
destacou a advogada.

A audiência buscou ouvir re-
presentantes de diversos setores 
que passaram com mudanças 
com a regulamentação da medi-
da. Outro tópico discutido, mas 
que não chegou a um acordo, 
foram as regras referentes ao Im-
posto Seletivo, batizado como 
Imposto do Pecado por incidir 
sobre bens prejudiciais à saúde ou 
ao meio ambiente no intuito de 
desincentivar o consumo. Alguns 
representantes defenderam regras 
mais específicas acerca da alíquo-
ta sobre produtos, por exemplo, 
implementar uma alíquota dife-
renciada sobre bebidas alcoólicas 
com diferentes teor alcoólico.

IVA

Dentre as discussões, o conse-
lheiro de finanças da Embaixada 
da Espanha no Brasil, Francisco 

Javier Sánchez Gallardo, explicou 
que o Imposto sobre Valor Agre-
gado (IVA) trata de uma genera-
lidade no fato gerador e na dedu-
ção financeira. “Ou seja, o IVA 
abrange muita coisa, tanto mer-
cadoria quanto serviços”, disse.

O IVA é um modelo de uni-
ficação de impostos para garantir 
maior transparência e facilidade 
de tributação. O modelo é adota-
do em países da União Europeia, 
como a Espanha.

O princípio de dedução fi-
nanceira declara que qualquer 
IVA nas aquisições de bens e ser-
viços é dedutível, não havendo 
distinção entre eles, tal como não 
há distinção entre despesas cor-
rentes e investimentos. Dessa for-
ma, essa dedução financeira pro-
movida pelo IVA promove uma 
neutralidade e simplificação para 
empresas e o fisco, órgão federal 
responsável por fiscalizar toda e 
qualquer pessoa física e jurídica, 
no que se refere a impostos. No 
entanto, essa medida pode facili-
tar a fraude fiscal.

Governo

As discussões que seguem na 
Câmara se referem ao primeiro 
projeto entregue ao governo fe-
deral sobre o assunto. Segundo 
o ministro de Relações Institu-
cionais, Alexandre Padilha, o 
Executivo entregará o segundo 
Projeto de Lei Complementar 
que regulamenta a reforma tri-
butária do consumo “nos pró-
ximos dias”. A declaração acon-
teceu nesta segunda-feira após 
reunião com o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

Nesta terça-feira (4), a equi-
pe da Secretaria Extraordinária 
da Reforma Tributária do Mi-
nistério da Fazenda, juntamente 
com representantes de estados 
e municípios, realizarão uma 
entrevista coletiva técnica, às 
12h30, para detalhar o segun-
do projeto. Serão discutidos 
aspectos específicos como a ins-
tituição do Comitê Gestor do 
Imposto Sobre Bens e Serviços 
(IBS), a distribuição federativa 
da receita e o contencioso admi-
nistrativo do tributo.

A medida é uma das pau-
tas prioritárias do governo no 
Congresso. De acordo com 
Alexandre Padilha, a expectati-
va é que o projeto seja aprova-
do na Câmara dos Deputados 
antes das eleições municipais, 
em outubro, e que a medida 
seja aprovada no Senado Fede-
ral durante a gestão de Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG) no Senado 
e Arthur Lira (PP-AL), na Câ-
mara. Ambos os presidentes das 
Casas permanecem nos cargos 
até fevereiro de 2025.

Rafael Spada/Câmara dos Deputados

GTs devem fazer seis reuniões esta semana

CORREIO POLÍTICO

‘Não dá para imaginar 
explosão de vitórias’

Berzoini: alterar a correlação 
de forças será difícil

Ministro 2020

Analógico

Igrejas

Centrão

Militância

A vitória de Lula em 2022 
foi o início de uma recu-
peração. O partido con-
seguiu fazer quatro go-
vernadores, mas todos 
no Nordeste. Projetar isso 
para um grande desem-
penho em outubro seria 
pouco realista. “Não dá 
para imaginar uma explo-
são de vitórias”, diz Berzoi-
ni. “Dá para crescer, mas 
não será nada extraordi-

nário”. Para o ex-ministro, 
será preciso “manter o pé 
no chão”. E, daí, conseguir 
avançar para aumentar a 
presença em 2026 é cami-
nho árduo. Berzoini avalia 
que isso passa muito por 
uma recomposição de 
forças sociais, na forma-
ção de bases e numa re-
novação nas lideranças 
do partido, que ficou “en-
velhecido”. 

No início do ano, a estra-
tégia estabelecida pelo PT 
para as eleições munici-
pais visava, para além de 
eleger o maior número 
possível de prefeitos, co-
meçar a alterar uma cor-
relação de forças que lhe 
é desfavorável. Isso sig-
nifica tentar eleger uma 
quantidade maior de ve-
readores. Nessa linha, o 
partido estabeleceu, por 
exemplo, ter uma quota 
de candidaturas LGBT-

QIA+. É um caminho para, 
devagar, alterar esse per-
fil mais conservador do 
Parlamento, que faz com 
que o partido, a esquerda 
e, enfim, o governo Luiz 
Inácio Lula da Silva, venha 
perdendo todas as dis-
putas no Congresso que 
envolvem pautas de cos-
tumes. Experiente quadro 
político do PT, o ex-minis-
tro Ricardo Berzoini disse 
ao Correio Político: “É pos-
sível, mas é difícil”. 

Hoje afastado do co-
mando do PT, Berzoini 
foi várias vezes ministro 
nos governos anteriores: 
Trabalho, Comunicações, 
Previdência, Relações Ins-
titucionais. Presidiu o PT. 
Para ele, será possível ao 
PT “melhorar um pouco” a 
situação. “Mudar radical-
mente, no entanto, não”.

O ex-ministro aponta que 
2020 “foi um ano muito 
ruim para o PT”. Antes, 
Dilma Rousseff sofreu im-
peachment. Lula foi con-
denado e preso. Colou-se 
no partido a pecha de cor-
rupção. O desempenho 
naquelas eleições muni-
cipais foi, por tudo isso, o 
pior desde 2002. 

“As lideranças do PT enve-
lheceram, e hoje o parti-
do é analógico”, comenta 
Berzoini. Poucos sabem 
lidar com as redes sociais. 
Menos ainda no padrão 
que se estabeleceu, de 
embate agressivo e mui-
tas vezes com forte uso 
de fake news e desinfor-
mação. 

Nas bases, por exemplo, 
o PT viu espaços que do-
minava serem conquis-
tados pelo trabalho das 
igrejas neopentecostais. 
“Sem qualquer juízo de 
valor, essas igrejas fazem 
um trabalho importante 
especialmente no campo 
assistencial dessas popu-
lações mais carentes”. 

Nessa linha, observa Ber-
zoini, o Centrão funcio-
na como um “pêndulo”, 
aproximando-se e afas-
tando-se conforme sua 
conveniência. No caso es-
pecífico das eleições mu-
nicipais, o pêndulo está 
distante. Na maioria das 
cidades, está mais próxi-
mo dos nomes da direita. 

Ao contrário da oposição 
que enfrentava nos gover-
nos anteriores, o PT e Lula 
viram agora crescer uma 
militância forte contrária. 
Antes, era praticamen-
te só o próprio PT quem 
conseguia levar pessoas 
às ruas. E essa nova mili-
tância demonstra muito 
maior capacidade digital. 

Tânia Rego/Agência Brasil

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Projetar vitória de Lula para agora é tarefa difícil

“É preciso pé no chão” com chances do PT, diz Berzoini

POR RUDOLFO LAGO
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Fake news: o foco de cármen 
lúcia no tribunal Superior Eleitoral
Por ana Paula Marques

Na noite de segunda-feira 
(3), a ministra do Supremo Tri-
bunal Federal Cármen Lúcia 
tomou posse pela segunda vez 
como presidente do Tribunal 
Eleitoral (TSE). Elogiada em 
uma sessão solene no plenário 
da Corte, em Brasília, Cármen 
assumiu a cadeira deixada por 
Alexandre de Moraes. Tomou 
posse também seu vice, o minis-
tro Nunes Marques. Juntos, eles 
irão comandar as eleições muni-
cipais de outubro deste ano.

Cármen Lúcia é a primeira 
mulher a presidir a Corte. Po-
rém, essa não será a primeira vez 
que a ministra lidera a Corte 
Eleitoral. Ela também presidiu 
o TSE entre abril de 2012 e 
novembro de 2013. Agora, seu 
mandato deve durar dois anos, 
até 2026. Na sessão que a ele-
geu, Moraes parabenizou a mi-
nistra e disse ter “tranquilidade, 
felicidade e honra” em passar 
a cadeira para Cármen Lúcia. 
Disse também que a magistrada 
é “exemplar” e “brilhante”.

Na posse da ministra, esta-
vam presentes o presidente da 
República, Luiz Inácio Lula da 
Silva, o presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luís 
Roberto Barroso, o presidente 
do Senado Federal, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG), e o presiden-
te da Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL), além de representantes da 
Ordens dos Advogados do Bra-
sil, seu antecessor, Alexandre de 
Moraes e outros ministros.

O TSE é composto por sete 
ministros, sendo três do STF, 
dois do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) e dois advogados 
com notório saber jurídico, e 

também, em igual número mi-
nistros substitutos nas respecti-
vas categorias.

Fake News
O combate à desinformação 

foi um dos principais pontos 
do discurso de Cármen Lúcia. 
“Contra o vírus da mentira exis-
te o remédio eficaz: a liberdade 
de informação séria e responsá-
vel”, disse ela. “As mentiras que 
nas redes sociais se maquinam 
alimentando industria e enri-
quecendo seus responsáveis não 
substituem a vida, mas são um 
obstáculo para o exercício ple-
no das liberdades. As mentiras 
espelhadas pelos meios digitais 
são um desaforo para as demo-
cracias, um instrumento de co-
vardes e egoístas. Por isso que, 
sem ser fácil, a democracia deve 
ser buscada e garantida”, decla-
rou.

Foi Cármen Lúcia quem 
elaborou a resolução que proi-
biu a disseminação de fake news 
manipuladas por inteligência 

artificial, as chamadas deep fa-
kes, e abriu caminho para punir 
plataformas que não removerem 
conteúdos falsos com agilidade 
durante a campanha. A nova 
presidente também relembrou a 
atuação do ministro Moraes nas 
eleições gerais de 2022.

“Ficará sempre creditado ao 
ministro Alexandre de Moraes 
o resguardo da democracia, mi-
nistro que deu continuidade 
aos trabalhos de todos os outros 
presidentes que nos antecede-
ram nesses 92 de existência da 
Justiça Eleitoral. Como cidadã 
e juíza, agradeço a atuação desse 
grande ministro que, por meio 
de suas ações, eleições seguras, 
sérias e transparentes aconte-
ceram em momento de grande 
pertubação provocada por anti-
democráticos”, disse.

A ministra também agra-
deceu aos servidores da justiça 
eleitoral. “Temos no Brasil mais 
de 570 mil urnas eletrônicas 
disponibilizadas com a mesma 
segurança que essa justiça dá 

a cada eleitora e a cada eleitor 
brasileiro. Eleições com segu-
rança, transparência e tranquili-
dade ocorrerão nesse ano, como 
aconteceram nos anos passados 
a mentira continuará a ser com-
batida”, declarou Cármen Lúcia.

Eleições
Em um breve pronuncia-

mento na abertura da cerimô-
nia, Moraes afirmou que a mi-
nistra vem se esforçando para 
garantir a participação das mu-
lheres na política e para comba-
ter as fraudes à cota de gênero. 
“Uma histórica defensora do 
Estado democrático de Direi-
to”. Ele também declarou que a 
presidente do TSE irá garantir 
“eleições livres, seguras e trans-
parentes, consolidando ainda 
mais a nossa democracia.”

O ministro Raul Araújo, 
corregedor da Justiça Eleitoral, 
afirmou que a ministra assume 
com a missão de articular um 
“fundamental diálogo político 
pacificador, aguardado e ansia-
do pela maioria da população”.

Cármen Lúcia
A ministra nasceu em Mon-

tes Claros, ao norte de Minas 
Gerais, e completou 70 anos 
em abril. É graduada em Di-
reito pela Pontifícia Univer-
sidade Católica (PUC-MG), 
universidade na qual também 
é professora. Tem mestrado em 
Direito Constitucional pela 
Universidade Federal de Minas 
Gerais (UFMG). A agora pre-
sidente da Corte Eleitoral foi 
indicada ao STF pelo presidente 
Lula para substituir Nelson Jo-
bim, Cármen integra o Supremo 
há 17 anos e foi presidente da 
Suprema Corte de 2016 a 2018.

Ex-chefe da Polícia Civil do Rio fala em vingança de Ronnie Lessa

Marina Ramos/Câmara dos Deputados

Cármen assume comando no lugar de Moraes

Da Redação

Vingança por ter sido preso. 
Essa foi a justificativa dada por 
Rivaldo Barbosa, ex-chefe da 
Polícia Civil do Rio de Janeiro, 
para ter sido incluído na delação 
premiada de Ronnie Lessa na 
trama para assassinar a vereado-
ra Marielle Franco e seu moto-
rista, Anderson Gomes. Rivaldo 
negou qualquer participação no 
crime. Disse que não conhece os 
irmãos Chiquinho e Domingos 
Brazão, respectivamente depu-
tado pelo União Brasil do Rio 
de Janeiro e ex-desembargador, 
apontados por Ronnie Lessa, 
junto com o próprio Rivaldo, 
como mandantes do crime. Les-
sa é o assassino confesso de Ma-
rielle e Anderson.

O depoimento de Rivaldo 
Barbosa foi marcado a pedi-
do dele. Da cadeia, ele escre-
veu um bilhete ao ministro 
do Supremo Tribunal Federal 
(STF), Alexandre de Moraes, 
relator do inquérito, implo-
rando para ser ouvido. Diante 
do pedido, Moraes autorizou a 
oitiva, que aconteceu na tarde 
de segunda-feira (3).

No depoimento, o ex-che-
fe da Polícia Civil disse, então, 
ter sido vítima de uma arma-
ção de Ronnie Lessa. Diante 
do que ele declarou, fontes 
próximas ao caso afirmam 
que não haveria chance de 
Rivaldo vir a colaborar com 
a investigação, já que ele nega 
qualquer participação. Assim, 
se afirma não estar envolvido, 
não teria o que acrescentar 
numa eventual colaboração.

“Ele nunca esteve com es-

sas pessoas, não conhece essas 
pessoas”, afirmou, referindo-se 
aos irmãos Brazão, o advogado 
Marcelo Ferreira, que repre-
senta Rivaldo, após o depoi-
mento. Segundo Ferreira, Ri-
valdo entregou seu celular ao 
ser preso. “Cadê as conversas 
com ele?”, questionou. “Se foi 
combinado um ano antes que 
ele receberia um valor para não 
investigar um crime que acon-
teceria no futuro, cadê qual-
quer elemento em relação a 
isso? Não tem. A Polícia Fede-
ral não conseguiu trazer isso, 
e ficou muito claro no depoi-
mento que realmente ele nun-
ca teve contato com ninguém”.

Rivaldo Barbosa foi preso 
no dia 24 de março, no Rio de 
Janeiro. No mesmo dia, foram 
presos Chiquinho e Domingos 
Brazão. O policial foi enviado 

para a penitenciária de Brasília. 
A acusação contra ele é de que 
teria ajudado a planejar o crime 
e que atuaria na polícia no sen-
tido de atrapalhar o curso das 
investigações.

Milícia
No seu depoimento, Ronnie 

Lessa, além de confessar o crime, 
disse que, mais do que ser con-
tratado para o assassinato, teria 
recebido um convite para, a par-
tir daí, entrar também para a mi-
lícia da qual, segundo ele, faziam 
parte os irmãos Brazão. Segundo 
ele, para integrar uma “socieda-
de”. Ele afirma que receberia o 
comando de uma nova área de 
loteamentos em Jacarepaguá, 
zona Oeste do Rio, que passaria a 
comandar. Um negócio, segundo 
ele, milionário.

Nesse processo, ele afirma que 

a função de Rivaldo seria desviar 
o foco da apuração. Nas palavras 
de Ronnie Lessa, para direcionar 
o “canhão para outro lado”.

Negativa
À Polícia Federal, Rivaldo 

negou toda a versão. Disse que 
não conhecia os Brazão. E que 
foi ele quem descobriu a auto-
ria do crime e prendeu Ronnie 
Lessa. 

Rivaldo Barbosa tornou-se 
chefe da Polícia Civil do Rio de 
Janeiro um dia antes do assassi-
nato de Marielle e de seu moto-
rista. Quando Rivaldo foi preso, 
a própria mãe de Marielle, Ma-
rinete Silva, mostrou-se de certa 
forma surpresa. Ela afirmou que 
Marielle confiava no então chefe 
da Polícia Civil, e que chegou 
mesmo a colaborar com ele em 
outras ocasiões. 

Rivaldo nega envolvimento 
no assassinato de Marielle

Tomaz Silva/Agência Brasil

Rivaldo 

disse à PF 

que sequer 

conhecia 

os irmãos 

Brazão

CORREIO BASTIDORES

Risco de privatização diminui 
chance de proposta

PEC das Praias passou fácil 
na Câmara dos Deputados

Acesso restrito Fim de taxas

Menos mortes

Desacelera, Dino

Aumentos

Destaque

Ontem, mesmo senado-

res que defendem a PEC 

admitiam que a ênfase 

no tema de privatização 

de praias dificulta o sim 
à proposta. “Não sei se há 

clima para aprovar”, disse 

um integrante da opo-

sição alinhado à família 

Bolsonaro. 

O tema é tão delicado que 

a consulta pública aberta 

pelo Senado indica que 

nem mesmo os bolsona-

ristas se mobilizaram para 

apoiar a proposta: às 18h 

de ontem, havia 142.981 

votos contra (98,7%) e 

apenas 1.814 a favor.

Já o projeto de anistia a 

participantes da tentativa 

de golpe do 8 de Janeiro 

apresentava placar bem 

mais dividido: 557.871 

(50,43%) contra e 548.242 

(49,56%) a favor.

Alvo da esquerda e de 

setores ambientalistas, 

o projeto que retira da 

União a propriedade da 

maior parte dos terrenos 

de marinha foi aprovada 

com 81% de votos favorá-

veis na Câmara em feve-

reiro de 2022.

Agora relatada pelo se-

nador Flávio Bolsonaro 

(PL-RJ), a Proposta de 

Emenda Constitucional 

já na época foi acusada 

pelo PT, Psol, Rede e PSB 

de facilitar a privatização 

de praias e de estimular a 

especulação imobiliária. A 

grande maioria dos depu-

tados do PCdoB e do PDT 

votou a favor da PEC.

Caso aprovada, a proposta 

acabaria com o direito da 

União de cobrar foro e lau-

dêmio de imóveis à beira-

-mar que ficam nessas 
áreas (caso, por exemplo, 

da maioria dos aparta-

mentos da Avenida Atlân-

tica, em Copacabana).

Para os críticos da PEC, a 

mudança abriria caminho 

para a devastação am-

biental e permitiria que 

condomínios e resorts, 

impeçam ou dificultem 
o acesso da população a 

praias. Defensor da mu-

dança, Flávio Bolsonaro, 

porém, nega a possibili-

dade de privatização. 

Os favoráveis à PEC — de 

autoria do então deputa-

do Arnaldo Jordy (PPS-

-PA) — evitaram o tema 

da privatização e ressalta-

ram o fim das cobranças 
aos foreiros. Mas a oposi-

ção frisou que as taxas po-

deriam ser eliminadas por 

projeto de lei, sem o fim 
da propriedade da União.

O CESeC (Centro de Estu-

dos de Segurança e Cida-

dania) analisou os dados 

dos quatro primeiros me-

ses deste ano e verificou 
que os homicídios caíram 

16,8% no Estado do Rio 

em relação ao mesmo pe-

ríodo de 2023. A mortes 

por intervenção de poli-

ciais despencaram 50,6%;

O governo do Rio de Ja-

neiro tenta convencer o 

ministro Flávio Dino, do 

Supremo Tribunal Fede-

ral, a tirar o pé do acelera-

dor no caso do processo 

que trata da dívida flumi-
nense com o governo fe-

deral. Quer que ele não se 

apresse a levar o caso para 

o plenário.

Números revelam que em 

alguns municípios  assas-

sinatos continuam em 

alta. Em Itaperuna, o sal-

to foi de 145,5% (de 11 para 

27); em Queimados, de 

60% (de 35 para 56). Cabo 

Frio registrou 78 homicí-

dios. Em bairros domina-

dos por milicianos as ta-

xas também preocupam.

No início de maio, o minis-

tro Dias Toffoli concedeu 

decisão provisória que li-

mitou em R$ 4,9 bilhões 

o valor que o Rio terá que 

pagar este ano à União. 

O caso foi para o plenário 

virtual — e Dino pediu um 

destaque. Agora, a ação 

será julgada presencial-

mente 

Lula Marques/ Agência Brasil

Paulo Sérgio/Câmara dos Deputados

Flávio Bolsonaro relata a proposta no Senado

Arthur Lira (PP-AL) presidiu sessão que aprovou emenda

POR FERNANDO MOLICA
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Gastos com BPC sofrem 
pressão de ações na Justiça  

Tragédia gaúcha deve afetar 
PIB no terceiro trimestre

CORREIO ECONÔMICO

Maiores impactos Viés de baixa

À prova

Regras alteradas

Por que não?

Via judicial

O aumento substancial 

(25,72%) de concessões 

judiciais foi responsá-

vel pelo crescimento de 

17,6% dos gastos com o 

Benefício de Prestação 

Continuada (BPC) – apo-

sentadoria direcionada 

a idosos ou pessoas com 

deficiência de baixa renda 
– no primeiro quadrimes-

tre deste ano (1Q24) ante 

igual período do ano pas-

sado (1Q23), pressionando 

as despesas federais nes-

te ano.

Com as mudanças na re-

gra de acesso do BPC, em 

2022, o número de bene-

ficiários subiu 15,23%, com 
as despesas ‘infladas’, de 
R$ 30,2 bilhões, no 1Q24, 

estas já teriam totalizado 

R$ 35,5 bilhões, segundo 

Relatório do Tesouro Na-

cional (RTN).

Somente no segundo tri-

mestre deste ano (2T24) 

é que os efeitos das en-

chentes no Rio Grande do 

Sul sobre o PIB (Produto 

Interno Bruto) do país, 

que deve sofrer um ‘rebo-

te parcial’ nesse período, 
preveem economistas 

consultados pelo Proje-

ções Broadcast, serviço 

estatístico a serviço do 

Grupo Estadão.  

Mediante essa expecta-

tiva, o Santander Brasil 

reviu para baixo sua pro-

jeção para o PIB tupi-

niquim, agora reduzido 

de 0,3% para 0,1% para o 

2T24, embora para o tri-

mestre seguinte (3T24), 

esta tenha sido elevada 

de 0,5% para 0,6%. Para 

o ano, a previsão subiu 

de 1,8% para 2,0%. Serão 

necessários R$ 3 bilhões 

para reparar os estragos 

em rodovias e pontes e R$ 

10 bi para a adaptação às 

mudanças climáticas.

Seguindo o exemplo do 
Santander, a XP previu 

um recuo, de 0,5% para 

0,1% de sua previsão para 

o 2T24. Para o economista 

Rodolfo Margato, “vemos 

a indústria e os serviços 

do Estado como os seto-

res mais impactados, mas 

é claro que o agro tende a 

sofrer também”.

Embora ‘aposte’ em um 
avanço mais expressivo 
para o PIB nacional em 

2024 (2,2%), a XP, porém, 

adotou viés de baixa. Na 
avaliação de Margato, o 

impacto líquido negativo 

da situação no Rio Gran-

de do Sul pode ficar entre 
0,2 ponto porcentual e 0,3 

ponto do PIB.

Caso seja a medida seja 

positiva para o mercado, 

uma eventual fusão en-

tre e Azul e Gol, ainda em 

fase de negociação, pode-

rá ser concluída, admite o 

vice-presidente regional 

da Associação Internacio-

nal de Transportes Aéreos 

(Iata) para as Américas, 

Peter Cerdá.

Com as mudanças pro-

movidas nas regras do 

BPC, que passaram a va-

ler em 2022, para fazer jus 

ao benefício, o solicitante 

teria de apresentar ren-

da familiar inferior a um 

quarto do salário mínimo, 

mas que poderia subir 

para meio salário mínimo, 

em casos excepcionais. 

Ao ressaltar que a com-

binação de aéreas é uma 

tendência global, Cerdá 
explica que “a consolida-

ção integra nossa evolu-

ção como indústria e tem 

acontecido de forma rele-

vante nos Estados Unidos 

e na Europa. Por que não 

pode ocorrer também no 

Brasil?”, questiona.

Entre as solicitações do 

BPC, o maior peso coube 

à obtida por via judicial, 

pois os benefícios por via 

administrativa cresce-

ram 13,8% no período (de 

4.508.738 para 5.131.408 

beneficiários), aqueles por 
decisão judicial subiram 

25,7% (de 607.080 para 

763.402 pessoas).

Divulgação

Divulgação

Ações judiciais ganhas por usuários pressionam BPC

Catástrofe ambiental no RS afeta economia nacional

Focus: IPCA para 2024 sobe 
a ‘ladeira’ pela 4ª vez seguida
Indicador de inflação segue ascendente para este ano, de 3,86% a 3,88%

Por marcello Sigwalt

Pela quarta vez consecuti-
va, o Boletim Focus – consul-
ta semanal do Banco Central 
(BC) a mais de 170 institui-
ções financeiras nacionais – 
voltou a elevar a previsão do 
IPCA (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo) para 2024, desta vez, de 
3,86% para 3,88%, nesta se-
gunda-feira (3), o mesmo va-
lendo para o ano que vem, que 
cresceu de 3,75% para 3,77%. 
Para 2026, foi projetada alta 
de 3,58% para 3,60%, e man-
tida, em 3,50%, a estimativa 
para 2027. 

A exemplo de consultas 
anteriores, os indicadores de 
inflação no chamado ‘hori-
zonte relevante’ das expec-
tativas de inflação, cada vez 
mais se distanciam do centro 
da meta fixada pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN), 
de 3%, mas se aproximam de 
seu teto, de 4,5%.

A expectativa do merca-
do para a Selic (taxa básica de 
juros) avançou de 10% ao ano 
(a.a.) para 10,25% a.a. para 

2024 e de 9% a.a. para 9,18% 
a.a. para 2025. Em contraparti-
da, para 2026 e 2027, esta con-
tinuou em 9% ao ano.

Enquanto a carestia e os ju-
ros continuam em ‘decolagem’, 
a economia parou de crescer, 
pois o Focus manteve o prog-
nóstico anterior de 2,05%, e 
de 2% para o próximo, mesmo 

percentual para 2026 e 2027.
Já no capítulo das contas 

públicas, foi mantida, como 
há duas semanas, a previsão 
de déficit primário de 0,70% 
do PIB neste ano, ao passo 
que a dívida líquida do setor 
público  recuou de 63,80% do 
PIB para 63,70% do PIB e de 
-0,63% do PIB para -0,60% 

do PIB, para 2025.
O mercado financeiro am-

pliou, de US$ 82 bilhões para 
US$ 82,26 bilhões, a previsão 
de superávit comercial para 
2024, enquanto manteve a 
‘aposta’ de US$ 78 bilhões para 
2025, o mesmo valendo para 
2026 (US$ 80 bilhões) e 2027 
(US$ 85 bilhões).

Divulgação

Mercado financeiro projeta avanço do indicador inflacionário e dos juros para 2024

Por marcello Sigwalt

“Estamos caminhando para 
uma nova crise fiscal, com de-
semprego e recessão. E vamos 
continuar tendo déficit previ-
denciário. Portanto, apenas com 
uma reforma mais ousada que 
vamos resolver os problemas”. 

A previsão sombria sobre 
o futuro próximo das contas 
previdenciários foi feita pelo 
economista, doutor em ciência 
política e coordenador do gru-
po de estudos da Previdência 
no IPEA/RJ, Paulo Tafner, um 
dos ‘pais’ da reforma da Previ-
dência, em 2019.

No livro “A Reforma Ina-
cabada – O futuro da Previ-
dência Social no Brasil” – 
que assina, junto ao também 
economista especialista em 
Finanças Públicas e Previ-
dência Social, Fabio Giam-
biagi, de naturalidade ar-
gentina – Tafner alerta para 
a tendência de expansão das 

despesas previdenciárias, o 
que exigiria mudanças, por 
uma nova reforma.

Entre os fatores para tal au-
mento, a obra cita o impacto 
dos benefícios previdenciários 
nas contas públicas, e como 
‘insuficiências’ do INSS acaba-
ram ‘pesando’ sobre a econo-

mia nacional.
Em contrapartida, os eco-

nomistas destacam a necessi-
dade de mudanças no sistema 
previdenciário, vinculadas à 
desindexação do salário mí-
nimo, alteração no benefício 
assistencial e um sistema de ca-
pitalização, o que auxiliaria os 

cofres federais a economizar 
R$ 875,1 bilhões com a Previ-
dência nos próximos dez anos.

Somente em benefícios pre-
videnciários, o Executivo pa-
gou, no ano passado, R$ 898,8 
bilhões (90% do Orçamento da 
União), o que compromete  in-
vestimentos.

Embora a projeção da refor-
ma da Previdência era de uma 
economia de R$ 621,3 bilhões, 
Tafner e Giambiagi considera-
ram a medida ‘insustentável’, o 
que requer  mudanças.

Ao destacar os avanços 
da reforma da Previdência de 
2019 – fim da aposentadoria 
por tempo de contribuição; 
redução da diferença de ida-
de para aposentadoria entre 
homens e mulheres e aumen-
to da idade para professores 
– Giambiagi cita quatro prin-
cipais pontos negativos: apo-
sentadoria rural; igualdade de 
gênero; aposentadoria mascu-
lina e benefício assistencial.

Uma nova crise fiscal está a caminho
Divulgação

Crescimento célere do déficit previdenciário preocupa

Confiança empresarial exibe estabilidade

Cheias no RS ‘esvaziam’ pique industrial

A despeito da resiliência da 
inflação e dos juros (ainda na 
casa de dois dígitos), o Índice de 
Confiança Empresarial (ICE) 
ficou muito próximo da estabi-
lidade, crescendo 0,2 ponto em 
maio, ante o mês anterior, para 
95,8 pontos (maior patamar, 
desde outubro de 2022). Pelas 
médias móveis trimestrais, a 
elevação foi um pouco superior, 
de 0,4 ponto. Essa trajetória de 
ascensão frágil foi captada pelo 
indicador, segundo divulgou, 

nessa segunda-feira (3), a Fun-
dação Getúlio Vargas (FGV).

Em nota oficial, o superin-
tendente de Estatísticas Pú-
blicas do Instituto Brasileiro 
de Economia (Ibre), da FGV, 
Aloisio Campelo Júnior assina-
la que “a confiança empresarial 
se manteve estável em maio, 
com diferenças significativas 
entre os setores. A Indústria e 
a Construção mostram resi-
liência, ao manterem índices 
de confiança próximos ao nível 

neutro de 100 pontos. Em con-
traste, os setores de Serviços e 
Comércio indicam enfraqueci-
mento da atividade econômica”.

Sobre o desempenho do 
ICE – que abrange dados da 
Indústria, Serviços, Comércio 
e Construção, com base em 
pesquisas estruturais anuais 
do Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE) – 
Campelo Júnior considerou 
‘notável’ o caso do comércio: 
“O índice de confiança do se-

tor caiu 4,0 pontos em maio, 
apenas um mês após subir 
expressivos 5,1 pontos, movi-
mento que parece espelhar a 
tendência negativa da confian-
ça do consumidor no mês, am-
bos possivelmente influencia-
dos pelo desastre ambiental no 
Rio Grande do Sul. Nos próxi-
mos meses, novos avanços da 
confiança dependerão de uma 
evolução favorável da situação 
econômica e social no Sul do 
país”, condicionou. (M.S.)

Em mais um reflexo dos 
danos econômicos provocados 
pelas enchentes no Rio Grande 
do Sul, a atividade industrial do 
país retrocedeu de 55,9 pontos, 
em abril, para 52,1 pontos, em 
maio passado, aponta o índice 
de gerentes de compras (PMI, 
na sigla em inglês), da consul-
toria internacional S&P, ao res-
saltar que o indicador, porém, 
se mantém acima da margem de 
50 pontos, com viés de expan-
são da atividade. 

Em nota, a S&P acentua 
que a tragédia gaúcha impôs 
um cenário composto por fe-
chamento de empresas, retração 
da demanda e recuo de vendas, 
as quais afetaram a produção. 
Sobre o quadro atual, a direto-
ra-associada de Economia da 
consultoria, Pollyanna Lima 
comenta que “os resultados do 
PMI mostraram uma certa ca-
pacidade de resiliência do setor 
industrial do Brasil, excluin-
do-se as respostas de empre-

sas diretamente afetadas pelas 
enchentes catastróficas no Rio 
Grande do Sul, uma vez que o 
crescimento de novos negócios, 
os níveis de compra e de empre-
go se mantiveram estáveis”.  

Ao observar que o desas-
tre climático no Sul ‘travou’ a 
recepção de insumos, por fa-
bricantes locais, temerosos em 
relação às perspectivas de recu-
peração da economia regional, 
Pollyanna assinala que “ainda 
assim, as expectativas, de que 

esforços de socorro, investi-
mentos e o lançamento de no-
vos produtos poderiam apoiar 
a demanda nos próximos me-
ses, encorajaram as previsões 
otimistas”.

A S&P reconheceu que 
a calamidade determinou a 
maior pressão de custos sobre 
o setor industrial, desde agosto 
de 2022, pela elevação de preço 
das commodities, além da fra-
gilidade cambial e maior preço 
dos fretes. (M.S.)
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CORREIO ESPORTIVO

Reforma

Revanche Adaptação

Lesão

CONFUSÃO

A Polícia Militar 

(PM) prendeu 

no domingo (2) 

31 suspeitos de 

participação em 

brigas entre tor-

cedores antes 

do jogo Vasco e 

Flamengo, pelo 

C a m p e o n a t o 

Brasileiro de Fu-

tebol masculino. 

Em Niterói, na 

região metropolita-

na do Rio, 12 membros de uma torcida organizada do 

Vasco foram conduzidos à delegacia após briga com 

flamenguistas. Nos arredores do Estádio do Maracanã, 
na zona norte da cidade do Rio, onde os times se en-

frentaram, também houve confrontos entre torcedores. 

Mais 16 torcedores foram levados à delegacia, entre eles 

11 membros de uma torcida organizada do Flamengo 

que, segundo a PM, só poderiam se reunir dentro do 

estádio. Em Mesquita, na Baixada Fluminense, houve 
tumulto próximo à estação de trem. Duas pessoas fo-

ram presas com bombas artesanais. Na Penha, na zona 

norte da capital, um torcedor do Flamengo foi preso 

com um revólver calibre 38 em seu carro.

Nesta terça (4), a Câmara 

dos Vereadores vai discu-

tir o projeto da Reforma 

de São Januário. Porém, 
a votação final ainda de-

pende do debate em São 

Januário, ainda sem data 
marcada para acontecer.

Após confirmarem que o 
Botafogo x Palmeiras na 
Libertadores, John Textor 
comentou no Instagram. 

“Grande técnico, grandes 

jogadores. Um grande ad-

versário. É uma revanche. 
Vamos jogar!”, disse.

Em entrevista à FluTV, o 

meia Renato Augusto con-

firmou que tinha grande 
expectativa para trabalhar 
com o técnico Fernando 

Diniz. Porém, está demo-

rando mais do que espera-

va para se adaptar ao estilo.

Substituído na goleada 

contra o Vasco, o volan-

te Allan teve confirmada 
uma lesão no músculo 

posterior da coxa direita. 
O volante do Flamengo 

não tem previsão de re-

torno. Ele vivia boa fase.

Paula Reis / Flamengo

Torcedores se envolveram em brigas

CORREIO NO MUNDO

Gripe aviária I

Crimes sexuais

Israel não abre mão de objetivos

Viralizou

Gripe aviária II

ACEITOU ACORDO

Um assessor do 

p r i m e i r o - m i n i s -

tro Binyamin Ne-

tanyahu confirmou 
no domingo que 

Israel aceitou os 

termos de acordo 

para parar a guer-

ra na Faixa de Gaza 
proposto pelo presi-

dente dos EUA, Joe 

Biden. Em entrevista ao 

jornal britânico The Sunday Times, o assessor de Rela-

ções Exteriores de Netanyahu, Ophir Falk, disse que a 
proposta de Biden “não é um bom acordo, mas quería-

mos muito libertar os reféns, e por isso aceitamos”.

Uma terceira pessoa tes-

tou positivo para a gripe 

aviária nos Estados Uni-
dos após exposição a va-

cas infectadas. O homem 

é um trabalhador de em-

presa de laticínio e foi o 

primeiro a apresentar sin-

tomas respiratórios.

Um deputado indiano 

acusado de estuprar e fil-
mar dezenas de mulheres 

deve se reeleger, segun-

do pesquisas de boca de 

urna. O caso do parlamen-

tar Prajwal Revanna, 33, é 

visto como um escândalo 

sem precedentes.

“Muitos detalhes preci-

sam ser acertados, e nada 

mudou em relação às 

exigências israelenses de 
que os reféns devem ser 

soltos e que o Hamas deve 

ser destruído como uma 

organização terrorista ge-

nocida”, afirmou Falk, que 

repetiu que “não haverá 
cessar-fogo permanente 

até que todos nossos ob-

jetivos sejam atingidos”. 

A proposta de Biden, que 

o presidente americano 

anunciou na última sexta, 
prevê três fases até que a 
guerra seja encerrada.

O ex-motorista de Revan-

na vazou um pen drive 

contendo 1.280 vídeos se-

xuais com ao menos 70 
mulheres, alegadamente 

filmados no celular pelo 
próprio deputado. As ima-

gens viralizaram na vés-

pera das eleições.

A infecção foi o segundo 

caso humano em Michi-

gan, que confirmou mais 
casos de gripe aviária em 
bovinos leiteiros do que 

qualquer outro estado. 

O novo diagnóstico tam-

bém amplia os sintomas 

da gripe para humanos.

Reprodução

Proposta pelo fim da guerra

A 1ª presidente do México

Sorteio da Copa Libertadores

Projeção oficial indica eleição de governista Claudia Sheinbaum

Em Luque, a Conmebol definiu os jogos das Oitavas de Final

Claudia Sheinbaum vai su-
ceder a Andrés Manuel López 
Obrador, seu padrinho político, e 
será a primeira mulher a governar 
o México, indica projeção oficial 
dos resultados.

Às 3h de Brasília (0h local), 
o Instituto Nacional Eleitoral 
(INE), órgão autônomo, estimou 
que a governista teria de 58,3% a 
60,7% dos votos. Em seguida, a 
opositora Xóchitl Gálvez entre 
26,6% e 28,6%.

É a chamada contagem rápida 
do INE, procedimento previsto 
no regramento eleitoral mexica-
no no qual uma equipe técnica 
projeta o resultado com base em 
uma amostra da contagem obtida 
nas “casillas”, como são chamados 
os centros de votação. A confian-
ça é de 95%.

Os opositores —Xóchitl e 
Jorge Álvarez Máynez, azarão do 
Movimento Cidadão que teria 
obtido em torno de 10%— reco-
nheceram a derrota.

A ex-líder da Cidade do 
México e primeira pessoa com 
ascendência judaica a ser eleita 

chefe do Executivo mexicano 
surpreendeu e também se tornou 
a mais votada da história.

Com seus mais de 58% de 
votos, Sheinbaum (pronuncia-
-se cheinbaum, com “e”) supera 
em pelo menos 5 pontos per-
centuais o antigo detentor desse 
posto, AMLO, eleito em 2018 
com 53,2%.

A noite no país foi mar-
cada por tensão e cansaço dos 
mexicanos. O órgão eleitoral 
remarcou por três vezes o pra-
zo estimado para divulgar sua 

contagem rápida, a baliza para 
os resultados até que daqui a al-
guns dias se divulguem as cifras 
oficiais desta votação.

Sem dar qualquer justificati-
va, o silêncio alimentou especula-
ções das mais diversas e despertou 
críticas. O INE é um dos órgãos 
atacados por López Obrador, que 
diz que o instituto opera para a 
oposição.

O pleito consolidado neste 
domingo (2) foi marcado por alta 
violência em várias regiões do país 
e ao menos 37 aspirantes a cargos 

políticos assassinados desde o iní-
cio do ano, segundo levantamen-
to atualizado da organização inde-
pendente Laboratório Eleitoral.

Sheinbaum aparecia com 
larga vantagem na maior par-
te das pesquisas de intenção de 
voto. Ela herdou o capital polí-
tico de AMLO, maneira como 
o presidente é conhecido, ainda 
que seu carisma pessoal esteja 
muito distante do que goza o 
líder populista.

Por: Mayara paixão 
(Folhapress)

por pedro sobreiro

Na tarde da última segunda-
-feira (3), a CONMEBOL reali-
zou o sorteio das Oitavas de Final 
da Copa Libertadores da Améri-
ca. A cerimônia foi realizada na 
sede da entidade máxima do fute-
bol sul-americano, em Luque, no 
Paraguai.

Havia uma grande expectativa 
de que houvesse uma série de con-
frontos entre times brasileiros, já 
que Atlético-MG, Botafogo, Fla-
mengo, Fluminense, Palmeiras e 
São Paulo se classificaram. No en-
tanto, apenas um duelo brasileiro 
acabou acontecendo.

Vale destacar que o Grêmio 
tem jogos atrasados a fazer, então 
ainda pode se classificar em pri-
meiro ou em segundo no Grupo 
C. As partidas foram adiadas por 
conta das enchentes que assolam 
o Rio Grande do Sul.

Confira os jogos
San Lorenzo (Argentina) x 

Atlético-MG; Nacional (Uru-
guai) x São Paulo; Flamengo x 
Bolívar (Bolívia); Colo-Colo 

(Chile) x Junior Barranquilla 
(Colômbia); Talleres (Argenti-
na) x River Plate (Argentina); 
Peñarol (Uruguai) x 1º do Grupo 
C; Botafogo x Palmeiras e 2º do 
Grupo C x Fluminense.

O grande destaque do sorteio 
ficou mesmo com o confronto 

entre Botafogo e Palmeiras. O 
acionista majoritário do Glo-
rioso, John Textor, vem fazendo 
denúncias sobre esquemas de cor-
rupção na arbitragem do futebol 
brasileiro, incluindo em jogos no 
Campeonato Brasileiro 2023, 
que foi vencido pelo Palmeiras.

As acusações criaram uma 
certa rivalidade com a presidente 
do Palmeiras, Leila Pereira, que 
sentiu que sua instituição foi acu-
sada indiretamente.

Com esse clima hostil nos 
bastidores, Botafogo e Palmeiras 
vão se enfrentar pela principal 
competição da América do Sul. 
Por ter melhor campanha, o Al-
viverde paulista tem o direito de 
decidir o confronto em casa, no 
Allianz Parque.

Outro destaque é o duelo ar-
gentino entre de Talleres e River 
Plate. Os ‘Millonarios’ têm uma 
motivação especial nesta Liber-
tadores, porque a finalíssima, que 
será disputada em 30 de novem-
bro, está prevista para acontecer em 
Buenos Aires. E apesar do estádio 
ainda não ter sido anunciado, espe-
cula-se que o Novo Monumental, 
casa do River Plate e maior estádio 
da América do Sul, seja anunciado 
a qualquer momento como palco 
da grande final.

Os confrontos das oitavas de 
final da Libertadores vão aconte-
cer entre os dias 14 e 21 de agosto 
de 2024. 

Reprodução

Divulgação/ Conmebol

Ela vai suceder Andrés Obrador, seu padrinho político

Assim ficaram os duelos pelas Oitavas da Libertadores

partido de Mandela 
perde 71 assentos

Coreia do sul anuncia 
suspensão de acordo

Os eleitores sul-africanos im-
puseram ao partido de Nelson 
Mandela, ex-presidente falecido 
em 2013, dominante na cena po-
lítica nos 30 anos desde o fim do 
apartheid, seu pior resultado nas 
urnas da história democrática da 
África do Sul.

De acordo com os resultados 
oficiais, divulgados no domingo 
(2), o CNA (Congresso Nacio-
nal Africano) conquistou 40,1% 
do eleitorado, abaixo dos 50% 
necessários para garantir uma 

maioria e governar sem necessi-
dade de coalizão.

Fustigado pela alta no desem-
prego, forte desigualdade e os 
constantes apagões que viraram 
símbolo da crise no país, o CNA 
perdeu 71 assentos e deve ter 159 
das 400 vagas do Legislativo.

Em seguida, o partido de cen-
tro-direita AD (Aliança Democrá-
tica), principal força de oposição 
e liderado por John Steeinhuisen, 
marcou 21,8%, garantido 87 cadei-
ras no Parlamento.

A Coreia do Sul anunciou na 
segunda que vai suspender um 
acordo militar com a Coreia do 
Norte após Pyongyang enviar cen-
tenas de balões com lixo pela fron-
teira e abrir crise diplomática com 
o vizinho. Segundo o Conselho de 
Segurança Nacional sul-coreano, o 
plano será colocado em pauta para 
aprovação na terça.

Assinado em 2018, o acordo 
de 19 de setembro é fruto das his-
tóricas reuniões entre as duas Co-
reias há seis anos e tem o objetivo 

de reduzir as tensões entre os paí-
ses. O texto, no entanto, já estava 
debilitado —no ano passado, Seul 
o suspendeu parcialmente quando 
a Coreia do Norte colocou um 
satélite espião em órbita, ao que o 
regime de Kim Jong-un respondeu 
com a completa desvinculação.

Agora, o conselho disse que 
recomendará ao governo sul-co-
reano “suspender com todos os 
efeitos” o pacto “até que a confian-
ça mútua entre as duas Coreias seja 
restabelecida”.

Três dias após estabelecer 
a melhor marca mundial nos 
400 metros com barreiras, o 
velocista brasileiro Alison dos 
Santos, o Piu, voltou a vencer 
mais uma etapa da Diamond 
League (Liga Diamante), a 
mais importante do circuito 
mundial de atetismo organi-
zado pela World Athletics. No 
domingo (2), em Estocolmo 
(Suécia), Piu dominou a prova, 
de sua especialidade, ao cruzar 

a linha de chegada em 47s01. 
O segundo colocado foi Kyron 
McMaster (48s05), atleta das 
Ilhas Virgens Britânicas, segui-
do pelo norte-americano CJ 
Allen (48s12) em terceiro.

Na última quinta-feira (30), 
o paulista de São Joaquim de 
Barra já cravara o melhor tem-
po do ano na prova (46s63) ao 
vencer a etapa de Oslo (Norue-
ga), deixando para trás sue prin-
cipal rival, o anfitrião Karsten 

Warholm, campeão olímpico e 
mundial na prova. Piu divide a 
liderança ranking mundial com 
o norte-americano Rai Benja-
min – ambos com 1.303 pon-
tos. Karsten está em terceiro na 
lista, com 1.300 pontos.

Bronze nos Jogos de Tóquio 
e campeão mundial em 2022 
(Oregon/EUA), Piu é um dos 
favoritos ao ouro na Olimpíada 
de Paris, daqui a 50 dias.

“Acho que encontrei minha 

nova casa. Adoro a cidade, o 
estádio, e me sinto bem corren-
do aqui. Tentei ser agressivo e 
rápido logo na primeira volta 
e o resto ficou confortável até 
o final”, disse Piu após vitória 
em Estocolmo, em entrevista à 
NBC Sports. A conquista de 
Piu é a terceira da temporada 
nos 400m com barreiras na 
Liga Diamante. A primeira foi 
em maio, em Doha, quando 
venceu com tempo de 46s86.

piu impressiona na Diamond League
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O Rio de Janeiro é o segun-
do estado do país com melho-
res resultados nos indicadores 
referentes ao Desenrola, o pro-
grama lançado pelo Governo 
Federal em julho de 2023 para 
combater a crise de inadim-
plência que se abateu sobre o 
país por conta das restrições 
impostas diante da pandemia 
do coronavírus. Os números 
referem-se às negociações reali-
zadas na Faixa 1 do programa, 
que contemplou pessoas com 
renda de até dois salários míni-
mos ou inscritas no CadÚnico.

Conforme as informações di-
vulgadas pelo Governo Federal, 
levando-se em conta apenas as 
negociações realizadas por meio 
do site do Desenrola (sem contar 
os dados de canais dos parceiros, 
como Serasa, Itaú, Santander, 
Caixa), 320.660 negociações 
foram realizadas na Faixa 1 do 
programa no estado fluminense, 
envolvendo 281.263 CPFs.

Antes do Desenrola, o total 
da dívida dessas pessoas somava 
mais de R$ 1,59 bilhão. Com 
os grandes descontos ofereci-
dos pelo programa, cuja média 
nacional foi de 83%, mas que 
em diversos casos ultrapassa-
ram 96%, o valor total negocia-
do no Rio de Janeiro ultrapas-
sou R$ 203,5 milhões. Em todo 
Brasil, o Desenrola beneficiou 
15 milhões de pessoas com a 
negociação de R$ 53 bilhões 
em dívidas e reduziu a inadim-
plência entre a população que 
mais precisa de apoio.

O estado fluminense teve 
634.121 contratos firmados 
para a Faixa 1 do Desenrola. 
Eles resultaram em pagamentos 
à vista que somaram mais de 
R$ 27,5 milhões, enquanto os 
pagamentos parcelados respon-
deram por R$ 176 milhões do 
volume negociado.

“O programa foi um verda-
deiro sucesso por diminuir o 
endividamento da população 
mais vulnerável e reduzir o rit-
mo de crescimento da inadim-
plência como um todo. Além 
disso, precisou de aporte rela-
tivamente baixo do governo: 

R$ 1,7 bilhão dado como ga-
rantia caso as pessoas não pa-
guem o refinanciamento”, afir-
mou o secretário de Reformas 
Econômicas do Ministério da 
Fazenda, Marcos Barbosa Pin-
to. “Para cada R$ 1 investido 
no Desenrola, foram nego-
ciados R$ 25 em dívidas atra-
sadas. Isso beneficiou mais de 
600 credores com valores que, 
em muitos casos, eles já davam 
como perdidos. Tudo isso fa-
voreceu a economia brasileira 
como um todo”.

Os estados onde mais pes-
soas foram beneficiadas pelo 

programa na Faixa 1 foram São 
Paulo (25,3% do total), Rio de 
Janeiro (11,3%) e Minas Gerais 
(8,6%). Esses estados também 
lideraram em valores absolutos 
e em volume de renegociação.

Ainda conforme as infor-
mações, com 705.890 contra-
tos, São Paulo foi o estado com 
maior número de negociações 
na Faixa 1. O valor original das 
dívidas foi de R$ 3,75 bilhões 
e, ao fim das negociações, com 
os descontos de até 90% aplica-
dos, totalizou R$ 500 milhões 
negociados. Ao todo, 623.705 
CPFs foram registrados, que 

resultaram em 1,4 milhão de 
contratos revistos.

Depois de São Paulo e Rio 
de Janeiro, o terceiro estado 
com maior número de nego-
ciações foi Minas Gerais, com 
237.703 contratos, 212.336 
CPFs envolvidos nas transa-
ções e R$ 186,77 milhões ne-
gociados.

Municípios
Do total de 5.570 muni-

cípios, foram realizadas rene-
gociações em 5.567 (99,9%). 
Com 229 mil negociações, São 
Paulo é a cidade com maior 

quantidade na Faixa 1, com 
446.221 contratos renegocia-
dos. A capital paulista também 
lidera em relação ao valor nego-
ciado: R$ 163,57 milhões.

Em seguida aparecem Rio 
de Janeiro (256.222 contratos e 
R$ 83,95 milhões negociados), 
Manaus (126.039 contratos e 
R$ 50,42 milhões negociados) 
e Brasília (126.039 contratos e 
R$ 47,72 milhões negociados).

Na Faixa 1 do Desenrola, 
52% do público elegível ao 
programa era formado por 
mulheres. Entre o público que 
efetivamente negociou, o per-
centual de mulheres sobe para 
56% do total.

Distrito Federal
A capital do país contabi-

lizou 65.172 negociações da 
Faixa 1 do Desenrola. As nego-
ciações na Faixa 1 no Distrito 
Federal envolveram um valor 
original de R$ 332,7 milhões 
em dívidas e 57.376 pessoas 
participaram.

O processo resultou em 
127.325 contratos revistos. A 
partir das negociações, o total 
caiu para R$ 48 milhões, dos 
quais R$ 8 milhões foram pagos à 
vista e o restante (R$ 40 milhões) 
foi acordado de forma parcelada. 
O Distrito Federal foi a 13ª uni-
dade da Federação com maior 
número de contratos negociados 
na Faixa 1 no programa.

Com informações do 
Governo Federal.

Brasília sedia 5º Fórum 
Nacional de Secretarias 

Estaduais de Comunicação
Durante dois dias, secretários debatem o futuro da comunicação pública e IA

C
om o objetivo 
de ampliar o 
conhecimento 
para a execução 
das políticas 

públicas da comunicação, as 
Secretarias Estaduais de Comu-
nicação (as Secoms) de diversos 
estados irão participar nos dias 
4 e 5 de junho, do 5º Fórum 
Nacional de Secretarias Esta-
duais de Comunicação. Para 
essa edição a cidade escolhida 
foi a capital do país, assim di-
versos comunicadores estarão 
em Brasília para o encontro que 
tem entre um dos principais te-
mas a serem debatidos o uso e 
uma possível regulamentação 
da Inteligência Artificial (IA), 
que está desempenhando fun-
ção cada vez mais importante 
no marketing político.

Com a oferta de novas ma-
neiras de entender e interagir 
com os diversos públicos, a IA 
está moldando o futuro a par-
tir de análise avançada de da-
dos, auxiliando a segmentação 
de audiência personalizada, 
criando automações de campa-
nhas cada vez mais direciona-
das e identificando tendências 
a partir da análise do senti-
mento dos usuários das redes. 
Dessa maneira, utilizando a 
IA de maneira certa, a comu-
nicação pode chegar com cada 
vez mais excelência ao público. 
Com isso, o fórum ganha uma 
importância imensa para o fu-
turo da comunicação.

O evento terá a participa-
ção de representantes de todas 
as regiões do Brasil. Os convi-

dados vão ter a oportunidade 
de discutir sobre as mudanças 
provocadas na área da comu-
nicação pública, a partir da 
integração do marketing po-
lítico com as ferramentas de 
inteligência artificial disponí-
veis. O professor Silvio Meira, 
acompanhado pela especialista 
em marketing digital, Rosário 
Pompeia, será o responsável 
por comandar esse momento 
de reflexão. Sílvio é um dos 
maiores especialistas em Inte-
ligência Artificial do Brasil, e 
também cientista chefe de uma 
empresa em consultoria estra-
tégica em negócios digitais. 
Tema que ainda será tratado 
pelo senador Eduardo Gomes 
(PL-TO), relator do projeto 
que tramita no Congresso Na-
cional sobre a IA.

Durante o 5º Fórum Na-
cional, o diretor de Relações 
Institucionais da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI), 
Roberto Muniz; o presiden-
te da Associação Brasileira de 
Imprensa, Octávio Costa; o 
ministro Alberto Balazeiro, do 
Tribunal Superior do Traba-
lho; e o presidente do Conse-
lho Nacional dos Procuradores 
Gerais do Ministério Público 
dos Estados e da União, Jarbas 
Soares, vão fazer parte de deba-
tes fundamentais à realidade da 
comunicação pública ética e efi-
ciente, junto aos representantes 
estaduais.

Outro ponto de desta-
que será a mesa redonda que 
vai explorar as tendências e 
perspectivas para as eleições 

Divulgação / Ministério da Fazenda

Estado fluminense contabilizou mais de 320 mil negociações que renderam mais de R$ 203 milhões

Rio é o segundo estado com maior 
número de beneficiados do Desenrola

O secretário 
da Bahia, 

André 
Curvello, 

preside o 
Fórum de 

Secretários 
de 

Comunicação 
Social

Fotos Divulgação

Depois do sucesso das reuniões realizadas na Bahia, Rio, Paraná e Belém, os secretários 
se reúnem em Brasília. Na foto, a última reunião realizada em Belém do Para. Ao centro 
o presidente do Fórum, André Curvello, com o governador do Pará Helder Barbalho

sociais. A conversa sobre a im-
portância do Live Marketing na 
Comunicação Governamental 
será conduzida pela presidente 
da Associação de Marketing Pro-
mocional, Heloísa Santana, e os 
desafios da comunicação pública 
no Brasil do século XXI serão 
abordados pela presidente da As-
sociação Brasileira e Comunica-
ção Pública, Cláudia Lemos.

Outro tema central do 
evento será a TV 3.0, a próxima 
geração da televisão digital no 
Brasil, projetada para substituir 
o atual sistema de TV digital 
(TV 2.0). O objetivo dessa evo-
lução é oferecer uma melhor 
qualidade de imagem e som, 
maior interatividade e um uso 
mais eficiente do espectro de 
frequências. O conteúdo será 
abordado pelo presidente da 
Associação Brasileira de Emis-
soras de Rádio e Televisão, Flá-
vio Lara Rezende.

Programação
Os representantes esta-

duais também terão a chance 
de falar sobre a comunicação e 
importância das ações de pre-
servação do meio ambiente em 
todos os estados, o desafio do 
combate à desinformação, e 
detalhar regras de compliance e 
regulamentação das profissões 
ligadas à comunicação pública 
e política. Ao final do evento, 
os gestores de comunicação dos 
Estados serão convidados a as-
sinar uma carta-compromisso, 
unindo forças para melhorar, 
ainda mais, a comunicação pú-
blica em todo o país.

municipais deste ano. Neste 
momento, representantes do 
Instituto de Pesquisa de Re-
lações Internacionais (IPRI) 
e de um instituto de pesquisa 
privado vão compartilhar suas 

análises e insights com os par-
ticipantes, em um diálogo que 
promete enriquecer a com-
preensão do cenário político 
em âmbito municipal, regio-
nal e estadual.

Segundo dia de evento
O Secretário Nacional de 

Trânsito, Adrualdo de Catão 
vai falar com os representantes 
estaduais sobre a realidade do 
trânsito no Brasil e seus reflexos 



Terça-feira, 4 de Junho de 2024 9Estado do Rio

Prefeitura de Saquarema inicia 
campanha Junho Violeta

Maricá realiza 2ª etapa do 
projeto Body Surf Salva 2024

CORREIO FLUMINENSE

Inscrições para o projeto

Denúncia pelo Disque 100

Números retratam violência

A Prefeitura de Saquarema, 

por meio da Secretaria Mu-

nicipal de Saúde, inicia a 

campanha Junho Violeta, 

que alerta sobre a violência 

contra a pessoa idosa. Esta-

belecido pela Organização 

Mundial da Saúde (OMS), 

a campanha tem por obje-

tivo sensibilizar a socieda-

de em prol do combate à 

violência contra idosos e a 

disseminação do entendi-

mento da violência como 

violação aos direitos hu-

manos. De acordo com os 

dados da Ouvidoria Nacio-

nal dos Direitos Humanos, 

do Ministério dos Direitos 

Humanos e da Cidadania 

(MDHC), o Brasil registrou 

aumento no número de 

violações de direitos huma-

nos contra pessoas idosas. 

A Prefeitura de Maricá, 

por meio da Secretaria 

de Proteção e Defesa Ci-

vil, realiza no próximo sá-

bado (08/06), na praia de 

Itaipuaçu, a 2ª etapa do 

projeto Body Surf Salva 

2024, também conhecido 

como surf de peito, espor-

te que faz do corpo uma 

prancha em deslizamen-

to nas águas. Com a ofer-

ta de 150 vagas, o projeto 

é destinado a adolescen-

tes, com idades entre 15 

e 20 anos, e visa formar o 

máximo possível de mul-

tiplicadores para atuar 

na prevenção de afoga-

mentos. Treinamentos 

básicos de salvamento 

aquático serão abordados 

e colocados em prática, 

como primeiros socorros, 

prática do reboque para 

o caso de afogamentos, 

noções de trabalho em 

equipe para o salvamen-

to marítimo e técnicas de 

aquacidade. 

Os interessados em par-

ticipar devem apresen-

tar original e cópia dos 

seguintes documentos: 

identidade, CPF e com-

provante de residência. 

Menores de idade só po-

derão participar se esti-

verem acompanhados 

dos responsáveis no mo-

mento da matrícula, ou 

possuírem autorização 

dos mesmos. Neste caso, 

será obrigatória tam-

bém a apresentação de 

uma cópia do RG do res-

ponsável. As inscrições 

acontecem nos dias 04 

e 05 de junho, das 10h às 

15h, no Centro de Opera-

ções Integradas de De-

fesa Civil (COI) próximo 

à Avenida 1, na praia de 

Itaipuaçu.

Em todo país, é possí-

vel denunciar a violência 

pelo Disque 100, que fun-

ciona 24 horas por dia, nos 

sete dias da semana, de 

forma gratuita e a iden-

tidade do denunciante 

é preservada. A principal 

violação cometida contra 

idosos é a exposição de 

risco à saúde, seguida por 

maus tratos, abandono, 

negligência, tortura física 

e insubsistência afetiva. 

Violações ligadas à ques-

tão patrimonial também 

são bastante frequentes. 

Em vários casos, os fi-

lhos aparecem como os 

agressores.

Só nos três primeiros 

meses de 2024, foram re-

gistradas 42.995 denún-

cias de violações contra 

pessoas de 60 anos de 

idade ou mais. Número 

bem maior do que os do 

mesmo período de 2023, 

com 33.546 registros, e de 

2022, com 19.764. 

Entre os abusos mais co-

muns este ano, destaques 

para negligência (17,51%), 

exposição de risco à saú-

de (14,68%), tortura psíqui-

ca (12,89%), maus tratos 

(12,20%) e violência patri-

monial (5,72%).

Reprodução

Bernardo Gomes/PMM

Sede da prefeitura municipal de Saquarema

2ª etapa do projeto Body Surf Salva 2024 em Maricá

Emprego: Estado 
disponibiliza mais de 
3 mil oportunidades

Esta semana de junho co-
meçou com a oferta de 3.071 
oportunidades de emprego 
formal, estágio e jovem apren-
diz no Estado do Rio, captadas 
pela Secretaria de Trabalho e 
Renda. Por meio do Sistema 
Nacional de Emprego (Sine), 
são oferecidas 1.197 vagas com 
carteira assinada, distribuídas 
pelas regiões Metropolitana, 
Serrana e Médio Paraíba. E 
para quem está buscando está-
gio ou uma chance como jovem 
aprendiz, há 1.874 vagas oferta-
das pelo Centro de Integração 

Empresa-Escola (CIEE) e pela 
Fundação Mudes.

O maior salário, de cerca de 
R$ 7.000, é oferecido no bairro 
da Barra da Tijuca, na Região 
Metropolitana, para a função de 
coordenador de contabilidade, 
e requer dos candidatos nível 
Médio completo e experiência. 
Na mesma região, a posição com 
maior número de vagas abertas 
(60) é a de babá, nos bairros do 
Jardim Botânico, Lagoa, Urca 
e Leblon. A remuneração pode 
chegar a três salários mínimos 
(R$ 4.236) e há exigência do 

Ensino Médio completo, com 
experiência anterior. A região dis-
põe, ainda, de 30 oportunidades 
para gerente comercial, na Ilha do 
Governador, Méier, Penha e Ma-
dureira, com salários de até R$ 
4.236 e experiência anterior.

Na mesma região, também 
estão disponíveis 461 chances 
exclusivas para pessoas com de-
ficiência (PcD), a maioria sem 
exigência de experiência, com 
salários de até dois mínimos (R$ 
2.824). Há vagas para ajudante 
de limpeza, auxiliar de cozinha, 
fiscal de loja, entre outras.

Vagas são divulgadas pela Secretaria de Trabalho
e Renda e salários podem chegar a 7 mil

Divulgação

As oportunidades com carteira assinada estão distribuídas pelas diversas regiões do estado

são João ganha festival 
no Caminho Niemeyer 

ilumina são Gonçalo 
alcança novos bairros

O padroeiro de Niterói, 
São João Batista, vai ganhar 
um festival para chamar de seu 
esse ano. Além da tradicional 
programação na Catedral de 
São João, a partir do dia 22 de 
junho, atrações variadas vão to-
mar conta da Praça do Povo, no 
Caminho Niemeyer, no dia 30 
de junho. O evento conta com 
apoio da Prefeitura de Niterói.

 O objetivo é angariar fun-
dos para ajudar na construção 
da catedral projetada pelo ar-
quiteto Oscar Niemeyer. 

“É sempre maravilhoso tra-
zermos eventos para o espaço 
do Caminho Niemeyer. Esse 
é um local democrático e que 
acolhe a diversidade de estilos 
e gêneros na busca pela promo-
ção e democratização da cultu-
ra e do lazer em Niterói”, diz a 
presidente do Grupo Executivo 
do Caminho Niemeyer, Mar-
celly Apollinário.

Mas as celebrações já come-
çam antes, a partir do dia 15, 
com a novena para o padroeiro 
na Catedral de São João Batis-
ta. Até o dia 23, a programação 
contará com missas e novenas 
todos os dias. Entre os dias 22 e 
24, os festejos incluem apresen-
tações musicais, comidas típi-
cas e brincadeiras na Catedral.

“Com espírito de alegria e 
de confiança em Deus, gosta-
ríamos de convidar a todos para 
participarem do Festival de São 
João, padroeiro de nossa cidade 
de Niterói e também de nossa 
Arquidiocese. Com esse even-
to, continuamos a promoção da 
Nova Catedral de São João Ba-
tista, que está sendo construída 
no Caminho Niemeyer e que 
será um grande pólo de promo-
ção religiosa, cultural e social 
da cidade de Niterói e de todos 
aqueles que por aqui passarem”, 
afirma o arcebispo de Niterói, 
Dom José Francisco.

No dia do padroeiro, 24 
de junho, haverá missas às 8h, 
9h30, 11h, 14h, 15h30, 17h, 
além da procissão às 18h30, 
que vai percorrer as ruas da 
cidade. O tradicional angu à 
baiana será às 12h.

Já no dia 30 de junho, as fes-
tividades acontecem na Praça 
do Povo, no Caminho Nieme-
yer, pela primeira vez, em uma 
parceria inédita entre a Prefei-
tura de Niterói e a Arquidioce-
se de Niterói. Os ingressos são 
gratuitos e estão disponíveis, a 
partir do dia 1, no site Sympla.
com.br. É necessário levar 1kg 
de alimento não perecível que 
será doado para as obras sociais.

O programa Ilumina São 
Gonçalo chegou aos bairros da 
Lagoinha e do Tiradentes nesta 
segunda-feira (3). O programa 
realiza a troca das lâmpada co-
muns dos postes por LED, que 
iluminam com mais intensidade. 
O programa já contemplou 38 
localidades do município e, com 
isso, mais de 36 mil lâmpadas fo-
ram substituídas em todo o mu-
nicípio de São Gonçalo, o que 
representa mais de 54% dos mais 
de 66 mil pontos planejados.

O prefeito Capitão Nelson 
esteve no lançamento do projeto 
nos bairros, ao lado do vereador 
Nelsinho Ruas. “O programa Ilu-
mina São Gonçalo vem tornando 
o nosso município melhor, mais 
iluminado e dando mais seguran-
ça para a população. Estamos im-
plementando iluminação pública 
de qualidade em todo o municí-
pio. Se o programa ainda não che-
gou no seu bairro, aguarde que irá 
chegar”, disse.

A autônoma Lucimere Ma-
tos Machado, de 40 anos, acre-
dita que, com a nova iluminação 
pública, o bairro ficará mais 
seguro. “Eu já conhecia o pro-
grama Ilumina São Gonçalo. 
Acredito que as novas lâmpadas 
vão deixar o bairro ótimo! Aqui 
fica escuro em alguns momen-
tos e eu fico receosa. Agora, 
vamos ter uma iluminação de 
qualidade, com mais intensida-
de”, afirmou ela que trabalha na 
Lagoinha. Além do programa 
Ilumina São Gonçalo, o bairro 
da Lagoinha está recebendo o 
programa Praça Renovada e está 
sendo construída uma nova clí-
nica no local. Para Mauro Mar-
tins, de 52 anos, o bairro está 
ficando cada vez melhor. “Eu já 
conhecia o programa Ilumina 
São Gonçalo e ele está ótimo, 
melhorando todo o município. 
Agora, vai melhorar também o 
nosso bairro’’, disse ele, que mora 
na Lagoinha há mais de 30 anos.

Divulgação

São João no Caminho Niemeyer terá diversas atrações

Novo concurso para 
inspetor de Polícia Penal

O Governador Cláudio 
Castro autorizou a publica-
ção de edital do novo concur-
so para 300 vagas de Inspetor 
de Polícia Penal, todas para 
nível superior, conforme pre-
vê a Lei Orgânica da Polícia 
Penal do Estado do Rio de 
Janeiro. O último concurso 
para esse cargo foi realizado 
há 12 anos.

- O Governo do Estado tra-
balha de forma integrada para 
aprimorar a segurança pública, 
o que também passa pelo in-
vestimento contínuo na admi-
nistração do sistema prisional 
fluminense. O chamamento 
desses novos Inspetores de Po-
lícia Penal vai permitir à Seap 
ampliar a sua atuação, traba-

lhando principalmente para 
intensificar o controle nas por-
tarias das unidades prisionais - 
afirmou o governador Cláudio 
Castro. 

A autorização para a aber-
tura do edital do concurso foi 
apenas mais uma das medidas 
alinhadas entre o Governo do 
Estado, a Secretaria de Estado 
da Casa Civil e a Seap, relativas 
à Polícia Penal, a serem imple-
mentadas em 2024. 

Após reuniões realizadas 
no fim de março com esses 
órgãos, o Governo do Esta-
do autorizou a ampliação do 
Regime Adicional de Serviço 
(RAS) da corporação, o que 
resultou no aumento de 1.323 
novas vagas.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Na região Serrana, todas as 
118 ofertas de emprego são para 
a cidade de Teresópolis. A média 
salarial varia de um a dois salários 
mínimos, para funções como as 
de carpinteiro, caseiro, porteiro, 
estoquista, entre outras. No en-
tanto, existem 40 oportunidades 
para pedreiro e servente de obras, 
no bairro de Várzea, cuja remune-
ração pode chegar a R$ 4.236. Já 
no Médio Paraíba, a captação de 
vagas reuniu 26 oportunidades, 
nas cidades de Volta Redonda 
e Valença. tais como eletricista, 
pintor industrial, ajudante de co-
zinha, auxiliar de limpeza, com 
diferentes níveis de escolaridade 
e salários.

De acordo com o Observa-
tório do Trabalho da Secretaria 
de Trabalho e Renda do estado, 
50,3% das vagas captadas são do 
setor do Comércio e 49,7% do 
Serviços. 

Para se inscrever ou atualizar 
o cadastro, é necessário ir a uma 
unidade do Sine levando os docu-
mentos de identificação civil, car-
teira de trabalho, PIS/PASEP/
NIT/NIS e CPF. O endereço 
das unidades e os detalhes de to-
das as vagas oferecidas podem ser 
encontrados no Painel Interativo 
de Vagas, disponível no site da se-
cretaria.

Estágios
Uma parceria entre a Secre-

taria de Estado de Trabalho e 
Renda e as instituições Fundação 
Mudes e CIEE resultou na oferta 
de estágios para diferentes níveis 
de escolaridade, além de oportu-
nidades para jovem aprendiz. A 
Fundação Mudes oferece, nesta 
semana, 681 vagas de estágio nos 
níveis Superior, Médio e Técnico. 
Para se candidatar, basta acessar 
o site da Mudes. Já o CIEE, ofe-
rece 1.193 vagas de estágio para 
diferentes níveis de escolaridade. 
Informações mais detalhadas po-
dem ser obtidas no site do CIEE.
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CORREIO CARIOCA

Rio2C 2024 começa nesta 
terça, na Cidade das Artes

Disney anunciará novidades 
no Copacabana Palace

Começa nesta terça-feira 
(4) e vai até o domingo (9) 
mais uma edição do Rio2C, 
a mais espetacular feira de 
criatividade e inovações do 
Rio de Janeiro. Como de 
costume, o evento será rea-
lizado nas dependências da 
Cidade das Artes, na Barra 
da Tijuca, e terá milhares 
de convidados e atrações 
especiais para incentivar a 
criatividade do público.
Ao longo desses seis dias, 
Ron Leshem, criador das 
séries “Euphoria” e “No 
man’s land”; Editi Effiong,  
produtor executivo e cria-
dor à frente do filme “The 
Black Book”; Jody Gerson, 
Chairman e CEO Global da 
Universal Music Publishing  
Group; Mary Ellen Coe, 
Chief Bussiness Officer do 
YouTube; o diretor Carlos 
Saldanha, os cantores Ney 
Matogrosso e Jão; os in-
fluenciadores digitais Ca-
simiro (Cazé) e Jojo Toddy-
nho, o medalhista olímpico 
Fernando Scherer e muitas 
outras referências em suas 
respectivas áreas vão se 
unir e passar pelos palcos 
da Cidade das Artes.
O tema da edição 2024 é 
“The age of awareness” 
(“A era da consciência”), 
que irá nortear os mais 
de 500 painéis progra-

mados para o evento.
“Em um mundo cada vez 
mais interconectado, a ‘era 
da consciência’ nos con-
voca a despertar para a 
plenitude do nosso ser e 
o impacto profundo que 
nossas ações e emoções 
têm no mundo que nos 
cerca. Quando abraçamos 
a criatividade, não apenas 
desbloqueamos portas 
para a autoexpressão e o 
autoconhecimento, mas 
também nos equipamos 
com ferramentas pode-
rosas para construir um 
futuro mais harmônico e 
consciente”, afirma Rafael 
Lazarini, idealizador, funda-
dor e CEO do Rio2C. “Sem-
pre acreditamos que as ati-
vidades criativas são chaves 
mestras nesse processo, 
atuando como pontes que 
nos conectam não apenas 
com o nosso mais profun-
do ‘eu’, mas também com 
as complexas teias de re-
lações e ecossistemas que 
envolvem nossa sociedade 
e o nosso planeta. Por isso, 
desde sua criação, o Rio2C 
adotou o slogan It’s all con-
nected. É como se o tema 
desta quinta edição fosse 
a renovação dessa nossa 
crença original de que tudo 
e todos estão cada vez mais 
conectados”.

Nesta terça-feira (4), o Rio 
de Janeiro terá uma noite 
digna dos tempos áureos 
da cidade. Isso porque a 
Disney vai promover um 
evento especialíssimo no 
hotel Copacabana Palace 
para anunciar as mudan-
ças no Disney+, o serviço 
de streaming da empre-
sa, que englobará o acer-
vo do Star+ a partir deste 
mês, e revelar em primei-
ra mão as produções 
nacionais originais que 
tomarão conta do strea-
ming nos próximos anos.
E como todo grande 
evento, haverá a presença 
de celebridades envolvi-
das nas produções, como 
Xuxa, Bruna Marquezine, 
Sergio Malheiros, Isis Val-
verde, Julio Andrade, Ju-
liana Paes, Rodrigo Simas, 
Raphael Logam, Rui Ri-
cardo Diaz, Lorena Com-
parato, Thomas Aquino, 
Carol Castro, José Loreto, 

entre muitos outros.
Também haverá um po-
cket show surpresa para 
entreter os convidados. É 
uma noite que promete 
muita diversão e conteú-
do, surpreendendo o pú-
blico com as produções 
que serão anunciadas.
Vale dizer que a Disney, 
por meio do Star+, tem 
investido bastante em 
produções nacionais nos 
últimos anos. Na próxima 
semana mesmo chegará 
aos cinemas “Avassala-
doras 2.0”, um derivado/ 
sequência do sucesso do 
cinema nacional “Avas-
saladoras”, lançado em 
2002.
O evento celebra também 
a antiga parceria entre 
Disney e Rio de Janeiro, 
iniciada na década de 
1940 com a criação do Zé 
Carioca, o primeiro perso-
nagem brasileiro do uni-
verso Disney.
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Evento acontece de 4 a 9 de junho, na Cidade das Artes

Disney fará grande evento no Copacabana Palace
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Vilas Olímpicas abrem 
mais de mil vagas gratuitas
São diversas modalidades esportivas disponibilizadas para o povo

As Vilas Olímpicas Clara 
Nunes, em Acari, e Professor 
Manoel José Gomes Tubino, 
conhecida como Vila Olímpica 
do Mato Alto, na Praça Seca, 
abrem mais de mil vagas para 
prática esportiva, nesta terça-
-feira (4). São 740 disponíveis 
na Vila de Acari e 400 na do 
Mato Alto. As aulas são mi-
nistradas de terça a sexta-feira, 
com a orientação de profissio-
nais devidamente qualificados. 
Elas são gratuitas e há muitas 
modalidades disponíveis, com 
opções para todas as faixas etá-
rias. Cada pessoa pode se ins-
crever em até três atividades.

“Estamos empenhados em 
aumentar a disponibilidade de 
vagas em nossos equipamentos 
esportivos para que a popula-
ção possa praticar atividade fí-
sica e melhorar a qualidade de 
vida. Temos opções de ativida-
des para todas as idades, tanto 
na Vila Olímpica do Mato Alto 
quanto na Clara Nunes. Espe-
ramos que todos aproveitem 
esta chance”, afirmou o secretá-
rio municipal de Esportes, Gui-
lherme Schleder.

Na Vila Olímpica Clara 
Nunes, as atividades disponí-
veis são alongamento, atletis-
mo, balé, balé fitness, capoeira, 
basquete, futebol, caratê, jazz, 
pilates, vôlei, funcional, hi-
droginástica, natação, natação 
PCD, fitdance, pilates, muay 
thai e jiu-jitsu. As inscrições 
são realizadas presencialmente 
na secretaria do local, de terça 
a sexta-feira, das 8h às 16h30. 

Os documentos necessários 
para os maiores de 18 são có-
pias da identidade, CPF, com-
provante de residência e ates-
tado médico. Para a matrícula 
dos menores de idade é preciso 
apresentar cópias da identidade 
e CPF do aluno, do RG e CPF 
do responsável, do comprovan-
te de residência, documento de 
matrícula escolar atualizado e 
atestado médico. Somente pai, 
mãe, avós ou irmão maior de 
idade poderão fazer a inscri-
ção de menores. As vagas são 
limitadas e dadas por ordem de 
chegada. A Vila Olímpica Cla-
ra Nunes fica localizada na Rua 
Pedro Jório, 528, em Acari.

Na Vila Olímpica do Mato 
Alto, há vagas em quase todas 
as modalidades, como hidro-

ginástica, basquete, pilates, 
natação adulto, ginástica loca-
lizada, atletismo, tênis, taek-
wondo, kickboxing, caratê, 
entre outras. As inscrições são 
realizadas presencialmente, 
com a distribuição de 200 se-
nhas por dia. Elas são entre-
gues a partir das 7h e o aten-
dimento é das 7h30 às 17h, de 
terça a sexta-feira. Para a matrí-
cula  dos maiores de 18 anos, os 
documentos obrigatórios são 
cópias da identidade, do CPF, 
do comprovante de residência 
e do atestado médico recen-
te (que deve ser dado por um 
cardiologista ou clínico geral). 
Para matrícula dos menores de 
idade, é necessário cópias da 
identidade ou certidão de nas-
cimento da criança, da identi-

dade e CPF do responsável, do 
CPF, do comprovante de resi-
dência, da declaração escolar e 
do atestado médico recente (0 
a 13 anos atestado de um pe-
diatra, +14 anos atestado de 
um cardiologista ou um clínico 
geral). Somente o responsável 
legal (mãe ou pai) pode fazer a 
inscrição do menor. Vale ressal-
tar que as inscrições de PCDs 
não serão realizadas nesta se-
mana, o responsável deve ir até 
a Vila, qualquer dia da outra 
semana, preencher uma ficha 
de pré-inscrição e aguardar o 
contato.

A Vila Olímpica Profes-
sor Manoel José Gomes Tu-
bino fica na Rua Candido 
Benício, n° 2.973, Mato Alto 
– Praça Seca

Prefeitura do Rio

Uma das modalidades da Vila Olímpica do Mato Alto são as aulas de hidroginástica

A Secretaria Municipal de 
Trabalho e Renda divulga, nes-
ta semana, 1.596 novas vagas de 
emprego para trabalhadores com 
e sem deficiência. Os candidatos 
podem se incresver pela inter-
net, em link no site da secretaria 
ou presencialmente, em um dos 
sete postos da Central do Traba-
lhador, nos seguintes endereços, 
das 8h às 16h: Centro (Av. Presi-
dente Vargas, 1.997, no CIAD); 

Campo Grande (Rua Coxilha, s/
nº); Engenho Novo (Rua Vinte 
Quatro de Maio, 931); Ilha do 
Governador (Estrada do Dendê, 
2.080); Jacarepaguá (Av. Gere-
mário Dantas, 1.400, salas 248 e 
268, em novo endereço); Santa 
Cruz (Rua Lopes de Moura, 58) 
e Tijuca (Rua Camaragibe, 25). 

Os candidatos devem levar 
RG, CPF, PIS e currículo para 
fazer a inscrição. Pessoas com 

deficiência têm a opção de enviar 
o currículo para o e-mail (vagasp-
cd.smte@gmail.com) ou compa-
recer ao CIAD.

“O mercado de trabalho con-
tinua aquecido em nossa cidade 
e no país. O índice nacional de 
desemprego no primeiro trimes-
tre de 2024 foi o menor em dez 
anos para o período, e, segundo 
a Organização Internacional do 
Trabalho, a expectativa é que 

nossos números continuem me-
lhorando”, comemorou o secretá-
rio Everton Gomes.

Além das vagas de empre-
go, há também oportunidades 
de estágio aos estudantes uni-
versitários, para Engenharia de 
Produção, Ciências Contábeis, 
Administração, Pedagogia, Pu-
blicidade e Propaganda, Farmá-
cia, Jornalismo e Psicologia em 
diversas regiões da cidade.

Rio com quase 1600 vagas de emprego

Galeria de arte já está aberta
Novo espaço de artes visuais é inaugurado no Centro do Rio

A Arrecife Galeria iniciou 
suas atividades nesta semana, no 
Centro do Rio, com a vernissage 
da exposição “Juntos devemos 
nos mover como ondas”, que con-
ta com peças de artistas pernam-
bucanos, com curadoria de Aslan 
Cabral. O evento contou com a 
presença de outros artistas visuais, 
o influenciador Hugo Gloss e 
convidados. O espaço é parte do 
programa Reviver Centro Cultu-
ral, uma iniciativa da Prefeitura 
do Rio por meio da Secretaria 
Municipal de Desenvolvimento 
Urbano e Econômico, em par-
ceria com a Companhia Cario-
ca de Parcerias e Investimentos 
(CCPAR).

O programa tem como ob-
jetivo ocupar imóveis de fachada 
do bairro – que estavam abando-
nados nos últimos anos – com 
projetos de arte e cultura, para 
reviver e movimentar a área. A 
Prefeitura do Rio faz repasses fi-
nanceiros para reforma das lojas 
e ajuda de custo mensal. Foram 
inscritos 132 projetos, dos quais 
84 foram habilitados e 39 imóveis 
credenciados. Desses 84 projetos, 
26 estão recebendo os recursos da 
prefeitura, e oito espaços culturais 
já estão em funcionamento, como 
QueeRIOca, Cará, Casa Volta do 
Mundo e Ginga Tropical.

“Além das produções dos nos-
sos artistas locais, é importante 
a atração de exposições, obras, 
produções artísticas de todo o 
país, mostrando o potencial do 
Centro do Rio de ser uma vitrine 
para os que desejam esse espaço. 
Essa diversidade fomenta não só 
o turismo, a movimentação de 
pessoas pela região, a economia, 
mas também a cultura”, afirmou 
o secretário municipal de Desen-
volvimento Urbano e Econômi-
co, Chicão Bulhões.

A Arrecife Galeria traz para 
o Rio a proposta de ser, para 
além da galeria de artes visuais, 
um ponto de criação de redes e 
desenvolvimento de artistas in-

dependentes, especialmente do 
Nordeste, que buscam se inserir 
no circuito tradicional de arte do 
eixo Rio-São Paulo.

Bruno Alheiros, idealizador 
do espaço, espera que a Arrecife 
Galeria seja uma ponte impor-
tante para artistas independentes 
que desejam mostrar a sua arte 
nas principais vitrines do país.

“Como sou artista também, 
entendo a necessidade e a falta 
de oportunidade, na maioria das 
vezes, principalmente para artis-
tas independentes que não estão 
inseridos no mercado do eixo 
Rio-São Paulo, e que não têm 
uma galeria para representar. En-
tão, esse espaço é um lugar para 

acolher esses artistas que estão 
começando. Nós temos também 
os que já têm mais de 40 anos de 
carreira aqui. Então é essa vitrine 
para esses artistas serem expostos 
nas galerias e potencializar esses 
talentos”, disse.

A mostra exibida na inaugu-
ração destaca produções de artis-
tas pernambucanos de diferentes 
gerações e utilizando diversas 
técnicas, trazendo a riqueza cul-
tural do estado. As obras são de 
Carlos Melo, Christina Macha-
do, Coletivo Encruzilhada, Dé-
bora Vicente, Diogum, Fernando 
Portela, Heitor Dutra, Marcela 
Dias, Ossy Nascimento e Vitor 
Genuíno.

“Juntos devemos nos mover 
como ondas” ficará em cartaz até 
o fim do mês de agosto e os ho-
rários de visitação são de terça à 
sexta-feira, das 12h às 20h, e aos 
sábados, das 9h às 15h.

O Programa Reviver 
Cultural

O programa Reviver Cultural 
oferece subsídios de R$ 1 mil por 
metro quadrado para reforma dos 
imóveis participantes e de R$ 75 à 
gestão dos projetos por metro qua-
drado para ajudar a pagar despesas 
mensais, até o limite de R$ 192 mil 
e R$ 14,4 mil, respectivamente.

Prefeitura do Rio

A nova galeria oferece espaço para artistas independentes

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Saúde: Baixada debate 
informatização de sistemas
Programa SUS Digital foi uma das pautas discutidas durante reunião

Com o intuito de contri-
buir com a informatização dos 
sistemas de gestão em saúde 
dos municípios da região, o 
Consórcio Intermunicipal de 
Saúde da Baixada Fluminense 
(Cisbaf ), realizou na última 
quarta-feira (29), a 2ª Reunião 
do Conselho Técnico do ano 
de 2024. Os principais pontos 
de pauta foram a discussão so-
bre o Programa SUS Digital, 
que contou com a participação 
da Assessora de Inovação da 
Secretaria Estadual de Saúde/
RJ, Emanuella Fontes, e da Sec. 
Exec. da CIR Metro I, Patrícia 
Vanda, que também acompa-
nharam a apresentação de mu-
nicípios da Baixada que estão 
implantando sistemas próprios 
nos serviços em saúde.

A reunião contou com a 
apresentação de projetos das 
cidades de Mesquita e Itaguaí.

No caso de Mesquita, a 
apresentação foi feita pelo Pre-
sidente do Cisbaf e prefeito 
do município, Jorge Miranda, 
que esteve acompanhado do 
secretário de Saúde, Dr. Emer-
son Trindade, e dos gestores 
de planejamento Caio Chagas 
e Wilkson Ribeiro. O prefei-
to apontou o sistema digital 
utilizado pela prefeitura, que 
integra os serviços ofertados 
à população, dentre eles, os 
serviços de saúde, em que é 

possível acompanhar todo o 
histórico do paciente, a pes-
quisa de satisfação que é feita 
com os usuários nas unidades 
de saúde, bem como o ranking 
das unidades de saúde melho-
res avaliadas, além de outros 
importantes serviços.

Em relação ao município de 
Itaguaí, o projeto foi apresen-
tado pelo Gestor de TI, Caio 
de Oliveira, que falou sobre o 
desenvolvimento de tecnolo-
gias como a informatização de 
todos os dados dos pacientes 
que são levantados pelos Agen-
tes Comunitários de Saúde, 

que inclui campo para tipo de 
especialidade médica que o pa-
ciente necessita, procedimento 
feito dentro do atendimento, 
pedidos de exames, encaminha-
mentos e outros.

Ao final da reunião, a Se-
cretária Executiva do Cisbaf, 
Dra. Rosangela Bello, deu o 
importante informe sobre a 
chegada dos recursos de R$2 
milhões em emendas parla-
mentares para a realização de 
cirurgias eletivas na Baixada 
Fluminense, prevista para os 
próximos meses.

O encontro também con-

tou com a participação dos 
representantes de Duque de 
Caxias (Walter Silva-Sub. de 
Planejamento / Ângela Roque 
– Téc. Sec. de Saúde); Itaguaí 
( Janaína Monteiro – Planeja-
mento / Sueli Chaves – Téc. 
SMS); Japeri (Letícia Mot-
ta – Cood. De Regulação); 
Nova Iguaçu (Edvaldo Soares 
– Subsecretário); Queimados 
(Betânia Pessoa-Sec. de Saú-
de / Amanda dos Santos-Vig. 
Em Saúde); São João de Meriti 
(Guilherme Meireles – Técni-
co); e Cisbaf (Dra. Márcia Ri-
beiro – Dir. Técnica).

Divulgação/Cisbaf

Reunião de gestores aconteceu na sede do Consórcio Intermunicipal de Saúde da Baixada

investimentos em educação pública
Na última semana, a Prefei-

tura de Queimados, por meio 
da Secretaria Municipal de Edu-
cação, realizou a cerimônia de 
lançamento do Programa Escola 
em Tempo Integral - EduQue 
Mais, no Teatro Marlice Mar-
garida Ferreira da Cunha. Essa é 
uma grande conquista para a rede 
municipal, pois o município é um 
dos pioneiros na implantação da 
escola em tempo integral na Bai-
xada Fluminense. Nesta primeira 
etapa, o programa contempla 
duas escolas e uma creche, benefi-
ciando cerca de 500 alunos.

O encontro contou com 
a presença do Prefeito Glauco 
Kaizer e do secretário de Edu-

cação, André Monsores, entre 
outras personalidades ligadas à 
educação. Inicialmente, os alu-
nos da rede municipal terão sua 
carga horária escolar estendida 
de quatro para oito horas diárias, 
incluindo uma variedade de ativi-
dades da Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC). Além das 
aulas regulares, será fornecida 
uma alimentação diferenciada, 
adequada ao tempo prolongado 
que as crianças permanecerão 
na escola. A meta é possibilitar a 
formação integral, ampliando o 
tempo escolar e o desenvolvimen-
to nas áreas de esporte, cultura, 
arte e tecnologia.

As escolas Elói Dias Teixei-

ra (Flesman) e José Anastácio 
Rodrigues (Fazendinha), além 
da Creche Iracema Garcia (Vila 
Camarim) agora são Centros de 
Educação em Tempo Integral – 
CETIs. Estas unidades tiveram 
100% de adesão nas turmas de 
Tempo Integral, o que represen-
ta mais de 60% das vagas criadas 
destinadas ao programa. O pre-
feito Glauco Kaizer falou sobre a 
nova base de ensino em Queima-
dos: “Esta é a primeira etapa do 
Ensino Integral na nossa rede. O 
objetivo é, no mais breve tempo 
possível, alcançarmos todas as es-
colas”, ressaltou.  

O Programa Escola em Tem-
po Integral, garante o aumento 

da carga horária enriquecendo o 
currículo dentro das necessidades 
das escolas e das comunidades es-
colares  com oficinas de robótica, 
recreação, mídias sociais, infor-
mática, xadrez, recreação, dança, 
música e musicalização infantil. 
Para a coordenadora do progra-
ma, Isabella Mello, essa é uma 
grande conquista para a educa-
ção municipal. “O EduQue Mais 
é uma política de governo. Um 
‘guarda-chuva’ que vai apoiar vá-
rias ações da educação que estão 
garantidas, ou seja, garantia das 
leis que estão implementadas e se-
rão continuadas dentro da educa-
ção integral e educação especial, 
por exemplo”, ressaltou.

Feira Literária de Guapimirim 
começa nesta quarta-feira

O universo da arte, litera-
tura e entretenimento vai to-
mar conta de Guapimirim a 
partir da próxima quarta-feira 
(5), com a 2ª Feira Literária de 
Guapimirim. Promovida pela 
Prefeitura em parceria com a 
Associação Brasileira de Difu-
são do Livro e a Motivos Pro-
duções, o evento traz o tema 
“Literatura e Natureza: o som 
das nossas nascentes” e aconte-
ce das 8h às 20h, na Praça Paulo 
Terra até domingo (9). 

O objetivo é fortalecer 
a literatura, estimulando a 
criatividade, o imaginário e a 
interação, além de promover 
um intercâmbio entre diver-
sas vertentes artísticas como 
teatro, música, dança e cultura 
popular.

Nesta edição, a programa-
ção se estende por cinco dias, 
integrando as peculiaridades 
locais para revitalizar a produ-
ção cultural regional e incluin-
do ações educativas voltadas 
para alunos e professores das 
escolas municipais.

“A cidade está ansiosa pelo 
evento. Tivemos uma grande 
aceitação na primeira edição 

e agora vamos ampliar para a 
segunda. Começaremos no dia 
5 de junho com uma programa-
ção especial em celebração ao 
Dia Mundial do Meio Ambien-
te,” destaca Cris Bastos, produ-
tora da Feira.

A programação contará 
com apresentações de artis-
tas locais em teatro, música, 
artes circenses, dança, litera-
tura, bandas marciais e artes 
plásticas.

O público poderá interagir 

com vários espaços: EU AMO 
LER, aberto aos alunos da rede 
pública e privada de ensino e 
ao público em geral, com uma 
biblioteca oferecendo mais de 
5 mil títulos literários à venda; 
o ESPAÇO GOURMET, des-
tacando a gastronomia local e a 
BEBETECA, dedicada a crian-
ças com menos de três anos.

A escritora homenagea-
da deste ano será Sônia Rosa, 
autora de mais de 50 livros e 
atualmente dedicada ao Letra-

mento Racial e à Literatura Ne-
gro Afetiva para crianças e jo-
vens. “Em seus livros, os leitores 
brasileiros vão encontrar muito 
amor e muita representativi-
dade negra em protagonismo,” 
explica Cris Bastos.

A programação é livre para 
todas as idades e o evento é gra-
tuito. Mais informações sobre 
a programação estarão dispo-
níveis em breve no site oficial 
e nas redes sociais da Prefeitura 
de Guapimirim.

Divulgação

Prefeitura de Guapimirim promove  2ª edição da Feira Literária do município
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Agentes de combate a 
endemias são imunizados

Caxias: Avenida Gomes Freire 
ganha urbanização e ciclovia

Melhorias na localidade

Arte para transformar 

Proteção para os agentes

A Prefeitura de Belford 

Roxo, através do Departa-

mento de Vetores e Zoo-

noses, realizou nesta se-

gunda-feira (03-06), mais 

uma etapa de atualização 

da carteira vacinação e 

a segunda dose da pré-

-exposição contra a raiva 

(profilaxia feita com duas 
doses de vacina) para 230 

agentes de combate a 

endemias. A imunização 

aconteceu em parceria 

com a Secretaria Executi-

va de Epidemiologia com 

o objetivo de garantir a 

saúde dos profissionais da 
linha de frente, seja nas 

ações de visitação às re-

sidências ou em campa-

nhas de vacinação animal. 

As vacinas foram aplicadas 

na Diretoria Executiva de 

Controle de Vetores e Zoo-

noses, no bairro Prata.

A Prefeitura de Duque 

de Caxias inaugura, nes-

ta terça-feira (04), às 18h, 

no bairro Pantanal, no se-

gundo distrito, as obras de 

urbanização da Avenida 

Gomes Freire. As obras, 

realizadas em parceria 

com o governo do estado, 

fazem parte do programa 

de melhorias dos bairros, 

que inclui pavimentação, 

construção e reforma de 

áreas públicas de lazer 

que já beneficiam milha-

res de moradores dos qua-

tro distritos. As melhorias 

serão entregues à popu-

lação pelo prefeito Wilson 

Reis e o secretário munici-

pal de Obras e Defesa Civil, 

Valber Januário, que vão 

anunciar também a cons-

trução de uma creche no 

bairro. O evento vai contar 

ainda com a apresentação 

do cantor Buchecha. Nos 

1.120 metros de calçadão, 

que recebeu pisos inter-

travados coloridos, a pre-

feitura instalou diversos 

equipamentos para aten-

der aos moradores de to-

das as idades.

O campo de futebol ga-

nhou nova grama sintéti-

ca, com iluminação espe-

cial para jogos noturnos. 

Em toda extensão da área 

de lazer foram instaladas 

futmesas, academia ao ar 

livre, playground, conjun-

tos de mesas com bancos 

de concreto, além de ci-

clovia com 700 metros de 

extensão. 

Foram criados recuos 

para parada de ônibus e 

a via recebeu nova pavi-

mentação asfáltica.

A arte é uma grande ca-

talisadora de transforma-

ções sociais. E é fazendo 

uso do poder transfor-

mador das artes cênicas 

que um grupo de 30 jo-

vens apresentará o espe-

táculo ‘Pra onde vamos? 

Onde vamos parar?´, du-

rante a Semana do Meio 

Ambiente de Duque de 

Caxias, no Teatro Raul 

Cortez, em 5 de junho. A 

produção, que busca sen-

sibilizar a plateia sobre a 

urgência de agir e cuidar 

do planeta, com direção 

de Deco Baptista, é re-

alizada pela Oficina de 
Teatro do Projeto EDUC 

Fase II – desenvolvido 

pela ONG Guardiões do 

Mar em parceria com a 

Petrobras.

O responsável técnico 

pelas Atividades de Com-

bate aos Vetores, Mauro 

Sérgio Vieira, enfatizou 

a relevância do ofere-

cimento das vacinas. 

“Nossos profissionais tra-

balham com risco de ex-

posição ao vírus da raiva 

e essa profilaxia fortalece 
o sistema imunológico 

caso ocorra esse cenário. 

Seguimos essa recomen-

dação para proteger to-

dos os agentes, oferecen-

do também vacinas de 

antitetânica e influenza”, 
contou Mauro.

Divulgação

Divulgação

230 agentes foram vacinados contra a raiva

Obras fazem parte do programa de melhorias dos bairros

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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‘Vacina em Casa’ 
chega aos distritos
Por leandra lima 

 
A campanha ‘Vacina em 

Casa’, promovida pela Prefeitu-
ra de Petrópolis, para manter 
atualizado o esquema vacinal 
de crianças menores de cinco 
anos no município, chega neste 
mês de junho ao 4° e 5° distri-
to. Os bairros que vão receber 
a ação são: Pedro do Rio, Vila 
Rica, Secretário, Posse e Brejal. 
A campanha leva às localidades, 
doses de imunizantes importan-
tes para as crianças, como con-
tra poliomielite, varicela, febre 
amarela, tríplice viral entre ou-
tras, conforme consta no Calen-
dário Nacional de Vacinação do 
Ministério da Saúde (MS). 

As equipes do “De volta para 
casa”, chegam aos bairros devida-
mente identificadas, portando 
crachá da Secretaria de Saúde 
e utilizando veículo oficial da 
prefeitura. O programa surgiu 
em janeiro deste ano, como 
forma de aumentar a cobertura 
vacinal dos nascidos com menos 
de cinco anos. Na época, a Se-
cretaria de Saúde informou que 

cerca de 12 mil crianças tinham 
o esquema vacinal incompleto. 
No mesmo período a secretaria 
destacou que por conta da difi-
culdade dos pais ou responsáveis 
de comparecerem aos pontos de 
vacinação, as crianças acabam 
não tendo acesso aos serviços. 

 A vacinação é a melhor ma-
neira de proteger a criança con-
tra doenças imunopreveníveis, 
segundo o Ministério da Saúde. 
A importância das vacinas vai 
além da proteção individual, a 
pesquisadora Patrícia Boccoli-
ni, coordenadora do Observa 
Infância da UNIFASE/FMP, 
em parceria com a Fiocruz, 
fala que a ferramenta é funda-
mental para a saúde pública, 
os imunizantes oferecem pro-
teção contra diversas doenças 
infecciosas graves que podem 
ser fatais e deixar sequelas em 
crianças e adultos.

Patrícia ressalta que nessas 
fases iniciais, principalmente 
nas crianças menores de 5 anos, 
as vacinas são importantes por-
que elas são mais vulneráveis às 
doenças. 

Em apenas cinco dias, três 
motociclistas morreram em 
acidentes em Petrópolis. Na 
madrugada desta segunda-fei-
ra (3), por volta de 1h30, um 
motociclista de 21 anos colidiu 
contra um ônibus na Estrada 
Bernardo Coutinho, em Ara-
ras, e morreu no local.

Na noite de sábado (3), um 
motociclista, de 35 anos, mor-
reu na região do Alto da Ser-
ra, em Petrópolis, após colidir 
contra um poste. O acidente 
aconteceu por volta das 21h, na 

Rua Coronel Albino Siqueira, 
em frente ao Clube Interna-
cional. O Corpo de Bombeiros 
foi acionado para a ocorrência, 
mas a vítima foi a óbito ainda 
no local.

Na última terça-feira (28), 
um grave acidente envolvendo 
dois motociclistas resultou em 
uma vítima fatal. O acidente 
aconteceu na Estrada União e 
Indústria, em Corrêas. Ainda 
neste fim de semana, no domin-
go (2), um outro acidente cha-
mou a atenção. Na região do 

Quitandinha, um carro colidiu 
contra uma motocicleta. Ví-
deos que circulam nas redes so-
ciais mostram momentos após 
o acidente. A Polícia Militar 
foi acionada para a ocorrência e 
informou que, ao chegar no lo-
cal, os agentes encontraram um 
grupo de populares socorren-
do um motociclista que estava 
caído no chão. O motorista do 
carro, de 49 anos, envolvido no 
acidente, era um homem iden-
tificado como agente da Polícia 
Civil que apresentava sinais de 

embriaguez.
O motorista foi conduzido 

à delegacia da região para ser 
submetido ao teste de alcoole-
mia e o caso foi registrado na 
106ª Delegacia de Polícia, em 
Itaipava. Com ele, os agentes 
apreenderam um aparelho de 
telefone celular, um coldre, um 
rádio transmissor, munições e 
carregadores. O motociclista, 
de 24 anos, foi socorrido pelo 
Corpo de Bombeiro e levado 
ao Hospital Santa Teresa com 
ferimentos moderados.

em cinco dias, três motociclistas 
morrem em acidentes em Petrópolis

BR-040: Justiça condena 
União, ANTT e Concer 
Nova Subida da Serra deve ser retomada com nova licitação

A Justiça Federal de Petrópo-
lis condenou a União, a Agência 
Nacional de Transportes Terres-
tres (ANTT) e a Concer a toma-
rem as providências necessárias 
à readequação e à retomada das 
obras da Nova Subida da Serra 
(NSS), localizada na BR-040, em 
trecho que liga a região de Petró-
polis (RJ) a Juiz de Fora (MG), 
a obra encontra-se paralisada há 
mais de 10 anos. Além disso, a 
decisão anulou o termo aditivo 
do contrato de concessão com a 
Concer, devendo ser encerrado 
em 60 dias. A Concessionária 
disse que vai recorrer da decisão. 

Segundo informações do 
Ministério Público Federal, que 
moveu três ações civis públicas 
sobre o caso, com a decisão, a 
União e a ANTT devem reali-
zar nova licitação para conclu-
são da obra, tendo em vista que 
a concessão da rodovia a Concer 
desde 1995 deverá ser encerra-
da em até 60 dias, sob pena de 
multa diária no valor de R$ 1 
milhão. Foi determinado ainda 
prazo de 180 dias para que a 
União e a ANTT realizem lici-
tação para conclusão das obras 
da NSS ou de nova concessão 
estabelecendo tal obrigação.

A ANTT também foi con-
denada a exigir da Concer a exe-
cução da parcela da obra cujos 
recursos já estavam previstos no 
Programa de Exploração da Ro-
dovia (PER) e não promover, em 
razão da obra, qualquer aumento 
de tarifa básica do pedágio ou 
prorrogação do contrato de con-
cessão. A Agência também deve 

fiscalizar e assegurar que a pista 
atual, que será substituída futu-
ramente Nova Subida da Serra, 
continue operando perfeitamen-
te integrada ao sistema rodoviá-
rio até a conclusão da obra.

Já a Concer deve entregar 
projeto executivo e comple-
mentações que viabilizem a 
conclusão da parte da obra para 
a qual foi contratada. Isso signi-
fica que a concessionária deve 
se abster de realizar qualquer 
parcela da obra da NSS que 
implique em custos superiores 
aos previstos originalmente no 
Programa de Exploração da 
Rodovia. A empresa também 
deverá colaborar com a transi-
ção do serviço público conce-
dido e manter, até a transição 
completa, os serviços objeto da 
concessão, sob pena de multa 
de R$100 mil em caso de des-
cumprimento.

Entenda o caso

 A construção da Nova Su-
bida da Serra, cuja execução era 
de responsabilidade da Concer, 
deveria ter sido concluída em 
2014, conforme contrato de 
concessão firmado entre o anti-
go Departamento Nacional de 
Estradas de Rodagem (DNER) 
- substituído pela ANTT – e a 
Companhia de Concessão Ro-
doviária Juiz de Fora – Rio, que 
saiu vencedora da licitação da 
Rodovia BR-040.

Além das obrigações relacio-
nadas à recuperação, operação, 
manutenção, monitoração, con-
servação e implantação de me-
lhorias, a Concer se comprome-
teu a construir a nova pista de 
subida da serra em direção a Pe-
trópolis (NSS), com o objetivo 
de proporcionar maior conforto 
e segurança para os cerca de 12 
mil veículos que passam pela 

rodovia diariamente. A obra, no 
entanto, jamais foi concluída.

Conforme apontado pelo 
MPF, várias irregularidades fo-
ram constatadas nesse período, 
desde a não entrega de projeto 
executivo pela ANTT, passando 
pela inadequação do projeto à 
topografia da região e até mesmo 
ampliação do escopo do projeto 
com repasse de valores não pre-
vistos inicialmente no contrato.

Por fim, o MPF contestou 
a regularidade de termo aditi-
vo que prorrogou a concessão 
da Concer para exploração da 
rodovia, que deveria ter sido en-
cerrada em 2021, após o término 
do prazo de 25 anos estabeleci-
do no Programa de Exploração 
da Rodovia (PER). Atendendo 
a esse pedido, a Justiça declarou 
a nulidade termo aditivo, de-
terminando o encerramento da 
concessão à Concer.

Aquivo/TVC

Ministério Público Federal moveu três ações civis públicas contra as rés
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Eventos impulsionam os 
serviços em Petrópolis

Audiência para discutir 
‘Cidades Esponja’

Falta regulamentação

Ampliação do Santos Dumont

Dados coletados pelo Dis-

que Turismo, da Prefeitura 

de Petrópolis, apontaram 

uma taxa geral de ocu-

pação de 95,45% no feria-

dão de Corpus Christi. Na 

região do 2º ao 5º distrito 

(Corrêas, Nogueira, Itaipa-

va, Araras, Pedro do Rio e 

Posse) foi ainda melhor, 

chegando a marca de 

96,38%. Número que foi 

levantado principalmente 

por causa da iniciativa pri-

vada. No fim de semana, o 
Arraiá do Amor, atraiu 40 

mil visitantes. O evento 

aconteceu no Parque Mu-

nicipal Paulo Rattes, em 

Itaipava. No domingo,  a 

5ª Exposição de Automó-

veis Antigos, realizada no 

entorno do Palácio Qui-

tandinha, com apoio da 

Prefeitura, também atraiu 

muitos visitantes. 

O deputado estadual Yuri 

Moura (Psol-Rede) está 

propondo uma audiência 

pública na Assembleia 

Legislativa do Rio de Ja-

neiro (Alerj) para difun-

dir as ideias e ações para 

mais municípios flumi-
nenses sobre o conceito 

de “cidades esponja”. Em 

Petrópolis, a lei municipal 

nº 8508/2023 torna obri-

gatório a adoção de me-

canismos sustentáveis de 

gestão das águas pluviais 

para fins de controle - en-

chentes e alagamentos. 

Embora promulgada pela 

Câmara, a lei não foi regu-

lamentada pela Prefeitu-

ra. “Várias cidades estão 

adotando a ideia de Ci-

dade Esponja, enquanto 

Petrópolis segue a velha 

política de asfalto eleito-

reiro sem bueiros ou esco-

amento das águas nas co-

munidades. As diretrizes 

que a nossa a lei aponta 

obriga a implementação 

de medidas que absor-

vam e encaminhem as 

águas na forma, tempo 

e velocidade necessárias 

para evitar alagamentos, 

enchentes e inundações. 

Porém o prefeito não 

cumpre ou sequer regu-

lamentou a lei!”, pontuou 

Yuri Moura.

O conceito de “Cidade 

Esponja” proposto na le-

gislação busca absorver, 

capturar, armazenar, lim-

par e reutilizar a água da 

chuva para redução de 

alagamentos, enchentes 

e inundações. Em abril 

deste ano, a prefeitura 

apresentou um projeto 

à população para conter 

as cheias do Rio Quitan-

dinha, com base no con-

ceito de cidade esponja, 

mas sem citar a legisla-

ção já em vigor. Petrópo-

lis sofre constantemente 

com alagamentos, e em 

episódios mais graves de 

catástrofe, foi a inunda-

ção do Rio Quitandinha 

que provocou o maior 

número de mortes por 

afogamento na tragédia 

de 2022, quando dois 

ônibus com passageiros 

foram arrastados pela 

correnteza. 

Representantes da Petro-

bras estiveram em Petró-

polis na última semana, 

visitando o Laboratório 

Nacional de Computação 

Científica (LNCC), onde 
está instalado o Super-

computador Santos Du-

mont, um dos maiores da 

América Latina. A ideia é 

fortalecer e ampliar a in-

fraestrutura tecnológica 

da Petrobras para inova-

ção no setor energético. 

O diretor do LNCC, Fábio 

Borges de Oliveira, rece-

beu os representantes 

da Petrobras. Recente-

mente, Borges anunciou 

a ampliação da capaci-

dade de processamento 

do Santos Dumont, que 

deve ser quadruplicada 

para atender às neces-

sidades da comunidade 

acadêmica. Com essa 

expansão significativa, fi-

nanciada pela Petrobras, 

o SD estará ainda mais 

preparado para apoiar 

Divulgação/Liga Conteúdo

Reprodução/Facebook

Arraiá do Amor acontece nos dois fins de semana

Deputado estadual Yuri Moura autor da indicação

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISO

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública a seguinte 
licitação:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/24.
OBJETO: Prestação de serviço de contratação de seguro total 
(cobertura compreensiva), com assistência 24 (vinte e quatro) horas 
por dia, 07 (sete) dias por semana, em todo território nacional, para 
83 (oitenta e três) veículos oficiais, conforme condições, quantidades 
e exigências estabelecidas neste Edital e seus Anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/000590/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 20/06/2024, às 11h00
ETAPA DE LANCES: 20/06/2024, às 11h00
Para realização de visita técnica, o licitante deverá cumprir as regras 
estabelecidas no ITEM 7.1.6 do edital.

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br, www.gov.br/ 
pncp/pt-br e www.saude.rj.gov.br/licitacoes. Podendo também ser 
retirado de forma impressa, na Coordenação de Licitação, mediante 
a entrega de 01 (uma) resma de papel tamanho A4, sito à Rua 
Barão de Itapagipe, 225, 7º Andar - Rio Comprido - Rio de Janeiro - 
RJ - CEP 20261-901, de 2ª a 6ª feira, das 10h00 às 16h00, informações 
pelo e-mail: licitacao@saude.rj.gov.br

FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
DESPACHO DO PRESIDENTE DE 29.05.2024

PROCESSO N° SEI-330032/001691/2023 - Considerando as 
determinações do index (75303474) e o Despacho da Área Técnica 
Demandante através do index (75629874), esta Presidência, no 
exercício suas atribuições legais, decide ANULAR o certame licitatório 
objeto do Pregão Eletrônico 011/2023, com fundamento no art. 49 
da Lei 8.666/93.
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Limpeza

Saúde Obras

Serviços

A administração municipal 
está realizando a manu-
tenção da rede de escoa-
mento de águas pluviais 
na Rua Cruz de Souza, no 
bairro do Golfe. Esta ação, 
conduzida pela Secretaria 
Municipal de Obras e Ser-
viços Públicos, tem como 
objetivo principal ampliar a 
capacidade de drenagem 

para prevenir alagamentos 
e danos estruturais cau-
sados por chuvas inten-
sas. Além disso, busca-se 
aprimorar a infraestrutura 
e a acessibilidade dos resi-
dentes e áreas vizinhas. O 
Prefeito ressaltou o com-
promisso da gestão em 
atender às necessidades 
da comunidade. 

A Secretaria de Servi-
ços Públicos começou 
a limpeza e remoção de 
lixeiras viciadas nas uni-
dades do UPA e Quinta 
Lebrão, visando melho-
rar as condições sanitá-
rias dos locais.

A região do segundo dis-
trito contará com uma 
base descentralizada do 
serviço de atendimento 
móvel de urgência. A base 
do Samu será localizada 
em Água Quente, assim 
atendendo as regiões.

A Secretaria de Serviços Pú-
blicos está em andamento 
com o processo de recom-
posição de paralelos na Rua 
João Batista Vaz, localizada 
no bairro de Fátima. Essa 
ação visa aprimorar a infra-
estrutura viária da região.

A Secretaria de Agricul-
tura continua com os 
serviços de patrulha-
mento e limpeza no inte-
rior. Desta vez, a Rua dos 
Frades foi alvo dessas 
ações, toda a via recebeu 
as revitalizações. 

Divulgação

Obra na galeria visa prevenir alagamentos 

Construção da galeria na 
Rua Cruz de Souza

CORREIO SERRANO

Esporte I

Feira

Rede de Agentes 

Obra

Esporte II

CAPACITAÇÃO
Entre os dias 24 e 28 
de junho será reali-
zada uma capacita-
ção de professores 
que irão compor o 
Projeto Container 
do Esporte. Idealiza-
do e executado pelo 
Instituto para o De-
senvolvimento do 
Esporte e da Cultura 
(IDEC), com patrocínio 
da Enel via lei estadual de incentivo ao esporte, e em parceria 
com a prefeitura de Três Rios, o projeto é voltado para crian-
ças de 06 a 12 anos. Dentre as modalidades ofertadas estão: 
vôlei, handebol, tênis, badminton e atletismo.

Em Duas Barras a  comuni-
dade de Aprisco, com o pro-
jeto “Bom Combate”,  entrou 
no ranking nacional  partici-
pando da Copa Brasil 2024 
de Jiu-jitsu e da II Etapa do 
Ranking FFJJ em Cantaga-
lo. O evento foi realizado na 
última semana, os Jiujiteiros 
conquistaram 21 medalhas.

No último domingo (02), foi 
realizado o retorno da ‘Feira 
do Produtor Rural de Cor-
deiro’, o evento foi realizado 
no Parque de exposições 
Raul Veiga, reunindo produ-
tores da região. A feira acon-
tece todos os domingos, às 
7h, oferecendo hortaliças, 
frutas e outros produtos. 

Na última semana, em 
Bom Jardim, na cerimônia 
de celebração de 10 anos 
da ‘Rede de Agentes de 
Desenvolvimento’ da re-
gião serrana do SEBRAE-RJ 
a coordenadora da ‘Sala do 
Empreendedor’ de Cacho-
eiras de Macacu, assumiu 

a presidência da rede para 
o biênio 2024/2026. Essa 
conquista é resultado de 
um grande trabalho reali-
zado pela Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento 
Econômico em parceria 
com outras secretarias do 
município. 

A Prefeitura de Trajano 
de Moraes, por meio da 
Secretaria Municipal de 
Estradas e Rodovias, exe-
cutou mais uma ação de 
limpeza em estradas mu-
nicipais, visando manter 
a qualidade do acesso e a 
segurança para morado-
res e visitantes.

Os atletas ainda foram pre-
miados com dois troféus, 
como equipe vice-campeã 
de 2024 e a melhor equi-
pe em 09 anos. O projeto 
é federado pelos pastores 
Waber e Eliane, com apoio 
de professores e prefeitu-
ra, que  cedeu o transporte 
para a locomoção.

Divulgação 

Capacitação de professores 

Evento reúne ‘dinossauros 
do montanhismo’ e suas 
gerações em Teresópolis
2º encontro do grupo celebrou a formação do Pico Dedo de Deus

A emoção e o saudosismo 
tomaram conta do II Encontro 
dos Montanhistas Dinossauros 
de Teresópolis. De um lado, 
praticantes de montanhismo 
de várias gerações, e do outro, 
o padre Adamastor Urbani 
que, em 1992 celebrou, no 
pico da montanha, a missa em 
comemoração aos 80 anos da 
conquista do Dedo de Deus, 
formação rochosa na Serra dos 
Órgãos considerada o símbolo 
nacional do montanhismo.

“É um reencontro com meu 
passado, estou muito feliz em 
revê-los. Muitos eram adoles-
centes e hoje são adultos. Ha-
via muito preconceito naquela 
época, o montanhismo era con-
siderado um esporte de doido, 
de pessoas que saíam à noite pra 
subir em pedras, como diziam”, 
relatou o padre Adamastor.

Atualmente com 77 anos 
e vigário na Paróquia Nossa 
Senhora da Ajuda, em Guapi-
mirim, o Padre Adamastor 
calcula que no período em 
que esteve em Teresópolis, en-
tre 1985 e 1995, tenha subido 
mais de 100 vezes até a Pedro 
do Sino, ponto culminante do 
Parque Nacional da Serra dos 
Órgãos, levando mais de mil 
jovens para a prática do mon-
tanhismo.

Realizado no último sábado, 
1° de junho, na Casa de Cultura 
Adolpho Bloch, o evento mar-
cou a abertura da programação 
da Temporada de Montanha de 
Teresópolis. “Todos respeitam 
o evento anual realizado na 
Urca pela Federação dos Espor-
tes de Montanha do Estado do 
Rio de Janeiro. Mas, valorizan-
do o título de Capital Nacional 
do Montanhismo, Teresópolis 
faz a sua própria cerimônia em 
homenagem aos praticantes do 
montanhismo e que divulgam 
a nossa cidade por meio desse 
esporte”, destacou Elizabeth 
Mazzi, secretária municipal de 
Turismo, acompanhada pelo 
subsecretário Henrique Silva, 
pela subsecretária de Eventos, 
Julie Siqueira, e a coordenadora 
da Casa de Cultura, Rita Mello.

Boas lembranças
Entre os participantes da ce-

lebração realizada em 1992 no 
cume do Dedo de Deus estava 
Henrique Silva, subsecretário 
de Turismo de Teresópolis. “Na 
época, os pais só permitiam 
que os filhos fizessem escalada 
porque estavam com o padre 
Adamastor. Muito bom saber 
que ajudamos a abrir caminho 
para as novas gerações. Hoje o 
acesso é mais fácil e a prática do 
esporte, mais segura”, assinalou.

Na época, o montanhista 
Sérgio Goes tinha 18 anos. “É 
muita lembrança boa, passa um 
filme na cabeça da gente. Es-
tamos na montanha por causa 
do padre Adamastor”, revelou. 
Quem também relembrou os 
velhos tempos foi Leandro 
Nobre, do extinto Centro Ex-
cursionista Serra dos Órgãos 
(CESO) e integrante do Cen-
tro Excursionista de Teresópo-
lis (CET) . “O mais importante 
é cultivar esses encontros com 
figuras históricas como o padre 
Adamastor, que fez muita di-
ferença na nossa juventude de 
montanhista”.

Descendente da família 
dos irmãos Acácio, Alexandre 

e Américo de Oliveira, des-
bravadores do Dedo de Deus, 
feito ocorrido em 1912, e bis-
neta de Malvino Américo de 
Oliveira, um dos conquista-
dores, em 1933, da Verruga do 
Frade, Adriana Rosa também 
participou do II Encontro dos 
Montanhistas Dinossauros. 
“Sou do Centro Excursionista 
Teresopolitano, que ano passa-
do completou 25 anos de exis-
tência. É muito emocionante 
participar desse encontro e re-
ver tantos praticantes do mon-
tanhismo”, disse.

Memórias em fotos
O II Encontro dos Mon-

tanhistas Dinossauros contou 
com uma exposição de fotogra-
fias registrando as três missas 
celebradas no pico do Dedo de 
Deus, considerado o símbolo 
do montanhismo nacional. A 
primeira foi em 29 de junho 
de 1945 pelo padre Pio Otto-
ni Jr, em homenagem aos 20 
pracinhas de Teresópolis que 
lutaram na 2ª Guerra Mundial; 
a segunda em 1992, com o pa-
dre Adamastor Urbani, pelos 
80 anos da conquista da mon-
tanha, e a terceira, em abril de 

2002, com o frei Júlio César 
Borges do Amaral, marcando 
os 90 anos do desbravamento 
da montanha.

O evento foi encerrado 
com a exibição de fotografias 
das conquistas do alpinista te-
resopolitano Mozart Catão 
(14/06/1962 - 03/02/1998). 
Primeiro brasileiro a subir o 
monte Everest, o primeiro a 
pedalar no topo do Aconcá-
gua e recordista mundial da 
subida com bicicleta do mon-
te Kilimanjaro, Catão tem o 
nome mencionado três vezes 
no Guinness Book of Records. 
Com expedição aos Andes, aos 
Alpes, aos Apalaches, ao Ma-
ciço Central do Alasca, além 
do Himalaia, Mozart Catão 
morreu em 1998 quando tenta-
va escalar a face sul do Monte 
Aconcágua, na Argentina, em 
companhia de Othon Leonar-
dos e do teresolitano Alexandre 
Oliveira.

“Mozart amava o que fa-
zia, era disciplinado, construiu 
uma carreira limpa e me deixou 
essa lição de vida: fazer sempre 
o que ama e da melhor forma 
possível”, finalizou o irmão, 
Marco Catão.

Gutto Rodrigues

Grupo estava conferindo a exposição de fotos da missa celebrada em 1992, no  Dedo de Deus

Por Isabella rodrigues*

Na madrugada deste sá-
bado, dia 1 de junho, um in-
cêndio de grandes proporções 
consumiu parte das estruturas 
do restaurante Colonial Gour-
met, localizado em um casarão 
histórico no Espaço Arp, em 
Nova Friburgo. O fogo come-
çou na madrugada, por volta 
de 2h e, apesar de controlado 
pelos bombeiros em menos de 
uma hora, destruiu a estrutura 
de madeira do edifício, incluin-
do portas, janelas e toda a base 
do telhado.

Segundo informações di-
vulgadas pelo restaurante, não 
houve feridos, já que o centro 
comercial estava fechado no 
momento do incidente. O Es-
paço Arp, em nota à imprensa, 
informou que o local afetado 
foi devidamente isolado, per-
mitindo que as demais áreas do 
centro comercial continuem 
operando normalmente.

“O incêndio que danificou 
o casarão ocorreu quando o Es-
paço Arp já estava fechado para 
o público. Não houve feridos e 
as causas do incêndio ainda es-

tão sendo apuradas. O local está 
devidamente isolado e todas as 
medidas de segurança já foram 
tomadas”, afirmou a Arp Em-
preendimentos Imobiliários. A 
empresa garantiu que, a partir 
de segunda-feira, uma equipe 
emergencial iniciará o projeto 
de restabelecimento do casarão.

A Fundação D. João VI 
também lamentou profunda-
mente o ocorrido, destacando 

o valor do imóvel, tombado 
como patrimônio histórico do 
município. “O imóvel, além da 
riqueza arquitetônica, está im-
buído de grande valor cultural 
por ter sido construído para 
residência de Julius Arp antes 
de 1912, no nascedouro da in-
dústria friburguense”, declarou 
a Fundação em nota. A institui-
ção já se colocou à disposição 
para colaborar no projeto de 

restauro e no acompanhamen-
to das obras.

O casarão, construído em 
1911, é um marco da arquite-
tura local e possui grande valor 
cultural e histórico para Nova 
Friburgo e para a família Arp, 
sendo utilizado nos últimos 
anos como restaurante e ponto 
de interesse para visitação.

Estagiária*

Incêndio destrói parte de imóvel 
tombado em nova Friburgo

Reprodução/Pedro Bessa

Casarão, construído em 1911, é um marco da arquitetura de Nova Friburgo

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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CSN é autorizada a ampliar 
pilhas de rejeitos em MG
Moradores temem desastre ambiental em Casa de Pedra

Por Sônia Paes

Uma sessão virtual reali-
zada na manhã de 27 de maio 
deste ano sacramentou o maior 
projeto de minério de ferro do 
país que suscita temor entre 
ambientalistas e moradores da 
histórica Congonhas, em Mi-
nas Gerais. Trata-se do Com-
plexo Minerário Casa de Pedra, 
da CSN Mineração, aprovado 
pela Câmara de Atividades Mi-
nerárias, do Conselho Estadual 
de Política Ambiental, que au-
toriza a ampliação das pilhas de 
rejeitos “Fraile”. 

Na sessão, foi concedida 
ainda à CSN a Licença Prévia 
concomitante com a Licença 
de Instalação e Operação para a 
ampliação das duas pilhas, que 
podem chegar a 200 metros de 
altura. Ou seja: o equivalente a 
nada menos do que um prédio 
de 40 andares, como um daque-
les arranha-céus de Balneário 
Camboriú, no sul do Brasil.

Nesse cenário, os 52 mil ha-
bitantes do município mineiro, 
onde o artista conhecido como 
Aleijadinho deixou a sua obra 
máxima, o Santuário de Bom Je-
sus de Matosinhos, temem que 
a ‘montanha’ de rejeitos desabe 
e atinja a barragem da Casa de 
Pedra. A assessoria da CSN des-
carta qualquer desastre.

“Na verdade, não há qual-
quer risco associado à implan-
tação do projeto e possíveis 
inundações no município de 
Congonhas, sendo que o pro-
jeto em absolutamente nada 
influencia esse risco”, informou 
a mineradora em nota enviada 
ao jornal “Correio de Minas”. 
Outro ponto questionado por 
ambientalistas é o fato de que 
as pilhas ocuparão uma área de 
200 hectares, às margens do Rio 
Maranhão, que corta toda a re-
gião urbana da cidade, e ao lado 
da barragem Casa de Pedra, que 
pertence a própria CSN.  

Pelas ruas sinuosas e escor-
regadias calçadas com pedras 
irregulares, a comunidade tenta 
viver, da melhor forma, o seu 
dia a dia. Com os ouvidos sem-
pre atentos, temem pelo som 
das sirenes, instaladas na mina e 
acionadas ao menor risco de aci-
dente. Outros gravam em vídeos 
imagens da mineradora, como 
uma espécie de documentário e, 
dessa forma, acompanham alte-
rações na barragem. 

E não estão errados. Em ja-
neiro de 2022,  por exemplo, 
houve um deslizamento de terra 
na barragem em virtude de for-
tes chuvas, provocando erosão 
e arrastando rejeitos até leitos 
de rios. Na ocasião, a CSN che-

Divulgação/CSN

É da Casa de Pedra que vem o minério de ferro que abastece os altos-fornos da Usina Presidente Vargas, em Volta Redonda 

Divulgação

Conglomerado da CSN é o maior da América Latina
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Recargas de cartões de 
transporte via PIX

Vereadora Kátia Miki lança 
pré-candidatura à prefeita

Esteves continua sem ‘nome’

Expulso do Solidariedade

Outras alternativas

ônibus com validadores

Passageiros do tranporte 

público em  Volta Redon-

da podem pagar suas 

recargas por meio do 

Pix, segundo informou o 

Sindpass (Sindicato das 

Empresas de Transporte 

de Passageiros). Quem 

possui os cartões Expres-

so, Super Expresso e VR 

Card (que oferece passa-

gens subsidiadas) pode 

utilizar a forma de paga-

mento. O sindicato infor-

mou ainda que o usuário 

interessado em fazer a 

recarga por Pix precisa 

acessar a loja virtual do 

site da instituição (ht-

tps://www.sindpass.com.

br/loja-virtual/aplicativo-

-recarga/) e preencher 

os dados solicitados. O 

acesso pode ser feito por 

meio de celular, tablet ou 

computador. 

A vereadora Kátia Miki 

lança no próximo dia 15 de 

junho a pré-candidatura à 

Prefeitura de Barra do Pi-

raí, no Royal Sport Club, 

às 19 horas. O pré-candi-

dato a vice é Cristiano Al-

meida, do PSD. Kátia vem 

pelo Solidariedade de Au-

reo Ribeiro, que também 

deve participar do ato. O 

deputado estadual Munir 

Neto, do PSD, já declarou 

apoio à pré-candidata, e 

deve engrossar a lista de 

políticos que vão ficar ao 
lado da vereadora, que faz 

oposição ao prefeito Má-

rio Esteves, que não pode 

disputar as eleições deste 

ano, pois está no segundo 

mandato.

Aliás, Mário Esteves ainda 

não anunciou o nome que 

irá apoiar. Na contramão 

de todas as expectativas, 

ele promeveu um evento, 

também no Royal Sport 

Club, no início de maio, 

e apresentou Márcia Ma-

riotini como sua pré-can-

didata a vice. Esteves 

agora está no MDB. Foi 

expulso do Solidariedade, 

no ano passado, após su-

gerir “castrar mulheres” 

para reduzir o número de 

crianças o município.

Na época, em 2023, a di-

reção estadual do Soli-

dariedade classificou a 
declaração Mário como 

“misógina, demonstrando 

total desrespeito às mu-

lheres”. E mais: a decisão 

em expulsar o prefeito de 

Barra do Piraí da legenda 

foi unânime. A direção do 

partido disse ainda que o 

Solidariedade “não tole-

ra discursos, ações e de-

monstrações de qualquer 

preconceito”. O caso re-

percutiu nacionalmente.

Além da recarga virtual, 

os passageiros que utili-

zam os ônibus em Volta 

Redonda podem recar-

regar seus cartões por 

Pix ou cartão de débito 

no posto do Sindpass, 

no Pontual Shopping, na 

Vila Santa Cecília – antes, 

só era possível com di-

nheiro em espécie. Além 

disso, o secretário muni-

cipal de Transporte e Mo-

bilidade Urbana, Paulo 

Barenco, anunciou que a 

prefeitura trabalha com o 

Sindpass para a instala-

ção de um posto de aten-

dimento do sindicato das 

empresas de ônibus na 

Rodoviária Prefeito Fran-

cisco Torres.

Com o cadastro confir-
mado, a pessoa poderá 

solicitar a recarga por 

meio do Pix, com o pa-

gamento sendo efetuado 

pela leitura do QR Code 

ou copiando o código de 

pagamento para o aplica-

tivo do banco do qual o 

usuário é cliente. A recar-

ga por Pix será reconhe-

cida nos validadores dos 

ônibus em pelo menos 

um dia útil. Para facilitar o 

acesso, o dono do cartão 

pode criar um link da loja 

virtual direto na área de 

trabalho do celular, bas-

tando, após o cadastro, 

selecionar no site o siste-

ma operacional do apare-

lho (Android ou iOS).

Marcello Casal JrAgência Brasil

Divulgação

Passageiros podem pagar recarga pelo PIX

Kátia Miki virá como pré-candidata em Barra do Piraí

POR SONIA PAES
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gou a interromper as operações 
de extração e movimentação na 
mina por causa das fortes chuvas 
na região.

E mais: o Ministério Públi-
co Federal (MPF) entrou com 
um pedido na Justiça contra a 
CSN por danos morais coleti-
vos ambientais e pediu R$ 20 
milhões em indenização. 

Solidariedade  
que não acaba

O povo brasileiro é solidário, 
sempre. Na catástrofe ocorrida 
no Sul do País, moradores de 
Brumadinho, que há cinco anos 
perderam literalmente tudo, se 
solidarizam com os gaúchos. 
Ainda com as feridas abertas 
pelo mar de lama que levou 270 
vidas e sonhos,  eles arrecadaram 
o que era possível e enviaram 
para o Aeroporto da Pampulha, 
em Belo Horizonte. 

Até os dias atuais uma parte 
das vítimas trava uma batalha 
judicial para serem indenizadas, 
enquanto outra já chegou a um 
acordo. A realidade enfrenta-
da pelos mineiros foi mostrada 
para o país em 25 de janeiro 
deste ano, quando duzentas e 
setenta e duas cruzes de madei-
ra foram instaladas, no gramado 
central da Esplanada dos Minis-
térios, em frente ao Congresso 
Nacional, em Brasília. Motivo: 
pedir justiça para as vítimas do 
rompimento da barragem da 
mina Córrego do Feijão.

No mesmo dia, o Ministério 
Público de Minas Gerais orga-
nizou uma prestação pública de 

contas e apresentou um balanço 
dos três anos de implementa-
ção do acordo de reparação. De 
acordo com a Defensoria Públi-
ca, por meio do termo de com-
promisso, foram gerados até 
dezembro 20.806 acordos que 
movimentaram R$ 1,3 bilhão. 

A esses números, se somam 
as indenizações trabalhistas. Isso 
porque mais de 90% dos funcio-
nários que morreram estavam 
trabalhando no complexo mine-
rário e eram empregados da Vale 
do Rio Doce ou das empresas 
terceirizadas que prestavam ser-
viço na Mina Córrego do Feijão.

Em nota divulgada na época, 
a Vale afirmou que, desde 2019, 
mais de 15,4 mil pessoas fecha-
ram acordos de indenização. 
“A Vale reafirma seu profundo 
respeito às famílias impactadas 
pelo rompimento da barragem 
e segue comprometida com a 
reparação de Brumadinho, prio-
rizando as pessoas, as comuni-
dades impactadas e o meio am-
biente”, acrescenta o texto.

Para a Associação dos Fami-
liares das Vítimas e Atingidos 
pelo Rompimento da Barragem 
em Brumadinho (Avabrum), 
esse processo indenizatório foi 
atropelado. A entidade consi-
dera que não houve negociação. 
Era aceitar a oferta ou recusar.

Do ouro ao minério
Se na segunda metade do sé-

culo XX, a exploração do miné-
rio de ferro renovou a economia 
dos municípios mineiros que 
até então vivia o ciclo do ouro, 

hoje ela causa insegurança em 
um estado que tem  482 municí-
pios - mais de 50% do total - que 
dependem, quase que exclusiva-
mente, dos tributos e empregos 
gerados diretamente ou indi-
retamente pelo setor industrial 
mineral. 

Foi na década de 30, que as 
empresas iniciaram suas inves-
tidas nas terras de Minas Ge-
rais. Na época, a então Ferteco, 
atualmente Vale, e indústrias de 
grande porte, como a Açomi-
nas, hoje a  Gerdau-Açominas, a 
CSN, entre outras. 

Dados do Instituto Brasi-
leiro de Mineração (IBRAM),-
mostram que o Estado de Minas 
Gerais representa mais de 50% 
da produção nacional de mine-
rais metálicos como o ferro. É 
ainda o maior produtor mun-
dial de concentrado de tântalo, 
o único produtor nacional de 
zinco e lítio. Os demais miné-
rios correspondem a 29% do 
total do país.   

Agora, a extração é feita 
principalmente pela Samar-
co, Vale, Mineração Caldense, 
CSN, Companhia Brasileira 
de Alumínio, Kinross, Minera-
ção Usiminas e V&M Minera-
ção  são algumas das minerado-
ras que atuam em Minas Gerais. 

De Minas para o  
Estado do Rio

Volta Redonda, no interior 
do Estado do Rio, e Congonhas, 
em Minas Gerais, estão entrela-
çadas. É da Casa de Pedra que 
vem todo o minério de ferro que 
abastece em sua totalidade os al-
tos-fornos da Usina Presidente 
Vargas (UPV). O excedente é 
exportado. 

Assim como em Congonhas, 
os moradores de Volta Redonda 
enfrentam problemas bem simi-
lares: a poluição atmosférica, a 
falta de diálogo com a empresa 
e uma ‘montanha”  de resíduos, 
no caso escória, que polui bairros 
que ficam no entorno do depósi-
to administrado pela Harsco e a 
50 metros do Rio Paraíba do Sul. 

A empresa garante que não 
há qualquer risco de a escória 
chegar até o Paraíba do Sul, 
muito menos a possibilidade de 
ocorrência de outro tipo de de-
sastre ambiental.

Um relatório divulgado pelo 
jornal semanal aQui, em 21 de 
abril deste ano, do Serviço Geo-
lógico do Brasil informa que não 
há risco de a pilha desmoronar. 
Ainda de acordo com o relatório, 
a pilha está tão endurecida que 
nem água da chuva é capaz de in-
filtrar. Ou seja. Não vale o ditado 
popular: “água mole em pedra 
dura tanto bate até que fura”. 

‘Não há risco associado à 
implantação do projeto e 
possíveis inundações, sendo que o 
projeto em absolutamente nada 
influencia esse risco’

CSN Mineração
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CORREIO VALE PARAÍBA

Novos membros do Conselho 
de Saúde em Barra Mansa

Alerj faz audiência pública 
sobre emergência climática

Racha beneficente em VR

Entradas para corrida
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O prefeito de Barra Mansa, 

Rodrigo Drable, empossou 

nesta segunda (03) os no-

vos membros do Conselho 

Municipal de Saúde. A reu-

nião aconteceu no gabine-

te do Chefe do Executivo 

e contou com a presença 

do secretário de Saúde, Dr. 

Sérgio Gomes, e da vere-

adora Fernanda Carreiro. 

Foram 33 conselheiros em-

possados representando 

os demais tipos de insti-

tuições na cidade. “O Con-

selho Municipal de Saúde 

tem como função discutir 

as políticas públicas de 

saúde, ampliar e melhorar 

as unidades do municí-

pio e ainda amparar toda 

a população. Aproveito 

este momento para dese-

jar boas-vindas aos novos 

conselheiros”, enalteceu o 

secretário.

A Alerj (Assembleia Legisla-

tiva do Rio de Janeiro), por 

meio da Comissão Perma-

nente de Defesa do Meio 

Ambiente e com iniciativa 

do deputado Jorge Felippe 

Neto, realizará uma audi-

ência pública sobre “Emer-

gência Climática: Projetos 

e Programas em Execu-

ção” no dia 7 de junho, às 

10h, na sede da Alerj no Rio 

de Janeiro. O evento conta-

rá com especialistas, como 

o Inea (Instituto Estadual 

do Ambiente), a Defesa Ci-

vil e o Instituto COPPE, que 

abordarão as ações em 

andamento e os desafios 
na gestão da emergência 

climática em todo o estado 

do Rio.

Nesta terça-feira (3), às 

20h, o Estádio Raulino de 

Oliveira sediará o evento 

“SOS Rio Grande do Sul”, 

que promoverá um racha 

beneficente, organizado 
pelo funkeiro MC Manei-

rinho em parceira com a 

Prefeitura de Volta Redon-

da. O prefeito Neto ressal-

ta que Volta Redonda foi 

escolhida para hospedar a 

corrida devido à sua gran-

de participação no auxílio 

às vítimas da tragédia no 

Rio Grande do Sul. 

Os ingressos para arqui-

bancada serão oferecidos 

em troca de dois quilos de 

alimentos não perecíveis 

ou um fardo de um litro e 

meio de água mineral. Já a 

entrada para cadeira bran-

ca será por meio da doação 

de cinco quilos de alimen-

tos não perecíveis. Todos 

os insumos arrecadados 

serão encaminhados as 

pessoas em situação de 

vulnerabilidade no Sul.

A Prefeitura de Mendes 

divulgou a abertura das 

inscrições para um novo 

processo seletivo, destina-

do à contratação de pro-

fissionais de níveis funda-

mental, médio e superior. 

Os interessados devem se 

inscrever até o dia 13 de ju-

nho na Sede da Secretaria 

de Saúde das 9h às 16h.

O Teatro Maestro Franklin 

de Carvalho Jr, no bairro 

Laranjal, em Volta Redon-

da, recebe um espetácu-

lo que reúne a cantora e 

harpista Cristina Braga e 

Dado Villa-Lobos, ex-gui-

tarrista do grupo Legião 

Urbana, no próximo dia 

13, quinta-feira, a partir 

das 20h. 

Como forma de classifi-

cação, os candidatos ins-

critos serão avaliados por 

meio da análise de currícu-

lo, mediante a pontuação 

de títulos e experiência 

profissional. O edital com-

pleto está disponível pelo 

link: https://www.diario-

municipal.com.br/aemerj/

compartilhe/E574562E.

Os ingressos são adqui-

ridos pela doação de um 

litro de leite, que será 

entregue às instituições 

beneficentes da região. 
A troca dos ingressos co-

meça nesta quinta-feira 

(6), das 9h às 17h, na Bi-

blioteca Municipal. Cada 

pessoa pode adquirir até 

dois ingressos.

PMBM/Felipe Vieira

Divulgação/Alerj

Reunião com executivo definiu os novos conselheiros

Reunião discutirá planos de contingência no estado

Barra Mansa recria logística 
de atendimentos na Capital
Pacientes da cidade eram deslocados para tratamento no Rio

A Secretaria de Saúde de 
Barra Mansa, iniciou, nesta se-
mana, um projeto de reformu-
lação da logística para os aten-
dimentos de Tratamento Fora 
Domicílio (TFD) e também 
para o operacional do Hemonú-
cleo e das Vigilâncias em Saúde 
e Epidemiológica que tenham 
destino ao Rio de Janeiro.

As ações são necessárias 
devido ao início das obras da 
Serra das Araras, em Piraí, que 
implicará na interdição da via a 
partir desta quarta-feira (5).

De acordo com a pasta, os 
usuários do TFD que possuem 
consultas e outros procedi-
mentos nos hospitais federais e 
estaduais do Rio de Janeiro no 
período da tarde terão horário 
de saída antecipado para às 8h.

Os ajustes de horário tam-
bém vão impactar o operacional 
do Hemonúcleo e das Vigilân-
cias em Saúde e Epidemiológica. 
Nestes casos, serão alteradas as 
logísticas internas de envio de 
materiais como os testes de san-
gue, swab, amostras de águas de 
fontes (minas) e outros.

O Secretário de Saúde, Dr. 
Sérgio Gomes, enfatiza a neces-
sidade de organização do poder 
público durante o período das 
obras. Ele explica que os usuá-
rios atendidos durante as ma-

nhãs não sofrerão impactos, já 
que as interdições estão previs-
tas para começar às 11h30.

Sérgio ainda pede a com-
preensão dos pacientes e coloca 
a secretaria à disposição para 
esclarecer dúvidas.

Paralisação
As interdições das pistas de 

subida e descida da Serra das 

Araras, na Rodovia Presidente 
Dutra, previstas para começar 
no dia 5 de junho, serão feitas 
para viabilizar a operação de 
detonação de rochas, que faz 
parte das obras de duplicação 
da rodovia.

A partir de julho, as deto-
nações na via serão feitas de 
segunda à quinta, sempre das 
11h30 às 13h30, com previsão 

de serem feitas até o fim das 
obras, em 2028.

A pista de descida também 
será fechada por 30 minutos 
para permitir os monitora-
mentos necessários no mo-
mento da detonação do dia 
5 de junho. A expectativa da 
CCR é que a pista de descida 
não precise ser bloqueada nas 
outras etapas da operação.

Divulgação

Interdição da Serra das Araras trará impactos nos serviços da cidade

Em alusão à “Semana do 
Meio Ambiente”, a prefeitura 
de Resende  vai receber uma 
ação de peixamento nesta ter-
ça-feira, dia 4. A atividade, que 
conta com o apoio da Prefeitu-
ra de Resende, faz parte da pro-
gramação da Semana do Meio 
Ambiente e será realizada pela 
ArcelorMittal e o INEA (Insti-
tuto Estadual do Ambiente), a 
partir das 16h.

O peixamento de alevinos 
será de espécies nativas no Rio 
Paraíba do Sul. Na ocasião, se-
rão soltos 3,5 mil peixes do tipo 
Grumatã, Piabanha, Lambari 
do rabo amarelo e Cauda Bran-
ca. O Grumatã e o Piabanha, 
inclusive, correm risco de extin-
ção. O prefeito Diogo Balieiro 
Diniz celebrou as parcerias rea-
lizadas pelo município que tra-
zem muitos benefícios ao meio 
ambiente da região. 

“Desde 2018, quando a Ar-
celorMittal chega em Resende, 
formamos uma importante e 
frutífera parceria com a empre-
sa, com vários projetos em con-
junto em diferentes áreas como 
na da educação, da cultura e do 
meio ambiente. O peixamento 
é mais um uma ação, que refor-
ça o compromisso da empresa 
em contribuir na melhora e no 
cuidado com a comunidade na 

qual está inserida”, disse o pre-
feito Diogo Balieiro Diniz.

Os peixes são oriundos do 
Banco Genético Vivo de espé-
cies ameaçadas de extinção da 
Bacia do Rio Paraíba do Sul, se-
diado no Projeto Piabanha, que 
fica localizado em Itaocara, no 
Rio de Janeiro. O peixamento 
está incluso na programação da 
Semana do Meio Ambiente em 
Resende, que terá atividades até 
a próxima sexta-feira.

De acordo com Paulo Marce-

lo, diretor da ArcelorMittal Sul 
Fluminense, o peixamento ga-
rante o equilíbrio e a reprodução 
do ecossistema. “A ação reforça 
ainda o compromisso da Arce-
lorMittal com a comunidade sul 
fluminense e o meio ambiente. 
Investimos continuamente para 
contribuir com a preservação 
ambiental das regiões onde atua-
mos”, completou.

A atividade será realizada 
em frente ao Instituto Federal 
de Educação Ciência e Tecno-

logia do Rio de Janeiro - Cam-
pus Resende (Endereço - Av. 
Pref. Botafogo - Bairro Comer-
cial, Resende. 

Além do peixamento, o 
município, através da Agência 
do Meio Ambiente de Resende 
(AMAR), tem uma programa-
ção preparada para celebrar a 
Semana do Meio Ambiente que 
começa no dia 4 de junho e se 
estende até o dia 7, com ofici-
na, palestra, plantio de mudas e 
troca de informações.

Resende realiza peixamento em rio 
para ‘Semana do Meio ambiente’

Divulgação/PMR

Serão soltos pelo menos 3,5 mil peixes no Rio Paraíba do Sul

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DE HABITAÇÃO DE INTERESSE SOCIAL
AVISO

A SECRETARIA DE ESTADO DE HABITAÇÃO DE INTERESSE 
SOCIAL - SEHIS, torna público que fará realizar licitação, tendo 
como OBJETO À CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS DE 
REPRESENTAÇÃO, SERVIÇO E OPERACIONAIS.

MODALIDADE: Pregão eletrônico 
TIPO: Menor preço 
DATA DA ABERTURA: 19/06/2024.
PRAZO PARA RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: Até 10h30.
HORA PARA OFERECIMENTO DE LANCES: 11h00. 
LOCAL: www.compras.rj.gov.br 
PROCESSO Nº SEI-490001/001159/2023.

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico www.compras.rj.gov.br e no site da SEHIS https://www.
rj.gov.br/habitacao/licitacoes_e_contratos alternativamente, poderá o 
Edital ser adquirido uma via em meio digital mediante a permuta de 02 
(duas) resmas de papel A-4 - 75G/M² no Campo de São Cristóvão nº 
138, São Cristóvão/RJ - 5º andar no setor de licitações.

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO

O DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE 
JANEIRO - DETRAN/RJ, em atendimento ao art. 20, § 6º, do Decreto 
Estadual nº 46.642/2019, que dispõe sobre a fase preparatória de 
contratações, informa que consta em fase de pesquisa de mercado 
os seguintes processos:

SEI-15012/000212/2021 - CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
CONSULTORIA, SEGURANÇA E SUPORTE EM TECNOLOGIA 
DA INFORMAÇÃO (TI), DESCRIÇÃO: UNIDADE DE SERVIÇOS 
TÉCNICOS SOLUÇÕES RED HAT E TODOS SEUS ADD NOS.

SEI-150112/000215/2021 - CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECIMENTO DE SOLUÇÕES DE TECNOLOGIA RED HAT. 

Para obter Termo de Referência, Projeto Básico e sanar quaisquer 
dúvidas, favor entrar em contato através do e-mail dsup@detran.
rj.gov.br e/ou divsuprimentos@gmail.com
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BRASILEIROS 

A CAMINHO 

DO CROSSFIT 

GAMES
Gui Malheiros e Victoria Campos se 
consagram campeões da Copa Sur

por Guilherme cosenza

C
hegou ao fim 
a Copa Sur, a 
semifinal da 
América do 
Sul. Com isso, 

já temos os nomes que estarão 
no CrossFit Games 2024 desse 
ano. Aliás, nomes fortes e que 
surpreenderam muitas pes-
soas. Afinal de contas, a grande 
maioria desses nomes são co-
nhecidos por anos de luta para 
conquistar a vaga e também por 
terem vivido altos e baixos na 
carreira. 

O que deixou mais interes-
sante a Copa Sur esse ano foi 
o fato de não termos favoritos 
nas categorias. Exceto no femi-
nino onde o nome de Victoria 
Campos acabava sendo falado 
com frequência antes da com-
petição.

Para muitos, o fato de Gui 
Malheiros não ter conseguido 
a vaga no ano passado e Kaique 
Cerveny junto de Kalyan Souza 
terem tido o gosto de ir ao Ga-
mes, soou como um verdadeiro 
dificultador para Gui. O que de 
fato foi, tivemos um Kaique e 
um Kalyan na arena, tão bons e 
até melhores do que no ano pas-
sado. O que indicou uma maior 
evolução de ambos ao longo de 
2023. Porém, o ano passado de 
treino e preparação também foi 
bem positivo para outro atleta 
bem conhecido no Brasil, Bru-
no Marins. O atleta fluminense 
trocou o Brasil pelos Emirados 
Árabes, assim como Kalyan e a 
mudança pareceu surtir efeito. 
Bruno chegou mais preparado 
para a competição, ao contrário 
do ano passado que embora te-
nha ficado entre os 5 primeiros, 
acabou não tendo um desempe-
nho bom para a vaga.

Para o feminino, tivemos, 
além de Victoria que veio para 
tentar a sua terceira ida aos 
Games, atletas de peso como 
Andreia Pinheiro, já com vaga 
garantida no Master, Emily 
Andrade, que vive uma de 
suas melhores fases. Além de 
Julia Kato, que chegou com 
vontade de voltar para o Ga-
mes esse ano.

Feminino

A disputa feminina de 
início pareceu que seria bem 
diferente do esperado quan-
do, logo na primeira prova, a 
venezuelana Laura Gonzalez 
desbancou todas as brasilei-
ras levando o primeiro lugar. 
Enquanto Victoria Campos 
começou amargando uma 8ª 
colocação. Porém, essa seria 
a pior colocação da brasileira 
em toda a semifinal. Logo no 

Fabio Prado

Gui Malheiros (1º), Kalyan Souza (2º) e Bruno Marins (3º) garantiram suas vagas para o Texas

Fabio Prado

Semi final sul-americana aconteceu na Arena Carioca 1, no Rio

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

segundo dia, ela conseguiu um 
2º lugar e ao ganhar a prova 3 
subiu para o topo da classifica-
ção e se garantiu ali até o final.

Na sequência, tivemos Julia 
Kato que mais uma vez levan-
tou a torcida com suas come-
morações. Como ela mesmo 
havia dito para nossa equipe 
em entrevista dias antes do 
Copa Sur, esse ano ela esta-
va mais leve e preparada para 
competir. Com isso ficou com 
ela a segunda vaga para o Ga-
mes desse ano.

Já a vaga extra, ficou a car-
go de duas brasileiras decidi-
rem quem levaria. Aliás, duas 
brasileiras interessantes de se 
ver nas arenas, a Master An-
dreia Pinheiro e a bicampeã 
do Monstar Games — evento 
nacional de CrossFit — Emily 
Andrade. Entretanto, a soma-
tório de boas colocações de 
Andreia fizeram com que ela 
conseguisse se manter na ter-
ceira colocação, ainda mais 
após finalizar a grande final na 
terceira colocação. Enquanto 
Emily acabou não fechando a 
prova, distanciando-se assim 
por 57 pontos de Andreia. 
Contudo, Emily foi a protago-
nista de um do momentos mais 
intensos da Copa Sur, quando 
em uma disputa ombro a om-
bro, ela conseguiu vencer Vic-
toria no Handstand Walk.

Porém, basta saber agora se 
Andreia irá competir na elite e 
no Master, ou se optará apenas 
por um deles. Caso ela desis-
ta de competir na elite, a vaga 
ficaria automaticamente para 
Emily que finalizou na 4ª co-
locação. Pelos eventos do mas-
ter e elite não acontecerem no 
mesmo dia, Andreia poderá, se 
quiser, participar das duas com-
petições.

Masculino

Para a etapa dos masculinos 
tivemos uma verdadeira dança 
das cadeiras. No primeiro dia, 
Kalyan Souza foi dormir no 
topo do ranking da classifica-
ção após vencer com tranqui-
lidade os demais competidores 
na única prova do dia. Con-
tudo, no segundo dia, Bruno 
Marins conquistou 1º e 2º lugar 
nas provas de sábado, o que o 
alavancou para o topo da tabe-
la, Kalyan não conseguiu sus-
tentar o topo após ficar na 16ª 
colocação na primeira prova de 
sábado e mesmo ganhando na 
sequencia, não foi o suficiente.

Com isso, além de perder 
o topo, ainda foi ultrapassa-
do por Gui Malheiros, que 
ficou na 2ª colocação. Porém 
o último dia de provas foi bas-
tante favorável para o nosso 

“Cowboy do CrossFit”. Com 
sua excepcional habilidade de 
handstand walk, Kalyan con-
seguiu se sobressair e finalizar 
a prova na frente de todos.

Já as duas últimas provas da 
Copa Sur acabaram sendo um 
presente para Malheiros que 
tinha todas as vertentes neces-
sárias para as provas, que eram 
de força e explosão. Com isso, 
o brasileiro conseguiu subir no 
topo do pódio e garantir a pri-
meira vaga do Games. Questio-
nado sobre o que havia mudado 
do ano passado para o atual, 
Malheiros explicou: “Hoje eu 
sou uma nova pessoa, um novo 
homem e entendo que não 
preciso fazer nada para provar 
nada para ninguém”, explicou. 
Dessa forma, na sequência, ti-
vemos um empate entre Kalyan 
e Bruno, ambos ficaram com 
528 pontos. Para a escolha do 
critério para definir quem fica-
ria em qual posição, baseou-se 
no número de vitorias dentro 
do evento. Bruno só tinha uma, 
enquanto Kalyan teve três, fi-
cando assim com o segundo 
lugar e Bruno foi para a terceira 
nova vaga.

Times

Para os times brasileiros, as 
maiores fichas estavam sendo 
apontadas para os dois princi-
pais times cariocas do Vittoria 
CrossFit, o Centr1 Movimen-
to e o Centr1 Força. Além da 
equipe Templo SA CrossFit 
Abençoado 2123. Porém Ani-
ta Pravatti, da Templo, acabou 
tendo um rompimento do bí-
ceps, o que acabou atrapalhan-
do e muito a sua performance.

Ao lado das equipes do Vit-
toria, até mesmo Igor Lino que 
não estaria mais competindo 
por conta de uma lesão na lom-
bar, acabou melhorando e indo 
para o torneio. Mas, no meio do 
caminho dos brasileiros tinham 
dois times argentinos que es-
tavam dispostos a estragar os 
planos dos brasileiros. Assim a 
AR-1 CrossFit Mayhem Unity 
e a Q21 CrossFit, entraram no 
torneio para valer.

Não só entraram como des-
ceram bastante os times bra-
sileiros, deixando a equipe de 
Anita, Fabio Dechichi, Tato 
Outor e Carol Ribeiro na 4ª 
colocação. Porém, no topo da 
competição e sem a menor in-
tensão de descer de lá, o Vit-
toria CrossFit Centr1 Movi-
mento conseguiu conquistar 
a primeira vaga dos times do 
Copa Sur. Enquanto a equipe 
da Mayhem ficou com a última 
vaga dos times. Ou seja, conta-
bilizamos 7 vitórias brasileiras e 
1 para argentina.

Fabio Prado

Já no 

feminino, 

Victoria 
Campos (1º), 
Julia Kato 

(2º) e Andreia 
Pinheiro (3º) 

conquistaram 
as três vagas
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O Plenário do Supremo 
Tribunal Federal (STF) con-
siderou válida a exigência de 
altura mínima para ingresso na 
Guarda Civil Municipal pre-
vista em lei de São Bernardo 
do Campo (SP). 

O Tribunal, no entanto, 
reduziu a altura mínima de 
1,60m para 1,55m para mulhe-
res e de 1,70m para 1,60m para 
homens, adequando o requisito 
local aos parâmetros para o in-
gresso nas Forças Armadas

O caso teve origem em ação 
direta de inconstitucionalida-
de proposta pelo Ministério 
Público do Estado de São Pau-
lo (MP-SP) contra dispositivo 
de lei municipal que estabelece 
o requisito. 

O Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) desenvolveu e 
adicionou à sua página de Ju-
risprudência uma nova fun-
cionalidade: quando o usuário 
iniciar uma pesquisa sobre a 
jurisprudência do tribunal, o 
sistema lhe apresentará uma 
lista de sugestões de Pesquisas 
Prontas relacionadas ao termo 
pesquisado.

A novidade permite ao 
usuário explorar os temas que 
mais se aproximam do seu inte-
resse. Se quiser, ele pode igno-
rar essa listagem e continuar a 
busca por acórdãos, conforme 
os critérios adotados.

A Pesquisa Pronta é um ser-
viço da Secretaria de Jurispru-
dência.

O voto da eleitora e do elei-
tor brasileiros é único, sigiloso 
e seguro. Para reafirmar esses 
valores, o Tribunal Superior 
Eleitoral lançou, nesta sexta, 
uma campanha que destaca a 
integridade do Sistema Eleito-
ral brasileiro.

Entre as peças produzidas, 
estão um banner que reforça 
que “a segurança do seu voto é 
garantida” e um vídeo, de 30 se-
gundos, que será exibido até o 
dia 31 de julho em rede nacio-
nal de rádio e televisão e tam-
bém ficará disponível no canal 
da Justiça Eleitoral no YouTube.

A campanha destaca ainda 
que, para proteger o voto do elei-
tor, o Sistema Eleitoral tem dife-
rentes camadas de segurança.

STF valida 
altura mínima 
para Guarda 
Municipal

Buscas na 
página de 
Jurisprudência 
com novidade

TSE reafirma 
integridade 
do Sistema 
Eleitoral 

STF STJ TSE

Dentro de um mês, em 1º 
de julho, o Brasil, representa-
do pelo Tribunal de Contas da 
União (TCU), assumirá vaga 
no Conselho de Auditores da 
Organização das Nações Uni-
das (ONU). 

No Tribunal, uma equipe 
de quase 80 auditores, entre 
permanentes e temporários, 
estão prontos para o trabalho 
após meses de treinamentos e 
preparação. 

O Brasil foi eleito por acla-
mação para a vaga atualmente 
ocupada pelo Chile.

Como instituição superior 
de controle (ISC) brasileira, 
o TCU será o responsável por 
representar o país no mandato 
que tem duração de seis anos. 

oNU: TcU 
assumirá vaga 
no conselho 
de auditores

TCU

impacto da obesidade 
infantojuvenil no SUS

A obesidade infantojuvenil 
gerou um ao Sistema Único 
de Saúde (SUS)  de R$ 225,7 
milhões entre 2013 e 2022 to-
talizaram. É o que a ponta pes-
quisa do Instituto Desiderata, 
Núcleo de Pesquisas Epidemio-
lógicas em Nutrição e Saúde 
(Nupens/USP) e Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz).

As internações de crianças 
e adolescentes no SUS tendo 
a obesidade como causa pri-
mária totalizaram apenas R$ 
5,5 milhões, o que demonstra 
que a doença raramente é con-
siderada como motivador de 
internação pelos profissionais 
de saúde.

“A tendência desses custos é 
aumentar. A obesidade infanto-
juvenil deve aumentar bastante 
na próxima década. A gente 
precisa de ações atuais para 
prevenir a obesidade”, disse Ra-
phael Barreto, gerente de Obe-
sidade do Instituto Desiderata. 

“A obesidade é uma con-
dição multifatorial. A gente 
costuma atribuir ao consumo 

de alimentos ultraprocessados 
o aumento da prevalência dos 
casos de obesidade. Além dis-
so, a falta de atividade física e 
o aumento do tempo de tela 
também contribuem para o 
excesso de peso”, completou o 
especialista.

O estudo levantou dados de 
sistemas públicos de informa-
ção em saúde do SUS, como o 
Sistema de Informações Hos-
pitalares (SIH) e o Sistema de 
Vigilância Alimentar e Nutri-
cional (SISVAN). A partir de-
les, foi idealizado um estudo de 
modelagem econométrica para 
aplicação no cenário brasileiro.

“Os novos métodos de mo-
delagem são importantes como 
primeiros passos para estimar 
a carga econômica da obesida-
de que já ocorre na infância e 
adolescência, além de reforçar 
a urgência de políticas para 
prevenir o excesso de peso e 
a obesidade desde a infância”, 
afirmou o pesquisador e tam-
bém autor do estudo Eduardo 
Nilson, do Nupens/USP.

Julgamento sobre 
correção do FGTS

O presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Luís 
Roberto Barroso, marcou para 
12 de junho a retomada do jul-
gamento sobre a legalidade do 
uso da Taxa Referencial (TR) 
para correção das contas do 
Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS). 

A discussão sobre o índice 
de correção das contas do fun-
do foi interrompida em novem-
bro do ano passado, após pedi-
do de vista feito pelo ministro 
Cristiano Zanin. O processo 
foi devolvido para julgamento 

no dia 25 de março.
O processo chegou a entrar 

na pauta do Supremo em abril, 
mas não foi a julgamento.

Até o momento, o placar é 
de 3 votos a 0 para considerar 
inconstitucional o uso da TR 
para remunerar as contas dos 
trabalhadores. Votaram nesse 
sentido o relator, Luís Roberto 
Barroso, e os ministros André 
Mendonça e Nunes Marques. 
Neste ano, a Advocacia-Geral 
da União (AGU) enviou ao 
STF uma proposta para destra-
var o julgamento do caso.

Reprodução

STF marcou para o dia 12 de junho
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Com quase 6,3 milhões de 

casos prováveis de den-

gue, sendo mais de 3 mi-

lhões confirmados em la-

boratório, o Brasil ocupa o 

primeiro lugar no ranking 

de países com maior nú-

mero de notificações da 
doença em 2024. Em se-

guida estão Argentina, 

com 420 mil casos pro-

váveis; Paraguai, com 257 

mil; e Peru, com quase 

200 mil casos prováveis.

Os dados são da Organi-

zação Mundial da Saúde 

(OMS), que já contabiliza 

este ano um total de 7,6 

milhões de casos prová-

veis de dengue em todo 

o mundo, sendo 3,4 mi-

lhões confirmados em la-

boratório. O painel de mo-

nitoramento da entidade 

aponta ainda mais de 3 

mil mortes provocadas 

pela doença. Atualmente, 

90 países registram trans-

missão ativa de dengue.

“Embora um aumento 

substancial de casos de 

dengue tenha sido re-

latado globalmente nos 

últimos cinco anos, esse 

aumento foi particular-

mente pronunciado na 

região das Américas”, des-

tacou a OMS.

O Pacto Global da ONU 

– Rede Brasil lançou na 

segunda o Pacto Rumo à 

COP30, um programa que 

estabelece metas e inicia-

tivas para mobilizar o se-

tor privado em ações de 

mitigação e adaptação à 

mudança climática até a 

realização da COP30, que 

ocorrerá no ano quem em 

Belém (PA).

Em entrevista à Agência 

Brasil e à TV Brasil, Cami-

la revelou que cerca de 

250 empresas brasileiras 

diversas, de um total de 2 

mil que integram a rede, 

já estão fazendo parte do 

pacto. A meta, no entan-

to, é ampliar esse número. 

“Queremos que as em-

presas possam aderir, ain-

da mais, a essa iniciativa.”

Sem acordo com o Mi-

nistério da Gestão sobre 

a proposta de reajuste 

salarial e valorização da 

carreira, os servidores do 

Ibama (Instituto Brasileiro 

do Meio Ambiente e dos 

Recursos Naturais Reno-

váveis) marcaram para 

quarta-feira (5), Dia Mun-

dial do Meio Ambiente, 

uma paralisação geral.

O governo federal possui 

a intençaõ de acelerar a 

corrida para digitalizar a 

identidade dos brasilei-

ros. A introdução da nova 

CIN (Carteira de Identida-

de Nacional) representa o 

fim do RG e da impressão 
do polegar no principal 

documento de identifica-

ção do país.

A emissão da identidade 

está em andamento em 

24 unidades da federação 

e 7,5 milhões de brasilei-

ros já fizeram a carteira. A 
primeira CIN é gratuita. A 

versão digital poderá ser 

acessada pelo celular. A 

expectativa é que 70% da 

população tenha o docu-

mento até o fim de 2026.

O Rio Grande do Sul tem 1 

milhão de carteiras emiti-

das e lidera a lista de esta-

dos com o maior número 

de pessoas com a identi-

dade atualizada no país. 

O número foi puxado pe-

las chuvas no estado, pois 

muitos cidadãos perde-

ram seus documentos na 

tragédia.

“Lançamos esse progra-

ma que é composto de 

vários projetos para que 

as empresas que fazem 

parte da rede se engajem 

e caminhem conosco en-

tregando resultados con-

cretos no ano que vem, na 

COP30, em Belém”, disse 

Camila Valverde, diretora 

de impacto do Pacto Glo-

bal da ONU-Rede Brasil,

O programa Pacto Rumo 

à COP30 envolve projetos 

colaborativos de mitiga-

ção, adaptação, meios de 

implementação e comu-

nicação, além de grupos 

de trabalho e pactos seto-

riais. O objetivo é envolver 

o setor privado na imple-

mentação de ações em 

prol da agenda climática 

brasileira.

Já há um indicativo de 

greve para a próxima se-

mana, de acordo com Cle-

berson Zavaski, presiden-

te da Ascema (Associação 

Nacional dos Servidores 

da Carreira de Especialis-

ta em Meio Ambiente e 

do PECMA, Plano Especial 

de Cargos do Ministério 

do Meio Ambiente e do 

Ibama )

No lugar da imagem do 

dedo polegar, um QR 

code vai direcionar à ver-

são digital da carteira, re-

gistrada no gov.br com 

dados de todos os docu-

mentos do cidadão, desde 

a CNH (Carteira Nacional 

de Habilitação) até o PIS. 

Na versão física, a carteira 

terá apenas o CPF.

Freepik

São 3 milhões de casos confirmados em laboratório

Dengue: com 6,3 mi de casos 
prováveis, Brasil lidera ranking

O benefício dos exercícios 
para idosos com câncer

Um estudo brasileiro envol-
vendo pacientes idosos mos-
trou os benefícios de exercícios 
físicos regulares durante trata-
mentos de câncer em estágio 
avançado. A pesquisa, apre-
sentada no Encontro Anual da 
Sociedade Americana de On-
cologia Clínica (ACSO), que 
termina nesta terça, nos Esta-
dos Unidos, contou com a par-
ticipação de 41 pacientes com 
idade média de 70 anos.

Durante 12 semanas, os pa-
cientes, com câncer de mama, 
genitourinário e de pulmão, se-
guiram um programa de ativi-
dades que incluiu exercícios de 
resistência e aeróbicos por 3 a 5 
horas semanais, divididas em 4 
a 6 dias por semana.

Após a conclusão do pro-
grama de exercícios, os pacien-
tes apresentaram diminuição 
significativa nos níveis de de-
pressão e ansiedade. Também 
foram constatadas melhoras no 
estado físico, com redução das 
dores, da fadiga e da náusea. 
Além disso, os exercícios po-
dem reduzir os efeitos adversos 
do tratamento do câncer.

“Podemos concluir que, ali-
nhado com a recente literatura 
médica sobre o assunto, deve-
mos estimular os pacientes a 
manterem-se fisicamente ativos 

e de preferência em prática de 
exercícios, independentemente 
de idade ou estágio de doença. 
Naturalmente, essa recomen-
dação deve ser corroborada e 
monitorada pelo médico que 
conduz o caso”, diz o coordena-
dor do estudo, Paulo Bergerot, 
oncologista do grupo Oncoclí-
nicasCo.

Segundo Bergerot, o estudo 
reforça a recomendação da prá-
tica de atividades físicas para 
pacientes com câncer e destaca 
a importância de desenvolver 

programas que sejam acessíveis 
e personalizados, especialmen-
te para a população idosa.

“Até poucos anos atrás ha-
via um paradigma de que o pa-
ciente em tratamento de câncer 
deveria ficar descansando e res-
guardado. Sem dúvida as prin-
cipais mensagens dos estudos 
dessa natureza são as de que-
brar este paradigma”, ressalta.

Outro estudo brasileiro 
relacionado ao tratamento de 
pacientes com câncer apresen-
tado no congresso relacionou 

os cuidados paliativos com a 
redução do número de mortes 
nas unidades de terapia intensi-
va (UTIs), em hospitais de alta 
complexidade em países em de-
senvolvimento.

Os cuidados paliativos são 
princípios que buscam aliviar a 
dor e o sofrimento em pacien-
tes, melhorar sua qualidade 
de vida e auxiliar os familiares 
durante o tratamento e após a 
morte do paciente, em situa-
ções em que a doença não é 
mais tratável.

Efeitos positivos incluem redução da dor, náusea e ansiedade
Freepik

Estudo foi apresentado no Encontro Anual da Sociedade Americana de Oncologia Clínica
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A Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) de Goiânia im-
plementou uma ferramenta de 
Inteligência Artificial (IA) para 
identificar doenças cardíacas gra-
ves, como AVC e infarto, antes 
mesmo dos sintomas se manifes-
tarem. A iniciativa, iniciada no 
Distrito Sanitário Oeste da capi-
tal, já identificou mais de 7 mil 
pessoas com algum nível de risco 
cardiovascular. Dessas, 546 foram 
classificadas como alto risco, ga-
rantindo prioridade nos serviços 
de saúde do SUS. O secretário 
de Saúde, Wilson Pollara, destaca 
que essa abordagem precoce per-
mite direcionar esforços para uma 
intervenção preventiva eficaz, re-
duzindo o impacto das condições 
cardíacas na saúde da população.

Rosimeire Ribeiro da Silva, 
residente em Vila Aparecida, Cá-
ceres, elogiou os atendimentos da 
Expedição SER Família Mulher 
- MT Por Elas, idealizada pela 
primeira-dama Virginia Men-
des. “Aprendi muito sobre meus 
direitos, inclusive tipos de violên-
cia que passavam despercebidos. 
Agora, saio com outra visão para 
educar meus filhos e repassar 
para minha família”, afirmou.

A van itinerante do SER 
Família Mulher, gerido pela 
Secretaria de Estado de As-
sistência Social e Cidadania 
(Setasc), iniciou seus atendi-
mentos em Vila Aparecida, 
oferecendo capacitações sobre 
direitos das mulheres e preven-
ção de violência.

Uma operação conjunta en-
tre a delegacia de Rio Brilhante 
e a Seção de Investigações Gerais 
(SIG) de Dourados culminou 
na prisão de quatro pessoas por 
envolvimento em furtos de fios 
elétricos. A ação foi desencadea-
da após denúncias sobre furto de 
fiação na avenida Lourival Bar-
bosa. Um casal foi preso em fla-
grante pela Polícia Militar (PM) 
com os fios elétricos. Poste-
riormente, foram identificados 
mais dois locais receptadores 
do material furtado, resultando 
na prisão de outras duas pes-
soas. Durante a operação, foram 
apreendidos aproximadamente 
70 quilos de fios, uma arma de 
fogo, drogas e diversos objetos 
de origem desconhecida.

Prefeitura 
usa IA para 
prevenir AVC 
e infarto

Programa 
itinerante 
atende 
mulheres

Operação 
contra furto 
de fios prende 
quatro pessoas

GOIÁS MATO GROSSO M. GROSSO DO SUL

O Riacho Fundo II ganhou a 
sua primeira agência bancária nes-
ta segunda-feira (3). Com 29 anos 
de idade e mais de 72,9 mil mora-
dores, a cidade passa a contar com 
uma unidade do Banco de Brasí-
lia (BRB). No local, poderão ser 
atendidos os 25 mil correntistas 
que moram na região administra-
tiva, além de beneficiários de pro-
gramas do GDF e novos clientes.

A agência foi inaugurada 
pelo governador Ibaneis Rocha 
e pela vice-governadora Celina 
Leão. Ambos lembraram dos 
equipamentos públicos que 
a cidade tem recebido desde 
2019, essenciais para o desen-
volvimento da região. “Busca-
mos resolver os problemas da 
cidade”, disse Ibaneis. 

Riacho Fundo 
II ganha 
agência 
bancária

DISTRITO FEDERAL

DF tem regras de uso 
de áreas na Asa Norte

Seguindo o modelo imple-
mentado na Asa Sul, o governo 
do Distrito Federal estabeleceu 
regras específicas para o uso e 
ocupação das áreas públicas nos 
comércios da Asa Norte, po-
pularmente conhecidos como 
“puxadinhos”. A normativa, 
elaborada pela Secretaria de De-
senvolvimento Urbano e Habi-
tação do DF (Seduh), entra em 
vigor imediatamente, visando 
disciplinar a ocupação de áreas 
públicas e de galerias no Co-
mércio Local Norte (CLN), no 
Setor Comercial Local Residen-
cial Norte (SCLRN) e no Setor 
Comercial Residencial Norte 
(SCRN), incluindo marquises, 
subsolos, calçadas e extremida-
des de quadras comerciais.

O subsecretário do Conjun-
to Urbanístico de Brasília da 
Seduh, Ricardo Noronha, ex-
plica que o objetivo do decreto 
é proporcionar clareza sobre as 
formas de ocupação das áreas 
adjacentes ao comércio da Asa 
Norte. Ele destaca que as ocu-
pações devem ser removíveis, 

como toldos retráteis, mesas e 
cadeiras, garantindo espaço livre 
para a circulação de pedestres. O 
não pagamento de taxas de uso 
é aplicável às ocupações dentro 
do lote, como algumas galerias, 
enquanto as localizadas em 
áreas públicas estarão sujeitas a 
cobranças.

Com relação à cobrança, 
será instituído um preço públi-
co anual, com base no valor do 
Imposto sobre a Propriedade 
Predial e Territorial Urbana 
(IPTU), calculado e cobrado 
pela Secretaria DF Legal. Em 
casos de reversão da ocupação 
da área pública, é obrigação do 
concessionário restaurar o local 
concedido à sua forma original 
dentro de 60 dias.

Os interessados que atende-
rem aos critérios estabelecidos 
na lei podem submeter projetos 
à Central de Aprovação de Pro-
jetos (CAP) da Seduh, incluin-
do todas as adaptações deseja-
das, como a planta da ocupação, 
numeração das lojas e acessibili-
dade à área.

Taguatinga celebra 
aniversário com arte

Para celebrar os 66 anos de 
Taguatinga, a quarta maior re-
gião administrativa do Distrito 
Federal, o projeto Trilhando a 
História de Taguatinga inau-
gura uma exposição com obras 
exclusivas do renomado artista 
plástico Donizetti Garcia. A 
mostra, de acesso gratuito, es-
tará disponível ao público e às 
escolas a partir desta terça-feira 
(4) até 19 de junho, das 9h às 
19h, na Estação Praça do Re-
lógio. O evento conta com o 
apoio essencial da Companhia 
do Metropolitano do Distrito 

Federal (Metrô-DF).
Ao todo, serão exibidas 29 

obras, selecionadas sob a cura-
doria da renomada artista Ma-
ria de Lourdes Pimentel. Ade-
mais, o projeto irá presentear 
o Metrô-DF com duas obras 
para enriquecer a Estação Pra-
ça do Relógio. Essa iniciativa 
é viabilizada através do apoio 
do Fundo de Apoio Cultural 
(FAC), com colaboração da Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa do Distrito Federal e 
da Administração Regional de 
Taguatinga.

Tony Oliveira / Agência Brasília

Nos 66 anos da cidade, serão expostas 29 obras

CORREIO CENTRO-OESTE
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Em 6 de maio, quinta-fei-
ra, o muro que circunda a 
Coordenação Regional de 
Ensino (CRE) de Planalti-
na (DF) passará por uma 
transformação. Adornada 
com desenhos e citações 
elaboradas pelos estu-
dantes das escolas públi-
cas locais, selecionados 
através do concurso “Fra-
se e Desenho”, a estrutura 
não apenas embelezará 
o ambiente escolar, mas 
também proporcionará 
inspiração à comunida-
de, abordando reflexões 
sobre o tema proposto na 
competição: “O que é feli-

cidade?”.
O concurso “Desenho 

e Frase” deste ano foi con-
cebido com o propósito 
de estimular a expressão 
artística e literária entre os 
estudantes, desafiando-os 
a contemplar o conceito 
de felicidade. A partir das 
obras elaboradas, foram 
escolhidos 10 vencedores 
na categoria de desenho 
e quatro na categoria de 
frase, cujos trabalhos se-
rão exibidos no muro da 
CRE. As pinturas serão re-
alizadas pelo artista local, 
Lázaro Augusto Ferreira, 
conhecido como Gugu.

A Polícia Civil do Distrito 
Federal (PCDF) cumpriu 
um mandado de busca e 
apreensão no Condomí-
nio Residencial Vale dos 
Ipês, localizado na MI 10 
do Lago Norte. No local, as 
autoridades encontraram 
construções compatíveis 
com a prática do crime de 
parcelamento irregular 
do solo para fins urbanos.

O cultivo e preparo de ali-
mentos do povo Myky, em 
Brasnorte (MT), são tema 
do documentário Mopái 
Pjuta Ãkakeje´u: A roça e 
os alimentos Myky, produ-
zido por mulheres indíge-
nas de Mato Grosso. O fil-
me é resultado do projeto 
de formação para mulhe-
res indígenas, do cineasta 
Jade Rainho.

O ex-governador Agenor 
Rodrigues Rezende, de 
79 anos, está internado na 
Unidade de Terapia Inten-
siva (UTI) após sofrer um 
infarto em Goiânia. De 
acordo com a deputada 
Rosângela, filha de Age-
nor, o político sentiu um 
desconforto e dor no pei-
to em Mineiros, na região 
sudoeste de Goiás.

Funcionários de um ho-
tel na região do Pantanal 
mato-grossense, em Po-
coné (MT), ficaram sur-
presos ao encontrar um 
jacaré dentro de um dos 
banheiros. O animal foi 
retirado do banheiro por 
dois funcionários e con-
duzido até às margens do 
Rio Pixaim.

O motorista de um cami-
nhão frigorífico foi pre-
so em Cáceres (MT) por 
transportar 167,5 quilos de 
cocaína escondidos entre 
uma carga de carnes. Os 
policiais encontraram 159 
tabletes de cocaína com a 
ajuda de cães farejadores. 
O valor estimado da carga 
é de R$ 4,1 milhões.

Moradores do bairro Coo-
phasul, em Campo Gran-
de (MS), encontraram 
uma arara-canindé morta. 
A ave estava usando um 
anel de monitoramento 
do Instituto Arara Azul e 
aparentemente caiu de 
um poste de rede elétrica, 
sugerindo a possibilidade 
de ter sido eletrocutada.

O influenciador e empre-
sário Manolo, organizador 
do “Motor Sound Brasil”, 
será acusado de homicí-
dio simples em decorrên-
cia de um acidente au-
tomobilístico. Durante o 
evento, em Campo Gran-
de (MS), um motociclista 
morreu após colidir com 
outra moto, que transpor-
tava um casal.

A circulação de armas de 
fogo no Distrito Federal di-
minuiu. Segundo a Polícia 
Federal, o número de pe-
didos de autorização para 
compra de armamentos 
caiu 51% em comparação 
com o mesmo período de 
2023. Foram feitas 173 soli-
citações, de janeiro a abril, 
enquanto em 2023 houve 
355 pedidos. 

Brasília vai sediar a Festa 
Nacional do Paramotor de 
5 a 9 de junho, com a pre-
visão de mais de 500 pilo-
tos nos céus da capital. De 
quarta-feira (5) a sábado 
(8), o evento acontecerá 
no Balão do Periquito, na 
Estrada Parque Contorno. 
No domingo (9), os voos 
vão ocorrer na Esplanada 
dos Ministérios.

A cuiabana Raika Couti-
nho, de 36 anos, está con-
correndo à coroa do Miss 
Universo Canadá 2024. O 
evento será realizado em 
28 de julho, em Ontário, 
no Canadá. Se vencer, Rai-
ka será a segunda brasilei-
ra a representar o país no 
Miss Universo, sucedendo 
Mariana Valente.

Mary Leal/SEEDF

Intuito é promover a expressão artística e literária

Alunos da rede pública 
decoram muro com desenhos

CLDF debate gratificação 
de diretores de colégios

A Comissão de Educação, 
Saúde e Cultura (CESC) da 
Câmara Legislativa do Distrito 
Federal realizou uma reunião 
pública para debater a imple-
mentação isonômica da grati-
ficação para gestores de escolas 
públicas. A discussão envolveu 
gestores escolares e representan-
tes do governo do Distrito Fe-
deral (GDF), embora nenhum 
representante do governo tenha 
comparecido.

Presidida pelo deputado 
Gabriel Magno (PT), a reunião 

abordou a necessidade de igua-
lar a gratificação recebida pelos 
diretores de diferentes tipos de 
escolas. Atualmente, diretores de 
escolas regulares recebem pouco 
mais de R$ 2,4 mil, enquanto di-
retores de Escolas Classe, Jardim 
de Infância e Centros de Educa-
ção Infantil recebem aproxima-
damente R$ 1,6 mil, uma dife-
rença de cerca de R$ 800.

A principal estratégia deba-
tida foi incluir a questão na Lei 
de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO) de 2025, que será vota-

da até o final de junho. Magno 
destacou que o projeto da LDO 
para 2025, já em análise na Câ-
mara Legislativa, não prevê essa 
correção. Ele mencionou que, 
com o índice de investimento 
em servidores públicos do DF 
em seu menor nível histórico, 
há uma margem de R$ 3 bilhões 
para ajustar as gratificações.

Gabriel Magno também 
apontou que o Distrito Federal 
recebeu R$ 2,5 bilhões a mais 
do Fundo Constitucional em 
2023, questionando a aplicação 

desses recursos. Ele afirmou estar 
solicitando esclarecimentos ao 
Tribunal de Contas do Distrito 
Federal e ao Ministério Público.

O deputado Fábio Felix 
(Psol) enfatizou que as melho-
rias nas escolas se devem à gestão 
democrática e ao trabalho dos 
gestores, que atuam como pre-
feitos das escolas, buscando re-
cursos e fiscalizando obras. Felix 
criticou a diferença salarial entre 
os gestores e defendeu a equipa-
ração das gratificações.

Paulo Gileno, representante 
da Associação de Diretores e ex-
-Diretores das Escolas Públicas 
do DF (ADEEPDF), alertou 
que a gestão democrática está 
em risco devido à inviabilidade 
financeira da função de gestor. 
Ele ressaltou a necessidade de 
corrigir a diferença nas gratifi-
cações, destacando que diretores 
de Escolas Classe têm a mesma 
responsabilidade que os de ou-
tras escolas, mas recebem menos.

Juscelino Francisco de Souza, 
presidente da Comissão de Dire-
tores e Vice-Diretores de Esco-
las Classe, Jardins de Infância e 
Centros de Educação Infantil, 
pediu diálogo com o GDF para 
resolver a questão, apontando 
que a isonomia das gratificações 
representaria um custo irrisório 
diante do orçamento do GDF.

Atualmente, diretores de Escolas Classes recebem valor menor
Rinaldo Morelli/ Agência CLDF

Debate foi conduzido pelo presidente da Comissão de Educação, Saúde e Cultura
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Três artesãos do Amapá te-
rão a oportunidade de expor 
e vender seus produtos na 31ª 
edição da Expotchê, em Bra-
sília, com o apoio logístico do 
governo amapaense. Cinco to-
neladas de artesanato, avaliadas 
em mais de R$ 140 mil, foram 
transportadas em um caminhão 
baú da Secretaria do Trabalho e 
Empreendedorismo. O evento, 
que ocorre de 7 a 16 de junho, 
destaca-se como um símbolo 
de resiliência e união em meio 
aos desafios enfrentados pelo 
Rio Grande do Sul devido às 
enchentes. Isso porque, além de 
promover a cultura e gastrono-
mia gaúchas, a Expotchê 2024 
será um ponto de arrecadação 
de doações para os desabrigados. 

A 56ª Exposição Agrope-
cuária de Araguaína (Expoara) 
recebeu um investimento do 
governo do Tocantins de mais 
de R$ 1,6 milhão. Com o tema 
“Expoara da Esperança: Pro-
duzir com Segurança Jurídica 
e Sustentabilidade”, o evento, 
que ocorre até 9 de junho, espe-
ra movimentar mais de R$ 200 
milhões. A estrutura, composta 
por 200 estandes, visa fortale-
cer o agro e o comércio local. 
Somente a Secretaria de Turis-
mo destinou cerca de R$ 850 
mil para shows gratuitos duran-
te a feira, enfatizando o turismo 
estadual. O lançamento oficial 
está agendado para 1º de junho, 
com a presença de autoridades 
e público.

O lançamento oficial da 40ª 
edição do Arraial Flor do Ma-
racujá, em Porto Velho (RO), 
aconteceu com a presença dos 
representantes de 32 grupos 
folclóricos. Organizado pelo 
governo de Rondônia, o even-
to está marcado para ocorrer de 
21 a 30 de junho, no Parque dos 
Tanques, também na capital do 
estado. O governador Marcos 
Rocha ressaltou a importância 
cultural do arraial, reconheci-
do como Patrimônio Cultural 
de Natureza Imaterial do esta-
do. Durante a solenidade, os 
grupos folclóricos realizaram 
apresentações, e a organização 
do evento prestou homenagens 
à professora Maria de Nazaré, 
uma das pioneiras do arraial. 

Artesãos 
participam da 
Expotchê em 
Brasília

Estado investe 
mais de 
R$ 1,6 milhão 
em evento

Governo lança 
40ª edição do 
Arraial Flor do 
Maracujá

AMAPÁ TOCANTINS RONDÔNIA

O governo do Acre, por meio 
da Secretaria de Saúde, realizou o 
Saúde Itinerante Especializado em 
Feijó (AC), com foco no atendi-
mento às comunidades indígenas. 
Em parceria com entidades locais, 
foram ofertadas consultas mé-
dicas, exames e vacinação. Cerca 
de 400 pessoas foram atendidas, 
incluindo etnias como Madijá e 
Shanenawa. Estiveram presentes 
o coordenador do DSEI Alto Rio 
Juruá, Isaac da Silva Piyãnco, e o 
prefeito de Feijó, Kiefer Cavalcan-
te. O secretário de Saúde Pedro 
Pascoal ressaltou a importância 
da iniciativa em garantir equidade 
no acesso à saúde. O governo do 
Acre reiterou o compromisso em 
expandir tais ações para melhorar 
o atendimento em todo o estado.

Saúde 
Itinerante leva 
ações para 
indígenas

ACRE

Amapá recebe festival 
gastronômico

A 18ª edição do Festival 
Brasil Sabor, um dos maiores 
eventos gastronômicos do país, 
ocorreu às margens do Rio Ama-
zonas, no Novo Trapiche Santa 
Inês, na orla de Macapá. O even-
to atraiu chefs de diversas partes 
do Brasil para a capital amapaen-
se, trazendo um intercâmbio 
rico de experiências e sabores.

Entre os participantes, desta-
ca-se o chef catarinense Henri-
que Brasio, que visitou o Norte 
do país e o Amapá pela primeira 
vez. Brasio, que participou do 
concurso nacional da Associação 
Brasileira de Chefs de Cozinha 
e Bartenders (Abrachefs 2024), 
teve a oportunidade de conhecer 
a culinária local. “A potenciali-
dade dessa região não é novida-
de para mim, mas a diversidade 
gastronômica aqui é algo que 
nunca vi igual,” afirmou o chef. 
Ele destacou a gratificação de 
conhecer outras culturas e apre-
sentar seu trabalho de forma tão 
única. “É um privilégio estar na 
Região Norte e conhecer um lu-
gar com uma sociedade tão nati-

va e orgulhosa de sua culinária,” 
completou.

Outro participante que vi-
sitou o estado pela primeira vez 
foi o chef Jorge Cardoso, de 
Roraima, com 15 anos de expe-
riência na gastronomia. Cardoso 
elogiou a beleza e a representa-
tividade do Festival na orla de 
Macapá. “Este é um lugar lin-
díssimo. O evento não poderia 
ser em outro ambiente. É uma 
honra trazer nossa atividade gas-
tronômica para cá,” disse o chef.

O Festival Brasil é parte de 
uma política para fortalecer 
o turismo através de grandes 
eventos. O presidente da Abra-
sel, Yukio Nagano, destacou 
que o intercâmbio promovido 
pelo festival torna o Amapá um 
destino turístico, alinhando-se 
com o tema deste ano. “Nós 
sempre procuramos desenvol-
ver nossa gastronomia regional, 
valorizar os insumos locais e in-
centivar a inovação na cozinha. 
Isso faz com que a população 
valorize os pratos e os chefs lo-
cais,” ressaltou Nagano.

Belém é palco de 
torneio de futsal

A Arena Guilherme Paraen-
se (Mangueirinho), em Belém, 
foi palco de duas finais do Tor-
neio Bené Aguiar de Futsal. As 
torcidas do Clube do Remo 
e da Tuna Luso Brasileira co-
memoraram as vitórias de suas 
equipes em partidas que leva-
ram a decisão para as penalida-
des. Na categoria adulta, Remo 
e Esmac empataram em 0 a 0 
no tempo normal, mas o Remo 
saiu vencedor nas penalidades 
por 4 a 2. Já na categoria vete-
rano, Águia do Souza e CAP 
também empataram em 0 a 0, 

com a Águia triunfando nos 
pênaltis por 4 a 3.

O torneio foi organizado 
pela Federação Paraense de 
Futsal. As finais começaram 
com a Tuna Luso enfrentando 
a CAP. A Tuna abriu o placar, 
mas a CAP empatou, levando a 
partida para a prorrogação, que 
terminou sem gols. Nos pênal-
tis, a Tuna Luso venceu por 4 
a 3, garantindo o título na ca-
tegoria veterano. Na segunda 
final, o clássico entre Remo e 
Esmac terminou com a vitória 
do Remo nos pênaltis.

Divulgação

Nos pênaltis, o time Águia do Souza ganhou, por 4 a 3

CORREIO NORTE

Decisão

Desenrola

Gripe

Foragido

Ônibus Pioneiro

Desmatamento

Macacos

Instabilidade

Queimadas

O Projeto Saúde Digital 
da Universidade do Esta-
do do Pará (Uepa), vincu-
lado ao Centro de Ciên-
cias Biológicas e da Saúde 
(CCBS), realizou o primei-
ro atendimento de tele-
consulta do ano para os 
moradores da Associação 
da Comunidade Rema-
nescente de Quilombo 
Boa Vista (ACRQBV) em 
Oriximiná. Os pacientes 
receberam atendimento 
de um médico neurolo-
gista do CCBS/Uepa, em 
Belém, sem precisar sair 
de sua comunidade.

Em maio, seis pacien-

tes, incluindo adultos que 
sofreram acidente vascu-
lar cerebral (AVC) e crian-
ças e adolescentes com 
Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) ou outras 
deficiências, foram atendi-
dos. Todos são moradores 
ribeirinhos da comunida-
de do Quilombo Boa Vis-
ta, localizada na zona rural 
de Oriximiná, no Baixo 
Amazonas, às margens do 
rio Trombetas. Com mais 
de 200 anos de existência, 
Boa Vista é o primeiro qui-
lombo com título de terra 
no Brasil e abriga mais de 
420 famílias.

A Justiça do Amazonas 
decidiu manter a prisão 
do maquiador Marlisson 
Vasconcelos Dantas. Ele é 
suspeito de envolvimento 
com um grupo religioso 
que utilizava cetamina 
em rituais, liderado por fa-
miliares de Djidja Cardo-
so, ex-sinhazinha do Boi 
Garantido, encontrada 
morta em Manaus.

No Acre, o programa De-
senrola, do governo fede-
ral para renegociação de 
dívidas, registrou mais de 
23 mil contratos fechados 
na Faixa 1. No total, 11 mil 
pessoas foram benefi-
ciadas pelo programa no 
estado, resultando em 
negociações que totaliza-
ram R$ 9,6 milhões atra-
vés do site da plataforma.

De acordo com o Bole-
tim InfoGripe divulgado 
pela Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz), Rio Branco 
apresenta uma tendência 
de aumento a longo pra-
zo nos casos de Síndrome 
Respiratória Aguda Grave 
(SRAG) durante a 20ª se-
mana epidemiológica de 
2024, compreendida en-
tre 12 de abril e 18 de maio.

Durante o arraial Boa Vis-
ta Junina 2024, que acon-
tece, até o sábado (8), na 
praça Fábio Marques Pa-
racat, no Centro da capi-
tal, um foragido do siste-
ma prisional de Roraima 
foi capturado. Segundo 
o governo local, o evento 
conta com 175 agentes de 
segurança pública.

Um ônibus pegou fogo 
na estação E3-Santos Du-
mont, em Manaus, cau-
sando pânico e correria 
entre os passageiros a 
bordo. A situação foi re-
gistrada em vídeo por 
pessoas que passavam 
pelo local. Não há infor-
mações sobre a causa do 
incêndio.

O compositor paraense e 
pioneiro do tecnobrega 
Tonny Brasil faleceu aos 
57 anos. Em abril deste 
ano, Tonny Brasil sofreu 
um Acidente Vascular Ce-
rebral (AVC), no entanto, 
a causa da morte não foi 
divulgada. O velório de 
Tonny Brasil ocorreu em 
Belém (PA).

O Relatório Anual do Des-
matamento no Brasil, di-
vulgado pelo MapBiomas, 
revela que o desmata-
mento no Tocantins au-
mentou 177,9% em 2023. 
No total, o estado perdeu 
230.253 hectares de vege-
tação nativa, elevando sua 
posição de 5º para 3º lugar 
entre os estados que mais 
desmataram no ano.

Durante uma fiscaliza-
ção da Polícia Rodoviária 
Federal no município de 
Oiapoque (AP), dois ma-
cacos da espécie rara Ju-
pará foram encontrados 
mortos dentro de uma 
mochila camuflada. Os 
agentes da PRF encontra-
ram a mochila com man-
chas de sangue no porta-
-malas de um motorista.

No domingo (2), uma fi-
bra óptica sofreu uma 
ruptura, resultando em 
instabilidade no serviço 
de internet em Roraima. 
É a décima vez no ano 
em que o serviço enfrenta 
problemas. O último caso 
do tipo foi em 29 de maio. 
A instabilidade ocorreu 
entre Roraima e o Amazo-
nas, por volta das 15h.

Os dados do Instituto 
Nacional de Pesquisas 
Espaciais revelaram que 
Rondônia registrou um 
aumento de 50% no nú-
mero de focos de queima-
das nos primeiros cinco 
meses do ano, em com-
paração com o mesmo 
período de 2023. De janei-
ro a maio, foram 282 focos.

Pedro Guerreiro / Ag. Pará

Ação faz parte do programa Saúde Digital

Quilombolas têm acesso a 
teleconsulta no Pará

Evento internacional em 
Belém debate educação

Belém sedia o evento 
“Aprendendo com a Amazô-
nia: Estratégias inovadoras 
para transformar a educação na 
América Latina e Caribe”, que 
teve início na segunda-feira (3) 
e prossegue nesta rerça-feira (4). 
Realizado no Teatro Estação 
Gasômetro, o encontro reúne 
ministros da Educação de doze 
países e especialistas para discu-
tir estratégias de aprendizagem 
inovadoras inspiradas na região 
amazônica.

Organizado pelo Banco 
Interamericano de Desenvol-
vimento (BID) em parceria 
com a Secretaria de Estado de 
Educação do Pará (Seduc), a 
cerimônia de abertura incluiu 
a assinatura de uma declaração 
conjunta pelos ministros da 
Educação, simbolizando um 
compromisso com o desenvol-
vimento das populações ama-
zônicas.

“A juventude é nossa aliada 
para a transformação na edu-
cação. É uma geração que está 
sendo educada com a ambição 
de mudar e pensar nas gerações 
anteriores. A educação ambien-
tal é um fator decisivo para o fu-
turo da Amazônia e das nossas 
crianças. Entendemos que este 
é o caminho. Reafirmo, assim, 
o compromisso do Pará com a 

construção de uma nova histó-
ria, apoiada na educação para 
construirmos o futuro que que-
remos para a humanidade”, de-
clarou a vice-governadora Hana 
Ghassan em seu discurso.

O objetivo principal do en-
contro é compartilhar conheci-
mentos e fortalecer compromis-
sos para melhorar o acesso e a 
qualidade da educação nos oito 
países que compõem a bacia 
amazônica. O evento oferecerá 
uma plataforma para que os paí-
ses compartilhem informações 

e iniciativas que abordem as 
necessidades únicas das popula-
ções de difícil acesso, com foco 
especial nas mudanças climáti-
cas e na relevância cultural.

“A presença do Banco Inte-
ramericano de Desenvolvimen-
to é muito significativa. Este 
encontro vai discutir as peculia-
ridades e necessidades da educa-
ção na Amazônia. Lançaremos 
uma plataforma que falará so-
bre línguas, essencial para guar-
dar e transmitir conhecimento. 
Nosso objetivo é construir uma 

carta em favor da Amazônia, 
focada na educação”, destacou o 
secretário de Educação, Rossieli 
Soares.

O evento também marca o 
lançamento de duas iniciativas 
importantes: uma publicação 
inovadora do BID intitulada 
“Educação na Região Amazô-
nica” e uma plataforma digital 
gratuita, desenvolvida pelo BID 
e pela Organização dos Estados 
Ibero-americanos (OEI), para 
promover o aprendizado de lín-
guas indígenas.

Objetivo é melhorar educação nos 8 países da bacia amazônica
Bruno Cecim/Agência Pará

Representantes de 12 países abordaram estratégias com foco na Amazônia
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O governo de Alagoas 
anunciou um aporte financei-
ro de R$ 5,7 milhões para os 
clubes alagoanos de futebol em 
competições nacionais. 

Os critérios de distribuição 
foram baseados no ranking da 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF), priorizando o 
Clube de Regatas Brasil (CRB) 
e o Centro Sportivo Alagoano 
(CSA), que receberão R$ 2 mi-
lhões cada, seguidos pelo Agre-
miação Sportiva Arapiraquense 
(ASA) com R$ 1 milhão e o 
Centro Sportivo Estrela (CSE) 
com R$ 500 mil.

O apoio financeiro foi des-
tacado como fundamental para 
a estabilidade e crescimento 
dos clubes pelos representantes.

O Mossoró Cidade Junina 
2024 foi aberto oficialmente 
neste sábado (1º) com o “Pingo 
da Mei Dia”, reunindo mais de 
230 mil pessoas no Corredor 
Cultural, segundo a organiza-
ção. A prefeitura de Mossoró 
utilizou drones e análise foto-
gráfica aérea para calcular o nú-
mero de participantes. O even-
to contou com shows de Bell 
Marques, Zé Vaqueiro, Tarcísio 
do Acordeon e outros artistas.

Neste ano, o percurso do 
Pingo da Mei Dia foi ampliado. 
Os trios elétricos iniciaram o 
trajeto na Rua Nísia Floresta e 
percorreram até o Teatro Mu-
nicipal na Avenida Augusto 
Severo, retornando à Praça dos 
Esportes.

O governador do Piauí, Rafael 
Fonteles, e o presidente da Agên-
cia de Fomento do Piauí (Bades-
pi), Feliphe Araújo, anunciaram 
a liberação de R$ 22 milhões em 
crédito para agentes de turismo 
até o fim de 2024, um aumento 
de 150% em relação aos R$ 8 mi-
lhões de 2023. O investimento 
visa potencializar o turismo no 
estado, gerando emprego e renda.

Os recursos serão destinados a 
diversos negócios turísticos, como 
hospedagem, agências, transpor-
tadoras e restaurantes. As linhas 
de crédito, com valores entre R$ 
130 mil e R$ 500 mil, terão pa-
gamento em até 120 meses, com 
carência de 24 meses e uma das 
menores taxas de juros do merca-
do: INPC + 5% ao ano.

Governo 
destina R$ 5,7 
milhões para 
futebol local

Cidade Junina 
começa com 
recorde de 
público

Governo libera 
R$ 22 milhões 
em crédito 
para turismo

ALAGOAS R. GRANDE DO NORTE PIAUÍ

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) apreendeu 1.180 litros de 
agrotóxicos e 25 sacos de produ-
to não identificado em um ôni-
bus na BR-230, em Balsas (MA) 
neste domingo (2). A apreensão 
ocorreu durante uma abordagem 
perto do posto da PRF, envolven-
do um ônibus que saiu de Goiânia 
com destino a Balsas. 

Os passageiros relataram sin-
tomas como irritação na pele, aler-
gia e vômitos devido ao forte odor 
dos produtos. Entre os afetados 
estavam uma gestante e um idoso. 
O ônibus foi levado para a Dele-
gacia Regional de Balsas, onde a 
Agência Estadual de Defesa Agro-
pecuária do Maranhão (AGED), 
fará uma análise. O motorista está 
detido para investigação.

PRF apreende 
carga ilegal de 
agrotóxicos 
em ônibus

MARANHÃO

Sudene e Hemobrás 
iniciam parceria

A Superintendência do 
Desenvolvimento do Nordeste 
(Sudene) e a Hemobrás come-
çaram a discutir uma parceria 
para fortalecer a cadeia pro-
dutiva da saúde no Nordeste. 
O foco é investir em inovação, 
pesquisa e qualificação de mão 
de obra no setor, que representa 
10% do PIB do Brasil.

Em visita à Hemobrás nesta 
segunda-feira (3), o superin-
tendente da Sudene, Danilo 
Cabral, e a presidente da He-
mobrás, Ana Paula Menezes, 
formaram um grupo de traba-
lho para desenvolver a parceria. 
Até o segundo semestre, a atua-
ção conjunta será definida para 
promover a cadeia produtiva da 
saúde na região.

Cabral reafirmou a impor-
tância de aprofundar a relação 
entre Sudene e Hemobrás para 
discutir novas oportunidades de 
desenvolvimento no Nordeste, es-
pecialmente em Pernambuco. As 
ações estão alinhadas com o Plano 
Regional de Desenvolvimento do 
Nordeste, que visa estruturar o 

Complexo Econômico Industrial 
da Saúde.

A missão 2 da Nova Política 
Industrial do Brasil é tornar o 
Complexo Econômico Indus-
trial da Saúde mais resiliente, 
reduzindo vulnerabilidades do 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
e ampliando o acesso à saúde. 
A meta é aumentar a produção 
nacional de medicamentos, va-
cinas, equipamentos e insumos 
médicos de 42% para 70%. A 
Hemobrás tem papel funda-
mental nesse processo.

Em abril, a Hemobrás inau-
gurou uma fábrica de medi-
camentos recombinantes em 
Goiana (PE), com benefício fis-
cal da Sudene, que reduz 75% 
do imposto de renda para no-
vos investimentos. Esse benefí-
cio foi confirmado na semana 
passada e a Hemobrás investirá 
R$ 1,9 bilhão na nova fábrica.

Ana Paula Menezes afirmou 
que a empresa pretende solici-
tar mais incentivos fiscais no 
próximo ano, o que permitirá 
maiores investimentos.

Grupo de baleias ficam 
encalhadas em praia

Na praia de Pititinga, em 
Rio do Fogo, litoral Norte do 
Rio Grande do Norte, cinco 
baleias-piloto morreram e 16 
permanecem encalhadas, con-
firmou o presidente do Centro 
de Estudos e Monitoramento 
Ambiental (CEMAM), Da-
niel Solon. No quarto dia do 
encalhe, uma operação envol-
vendo o Projeto Cetáceos da 
Costa Branca (PCCB-UERN) 
e o CEMAM busca devolver os 
animais ao mar. 

Após tentativas anteriores 
com embarcações, a operação 

desta segunda-feira intensifica 
esforços com mais barcos e au-
xílio do Corpo de Bombeiros, 
visando afastar as baleias para 
águas mais profundas. 

Os esforços seguem desde 
que o projeto foi acionado em 
31 de maio, após o encalhe ini-
cial que resultou na morte de 
três baleias. As necropsias rea-
lizadas pela equipe revelaram 
que houve comprometimento 
acústico, possivelmente levan-
do à desorientação do líder do 
grupo e consequente encalhe 
em massa.

 PCCB/Uern

Equipe tenta resgatar 16 animais encalhados
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Alunos do Colégio Estadual 

Prefeito Anfilófio Fernan-

des Viana, em Umbaúba, 

Sergipe, conquistaram 

uma vaga na Genius Olym-

piad 2025 em Nova Iorque. 

A seleção ocorreu graças ao 

desempenho do projeto ‘Fi-
bra de Cocos nucifera: uma 

alternativa sustentável na 

produção de tijolos de so-

locimento’ na categoria de 

Engenharia da Expo Milset 

Brasil, realizada de 27 a 31 

de maio em Fortaleza, Ce-

ará.

O projeto, desenvolvido pe-

los estudantes Yan Kayk e 

Shaiana Lima, sob orienta-

ção dos professores Makel 

Bruno e Alisson Souza, pro-

põe a utilização de fibras de 
coco na fabricação de tijo-

los ecológicos. A pesquisa 
visa a introdução de uma 

solução sustentável para a 

construção civil.

Para o orientador, a experi-

ência em participar de uma 

exposição desse porte ser-

ve de estímulo tanto para 

os alunos quanto para os 

professores. “Participar de 

mais um evento científico 
internacional abre portas 

para criar conexões com 

professores e alunos de di-

versas partes do mundo”.

A Polícia Militar de Alago-

as apreendeu R$ 300 mil 

em drogas em Arapiraca, 

após ação conjunta. No 
laboratório de refinaria 
de cocaína, foram apre-

endidos mais de 12,6 kg 

de drogas, um revólver e 
147 munições. O suspeito 

foi preso em flagrante e 
levado para a Central de 

Polícia.

A prefeitura de Fortaleza 
(CE) deve implementar 

serviço de Libras nas uni-

dades de saúde em até 

180 dias, conforme deci-

são do Tribunal de Justiça 

do Ceará. A sentença, sem 

possibilidade de recurso, 

resulta de Ação Civil Pú-

blica do Ministério Públi-

co por falta de acessibili-

dade comunicacional.

Professores de todos os 

campi da Universidade 

Federal da Paraíba (UFPB) 
iniciaram uma greve por 

tempo indeterminado 

nesta segunda-feira (3). 

A decisão foi tomada por 

167 votos favoráveis em 

assembleias. O movimen-

to acompanha a greve 

dos servidores técnico-

-administrativos.

Aulas do Curso de Forma-

ção Inicial e Continuada 

(FIC) para pessoas com 
deficiência e familiares 
começaram nesta segun-

da-feira (3) no Piauí. A ini-

ciativa da Secretaria para 

Inclusão da Pessoa com 

Deficiência (Seid) oferece 
cursos profissionalizantes 
com 40 horas de duração.

Um novo decreto do go-

verno de Sergipe expande 

atribuições da Secretaria 

Especial de Gestão das 

Contratações, Licitações e 

Logística (Seglog). Agora, 

a Seclog será responsável 

pela análise de processos 

de aquisições da Saúde e 

operações de crédito do 

governo.

A prefeitura de Aracaju 

(SE) e a Empresa Muni-

cipal de Obras e Urbani-

zação (Emurb) adotaram 

ações estratégicas para 

prevenir alagamentos na 

cidade. Com limpezas e 

instalações em áreas críti-

cas, o serviço visa minimi-

zar impactos das chuvas 

recentes no estado.

O programa Dignidade 

Menstrual, do governo da 

Bahia, beneficiará mais de 
225 mil estudantes da rede 

estadual ao longo deste 

ano. A iniciativa distribui 

mensalmente pacotes de 

absorventes descartáveis 

para pessoas de 11 a 45 anos 

em situação de pobreza, 

além de promover ações 

pedagógicas de prevenção.

O Tribunal de Justiça do 

Maranhão ofereceu servi-

ços de conciliação e en-

tregou títulos de proprie-

dade durante a Caravana 

Fome e Sede de Justiça 
em São Mateus. A ação 

atendeu a população com 

soluções jurídicas rápi-

das e gratuitas, incluindo 

questões de paternidade 

e pensão alimentícia.

Três homens foram presos 

no Recife (PE) com quase 

52 quilos de haxixe, duran-

te uma ação conjunta das 

Polícias Civil e Federal no 
sábado (1º). As prisões ocor-

reram após monitoramen-

to do veículo dos suspeitos. 

Foram apreendidos dois 
carros e quatro celulares. 

Os acusados responderão 

por tráfico de drogas.

O Instituto de Educação 

Profissional, Tecnologia e 
Inovação de Campo Gran-

de será inaugurado em ju-

lho, segundo a governado-

ra do Rio Grande do Norte, 

Fátima Bezerra durante ins-

peção às obras. O objetivo 

é oferecer cursos técnicos, 

promovendo a formação 

profissional na região.

Divulgação

Projeto garante vaga em competição internacional

Alunos sergipanos participam 
da Genius Olympiad

Estudantes usam mel de 
cacau como herbicida

No Vale do Jiquiriçá, na 
Bahia, estudantes do Colégio 
Estadual Antônio Felipe Evan-
gelista Neto, em Mutuípe, de-
senvolveram um projeto que 
utiliza mel de cacau como her-
bicida biológico. A iniciativa 
visa ajudar pequenos produto-
res de cacau a controlar ervas 
daninhas de forma sustentável 
e econômica. Bernardo Ama-
ral, João Santos e Davi Barreto 
são os alunos responsáveis pela 
pesquisa, orientados pelo pro-
fessor Rafael Santos.

A produção de cacau é uma 
das principais atividades econô-
micas da região e envolve majo-
ritariamente pequenos produ-
tores e agricultores familiares. 
Segundo o Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae), 80% do ca-
cau produzido na Bahia vem 
desse tipo de produção, que de-
manda financiamento próprio. 
Problemas no cultivo, como a 
presença de ervas daninhas, re-
presentam um custo significati-
vo para esses agricultores.

O orientador do projeto, 
Rafael Santos, explica que o ca-
cau é uma das principais fontes 
de renda da região e orgulho da 
comunidade. Por isso, inspirou 
o estudo sobre uma possível al-
ternativa que colaborasse com 
os produtores, já que os danos 
nas plantações são uma séria 
preocupação financeira. 

“Normalmente o controle 
dessas ervas é caro e algumas 
opções de tratamento causam 
impactos negativos ao meio 
ambiente e à saúde humana. 

Diante disso, decidimos explo-
rar a possibilidade do uso do 
mel de cacau como um pestici-
da biológico”.

O projeto começou com 
uma revisão bibliográfica so-
bre as propriedades do mel de 
cacau e sua eficácia como her-
bicida natural. Em seguida, 
os estudantes realizaram um 
levantamento de campo para 
identificar as espécies de er-
vas daninhas mais comuns nas 
plantações de Mutuípe. 

“Os resultados mostraram 
que o mel de cacau reduziu sig-
nificativamente o crescimento 
das pragas e os custos de con-
trole em 25%, comparando aos 
herbicidas químicos”, destaca.

De acordo com Rafael, a 
iniciativa é uma solução susten-
tável por ser orgânica e econo-
micamente viável. 

“Alguns agricultores não 
aproveitam o mel de cacau de-
vido à falta de tempo, interesse 
ou conhecimento, mas a utili-
zação dele reduz a necessidade 
de produtos químicos prejudi-
ciais ao solo, à água e aos recur-
sos naturais, além de ser uma 
alternativa de baixo custo”, diz 
sobre o projeto que foi elabora-
do no âmbito Programa Ciên-
cia na Escola, da Secretaria da 
Educação (SEC).

Alunos baianos desenvolvem alternativa agrícola sustentável 
Ascom/Secti

Herbicida natural é usado no controle de ervas daninhas em plantações de cacau
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Por Bruno Lago*

Um dos maiores “legados” 
que o governo Bolsonaro dei-
xou para o país foi certamente 
um Congresso com superpo-
deres!

Com medo de perder seu 
mandato caso abrissem um pro-
cesso de impeachment, o então 
presidente liberou o famoso 
Orçamento Secreto. Naquele 
momento em que os deputados 
podiam fazer o que bem enten-
dessem com a verba. Assim, os 
superpoderes. E, em troca, o 
impeachment nunca foi aberto 
apesar de todas as atrocidades 
reveladas pela CPI da Covid.

Quando o Lula assumiu o 
governo, ele até tentou pegar 
as chaves do cofre de volta. Po-
rém, ele era um presidente de 
esquerda que precisava nego-
ciar com um Congresso majo-
ritariamente de direita. 

Como convencer aqueles 
parlamentares que pensam 
completamente diferente de 
você, que têm eleitores dife-
rentes dos seus, a aprovar sua 
proposta? Usando a lábia e ex-
plicando como aquela proposta 
pode melhorar o país?!

Dependendo de como 
você fale, talvez convença um 
ou outro da oposição, mas para 
convencer a maioria só tem dois 
jeitos: cargo ou verba.

As duas opções significam 

mais poder ainda para o Con-
gresso e um Executivo ainda 
mais fraco. Porém diferente-
mente do que diria o tio Ben: o 
Congresso ganhou grandes po-
deres, mas não recebeu nenhu-
ma grande responsabilidade. 

Os poderes estão com o 
Congresso, mais expecificamen-
te com o presidente da Câmara 
Arthur Lira. Porém, a popula-
ção brasileira de modo geral não 
conhece tão bem ele ou mesmo 
Rodrigo Pacheco. A responsabi-
lidade de governar o país conti-
nua sendo do presidente Lula.

Honestamente, eu não con-
sigo ver uma solução que não 
seja assumir de vez o parlamen-
tarismo, já que eu não imagino 
que o Congresso irá devolver o 
poder que ganhou desde o go-
verno Bolsonaro e que continua 
a crescer no governo Lula. Pelo 
menos assim, a responsabilida-
de fica com quem de fato tem 
mais poder atualmente.

*Publicitário, 
especializado em mídias 
sociais e na cultura pop. 

É autor do blog Crise nas 
Infinitas Nerdices, que usa 
o mundo dos quadrinhos, 
animes e outros elementos 
da cultura infanto-juvenil 

e nerd para explicar 
temas de política e outros 
assuntos do mundo real e 

contemporâneo.

Com grandes poderes,
vêm grandes 

responsabilidades?

Festival Ceará Sem Fome 
celebra culinária popular

O 1º Festival Ceará Sem 
Fome será realizado no dia 15 
de junho no Centro de Eventos 
do Ceará, em Fortaleza. Orga-
nizado pelo governo do Ceará, 
o evento é gratuito e visa valori-
zar a culinária popular associada 
às refeições distribuídas pelo 
programa Ceará Sem Fome, que 
completa um ano de atividades.

O festival destaca a impor-
tância da alimentação saudável e 
o reconhecimento dos homens 
e mulheres que trabalham nas 
mais de 1.000 cozinhas do Cea-
rá Sem Fome, presentes em todo 
o estado. Diariamente, o progra-
ma distribui mais de 100 mil re-
feições para pessoas em situação 
de vulnerabilidade social.

Entre os convidados confir-
mados estão o governador do 
Ceará, Elmano de Freitas, e a 
primeira-dama, Lia de Freitas; 
a culinarista e apresentadora 
Bela Gil, e a empreendedora 
social Regina Tchely, fundadora 
do Projeto Favela Orgânica. A 
expectativa é de um público de 
aproximadamente 5 mil pessoas.

A primeira-dama e presi-
dente do Comitê Intersetorial 
de Governança do Ceará Sem 
Fome, Lia de Freitas, destacou 
a importância do evento. 

“O festival mostrará a re-
levância das cozinheiras e de 
todos que fazem o Ceará Sem 
Fome acontecer em mais de 
mil cozinhas nos 184 mu-
nicípios do estado. Será um 
momento para demonstrar a 
qualidade dos alimentos ofere-
cidos às pessoas que mais pre-

cisam”, afirmou.
O festival contará com di-

versas atrações, incluindo es-
tandes de Padaria e Cozinha 
Show, onde serão realizadas 
aulas-show com receitas e dicas 
culinárias, além da preparação 
artesanal de pães. Haverá tam-
bém estandes da Agricultura 
Familiar, um dos pilares do pro-
grama; dos Parceiros do Pacto 
por um Ceará Sem Fome; e da 
Cozinha em Movimento, onde 
serão oferecidas degustações do 
cardápio do programa.

A primeira-dama ressaltou 
a criatividade na preparação 
dos pratos e as iniciativas de 
aproveitamento integral dos 
alimentos. “As pessoas pode-

rão apreciar a criatividade dos 
pratos e conhecer as iniciativas 
de cozinheiros e cozinheiras 
que combatem o desperdício 
de alimentos nas cozinhas. O 
governador Elmano trouxe 
essa ideia, e uma equipe de-
dicada tem trabalhado muito 
para realizá-la”, revelou.

Para selecionar as cozinhei-
ras protagonistas do festival, o 
programa estabeleceu critérios 
avaliados de forma imparcial 
por cada Unidade Gerencia-
dora. Os critérios incluíram 
sabor e tempero dos alimentos 
preparados, aproveitamento 
integral dos ingredientes e 
combate ao desperdício, além 
de inovação e qualidade.

Amar e cozinhar

Uma das selecionadas foi Jose-
nilda de Morais, que atua na Cozi-
nha Ceará Sem Fome em funcio-
namento na entidade Mulheres 
Empreendedoras do Pirambu, em 
Fortaleza. Quem chega à unidade, 
durante a preparação diária das re-
feições, já se depara com o cheiro 
da comida. Durante a preparação 
diária das refeições, Josenilda co-
mentou sobre suas expectativas 
para o festival.

“No festival, vamos mostrar 
que os cearenses sabem cozinhar, 
que os cearenses sabem valorizar 
a sua cultura, a sua comida e a 
sua sustância. Aqui, é a comida 
do Pirambu para o mundo, né?”, 
finalizou com empolgação.

Evento promove a alimentação saudável e o combate à fome
Governo do Ceará

O evento visa reconhecer o trabalho realizado pelos cozinheiros do Ceará Sem Fome

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Saúde, entregou, 
nesta segunda-feira (3), dez 
novos leitos de Unidade de 
Terapia Intensiva Pediátrica 
no Hospital Universitário 
de Aracaju da Universidade 
Federal de Sergipe, unidade 
vinculada à Empresa Brasi-
leira de Serviços Hospitala-
res. O objetivo é ampliar a 
capacidade de leitos inten-
sivos pediátricos no estado 
para o período de doenças 
sazonais como a gripe, que 
causa um impacto significa-
tivo na saúde e no bem-estar 
das crianças.

O secretário de Estado 
da Saúde, Walter Pinheiro, 
explicou que, com a dispo-
nibilização dos leitos, a rede 
estadual passará a contar 
com 322 leitos gerais de pe-
diatria. 

“Para enfrentar o mo-
mento desafiador da sazo-
nalidade, entregamos mais 
dez leitos de UTI pediátri-
ca, fruto de uma força-tare-
fa para atender a rede esta-
dual de saúde, priorizando 
o atendimento das nossas 
crianças. Nosso estado já au-
mentou, em um ano e meio, 
mais de 100 leitos pediátri-
cos divididos nos mais di-
versos níveis de criticidade, 
para prestar uma assistência 
humanizada e qualificada”, 
ressaltou o secretário. 

Os novos leitos vão 
atender a demandas de todo 
o estado. O financiamento 
foi autorizado pelo Gover-
no de Sergipe, por meio do 
Decreto nº 702, de 31 de 
maio de 2024, publicado 
em edição extraordinária do 
Diário Oficial do Estado de 
Sergipe.

Hospital de 
Aracaju ganha 
dez leitos de 
UTI pediátrica
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Com o tema “Restauração 
da Terra e Resiliência às Mu-
danças Climáticas”, a Semana 
do Meio Ambiente foi ofi-
cialmente aberta nesta segun-
da-feira (3) pelo Governo de 
Minas. Entre os anúncios rea-
lizados por meio do Sistema 
Estadual de Meio Ambiente 
e Recursos Hídricos (Sisema) 
estão a inauguração das Salas 
de Inteligência e de Situação 
de Combate ao Desmatamen-
to, além de parceria firmada 
para reforçar a agenda climá-
tica no estado. Presente na 
abertura, o vice-governador 
Professor Mateus destacou o 
compromisso e o trabalho do 
Governo de Minas para a pre-
servação ambiental.

O Governo de São Paulo, por 
meio da SES, prorrogou a vacina-
ção contra a gripe para toda a po-
pulação paulista acima dos 6 me-
ses de idade durante todo o mês 
de junho. O objetivo da amplia-
ção é atualizar a situação vacinal 
e aumentar a cobertura contra a 
Influenza. Para garantir a imuni-
zação, é necessário comparecer a 
uma UBS mais próxima de sua 
casa. Considerada a forma de 
prevenção mais eficaz contra o 
vírus da Influenza, responsável 
pelas infecções respiratórias, a 
vacinação evita complicações e o 
agravamento da doença. “Gripes 
e resfriados, se não tratados ade-
quadamente, podem evoluir para 
uma infecção local ou das vias 
respiratórias. 

Voluntários se uniram para 
realizar um Mutirão de Lim-
peza na Reserva de Desenvol-
vimento Sustentável (RDS) 
Concha D’Ostra, localizada 
em Guarapari. A iniciativa re-
colheu aproximadamente 300 
quilos de resíduos sólidos des-
cartados de maneira inadequa-
da na região, e contou com a 
participação de 150 pessoas. 
O mutirão foi realizado como 
forma de conscientização ao 
Dia Mundial do Meio Ambien-
te, que será celebrado em 5 de 
junho. A atividade foi uma ini-
ciativa da ONG Gaya Religari, 
junto com o Instituto Estadual 
de Meio Ambiente e Recursos 
Hídricos, por meio da RDS, e 
contou com o apoio da Cesan.

Semana 
do Meio 
Ambiente com 
inauguração 

Governo 
prorroga 
vacinação 
contra a gripe

Mutirão de 
limpeza 
na Reserva 
Concha D’Ostra

MINAS GERAIS SÃO PAULO ESPIRITO SANTO

Cláudio Castro autorizou a 
publicação de edital do novo con-
curso para 300 vagas de Inspetor 
de Polícia Penal, todas para nível 
superior, conforme prevê a Lei 
Orgânica da Polícia Penal do Es-
tado. O último concurso para esse 
cargo foi realizado há 12 anos. “O 
Governo do Estado trabalha de 
forma integrada para aprimorar a 
segurança pública, o que também 
passa pelo investimento contí-
nuo na administração do sistema 
prisional fluminense. O chama-
mento desses novos Inspetores de 
Polícia Penal vai permitir à Seap 
ampliar a sua atuação, trabalhan-
do principalmente para intensi-
ficar o controle nas portarias das 
unidades prisionais”, afirmou o 
governador. 

Concurso para 
300 vagas de 
Inspetor de 
Polícia Penal

RIO DE JANEIRO

Importância da doação de leite humano
A Secretaria de Estado da 

Saúde de São Paulo (SES-SP) 
faz um alerta às mães que este-
jam amamentando para a im-
portância da doação do leite 
excedente. A maior rede de Ban-
cos de Leite Humano (BLH) 
do país, que fica em São Paulo, 
registrou entre janeiro e abril do 
ano passado a coleta de 19.163 
litros de leite humano, sendo 
que 15.557 litros foram distri-
buídos. Já no mesmo período de 
2024, houve aumento na doação 
de leite, totalizando 19.226,5 
litros, enquanto a distribuição 
atingiu 15.043,8 litros. Mesmo 
assim, é fundamental reforçar os 
estoques por meio do aumento 
do número de doadoras. O es-
tado abriga postos de coleta de 
leite humano, somando 58 ban-
cos e 52 postos. Além disso, há 
previsão da criação de mais duas 
unidades do BLH nos municí-
pios de Atibaia e Lins.

O uso de leite materno nas 
unidades neonatais minimi-
za intercorrências durante a 

internação dos bebês, propor-
cionando mais saúde de forma 
ampla. “É importante a solida-
riedade nesse momento. “Mães 
que estão amamentando, soli-
darizem-se com os bebês inter-
nados nas unidades neonatais e 
doem leite humano. Cada gota 
doada é um ato de amor e cada 
gota recebida é uma vida salva”, 
afirma Roberta Ricardes Pires, 
da Área Técnica de Saúde da 

Criança da SES. Os estoques 
dos Bancos de Leite tem como 
foco a segurança alimentar, 
levando aos bebês internados 
nas Unidades Neonatais o leite 
da própria mãe, e quando não 
é possível, o leite da doadora. 
Para os recém-nascidos interna-
dos, receber esse leite minimiza 
as intercorrências e sequelas da 
prematuridade, como entero-
colite, broncodisplasia pulmo-

nar e retinopatia da prematuri-
dade, além de reduzir o risco de 
morte, sendo que o nascimento 
prematuro é uma das principais 
causas de mortalidade infantil.

Unidades de referência para 
doação de leite no estado

O Banco de Leite Humano 
Maria José Guardia Mattar, no 
Hospital Maternidade Leonor 
Mendes de Barros, localizado 
na capital, e o Banco de Leite 
Humano Anália Ribeiro Heck, 
no Hospital das Clínicas de 
Ribeirão Preto, no interior do 
estado, são as duas principais 
unidades de referência da rede 
paulista. O estado também 
conta com 43 hospitais com 
o selo da “Iniciativa Hospital 
Amigo da Criança”, que pro-
movem boas práticas no cui-
dado da criança e da mulher 
e fomentam os “10 passos do 
aleitamento materno”, propos-
tos pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS) e pelo Fundo 
das Nações Unidas para a In-
fância (Unicef ).

Divulgação

Estado de São Paulo conta com 58 bancos e 52 postos
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Vistorias veiculares MG

Obras de segurança viária continuam

Minas amplia prazo do Sispatri

Programa Meu Pet funciona em SP

Sedu repassa mais de R$ 13 milhões

As inscrições para os cur-

sos de qualificação profis-

sional na área de Tecno-

logia da Informação (TI) 
oferecidos pelo programa 

Qualifica SP, da Secreta-

ria de Desenvolvimento 
Econômico (SDE), ter-
minam nesta sexta-feira 
(7). São 400 vagas para 
cursos estruturados em 
conjunto com grandes 
empresas que atuam no 
mercado da tecnologia. 
As inscrições são feitas no 
site https://www.qualifi-

casp.sp.gov.br/tecnologia/
cursos. O primeiro curso 
é “Desenvolvedor Sales-

force”, em parceria com 

a Salesforce, com 300 
vagas. Os participantes 
aprenderão a construir 
e manipular ambientes, 
personalizando a platafor-
ma do software de Gestão 
de Relacionamento com 
o Cliente (CRM). A carga 
horária é de 120 horas e 

no formato on-line, com 
atividades e aulas ao vivo 
em plataforma. Podem se 
inscrever candidatos que 
tenham idade mínima 
de 18 anos, com conheci-

mento básico na área de 
tecnologia e que residam 
no estado de São Paulo.

A Seplag-MG, por meio da 
Coordenadoria Estadual de 
Gestão de Trânsito, conti-
nua credenciando empre-

sas prestadoras de serviços 
de vistoria de identificação 
veicular, levando os servi-

ços de trânsito para mais 
perto dos cidadãos. Atu-

almente, 775 localidades 
de Minas Gerais já podem 
utilizar o serviço de aten-

dimento das ECVs, o que 
representa 91% dos muni-
cípios mineiros. São 1.307 
ECVs aptas para funcionar 
em 349 municípios minei-
ros, que beneficiam, tam-

bém, as cidades vizinhas. 
Uma medida definida re-

centemente pela CET-MG 
está permitindo que as vis-

torias sejam realizadas fora 
do município de origem.

As obras de seguran-

ça viária continuam na 
MG-010 e na LMG-800, 
principais acessos ao 

Aeroporto Internacional 
presidente Tancredo Ne-

ves, em Confins, na Re-

gião Metropolitana de 
Belo Horizonte (RMBH). 
O Departamento de Es-

tradas de Rodagem de 
Minas Gerais (DER-MG) 

informa a programação 
semanal da obra nas 
duas rodovias. Atual-
mente, as equipes se de-

dicam à implantação de 
sinalização horizontal e 
instalação de tachas re-

fletivas na pista e outros 
dispositivos que ajudam 
a manter as condições de 
segurança viária ao longo 

dos trechos.

Agentes públicos do 
Poder Executivo do Es-

tado de Minas Gerais 
agora têm mais prazo 
para enviar a declaração 
de bens e valores refe-

rente ao ano de 2023. 
A data foi prorrogada 
até 1/7/2024. O envio da 
declaração é obrigató-

rio e deve ser realizado 

de maneira eletrônica, 

por meio do Sistema de 
Registro de Bens dos 
Agentes Públicos (Sis-

patri). É necessário que 
o servidor declare to-

dos os bens de seu pa-

trimônio privado, como 
imóveis, móveis, semo-

ventes, dinheiro, títulos, 
ações, investimentos fi-
nanceiros, participações 
societárias.

O Governo de São Paulo 
está expandindo o Progra-

ma Meu Pet, que oferece 
serviços gratuitos voltados 
à defesa e saúde dos ani-
mais domésticos. Na Se-

mana do Meio Ambiente, 
o município de Dois Cór-
regos, no interior de São 
Paulo, ganha uma nova 
unidade da iniciativa. O 

Programa Meu Pet tem 
a participação do Gover-
no na construção da sede 
e fornece equipamentos 
aos consultórios e clíni-
cas. Após a entrega, cada 
cidade gerencia o funcio-

namento das estruturas, 
delimitando carga horária, 
atendimento e quais servi-
ços serão oferecidos.

A Sedu liberou, na manhã 
desta segunda-feira (03), 
um repasse financeiro de 
mais de R$ 13 milhões para 
as escolas da Rede Esta-

dual. O recurso, publicado 
no Diário Oficial do Esta-

do, por meio da Portaria 
nº 131-R, atende ao Proge-

fe. A gestão da verba de-

verá abranger demandas 

de acordo com o contex-

to em que cada unidade 
escolar está inserida, tais 
como: manutenção, reali-
zação de pequenos repa-

ros, adequações e serviços 

necessários à manutenção, 
conservação e melhoria da 
estrutura física da unidade 
escolar, entre outras de-

mandas.

Divulgação

Qualifica SP oferece 400 vagas para cursos 

Cursos de TI do Qualifica SP 
terminam sexta-feira

CSN é autorizada a ampliar 
pilhas de rejeitos em MG

Por Sônia Paes

Uma sessão virtual reali-
zada na manhã de 27 de maio 
deste ano sacramentou o maior 
projeto de minério de ferro do 
país que suscita temor entre 
ambientalistas e moradores da 
histórica Congonhas, em Mi-
nas Gerais. Trata-se do Com-
plexo Minerário Casa de Pedra, 
da CSN Mineração, aprovado 
pela Câmara de Atividades Mi-
nerárias, do Conselho Estadual 
de Política Ambiental, que au-
toriza a ampliação das pilhas de 
rejeitos “Fraile”. 

Na sessão, foi concedida 
ainda à CSN a Licença Prévia 
concomitante com a Licença 
de Instalação e Operação para a 
ampliação das duas pilhas, que 
podem chegar a 200 metros de 
altura. Ou seja: o equivalente a 
nada menos do que um prédio 
de 40 andares, como um daque-
les arranha-céus de Balneário 
Camboriú, no sul do Brasil.

Nesse cenário, os 52 mil ha-
bitantes do município mineiro, 
onde o artista conhecido como 
Aleijadinho deixou a sua obra 
máxima, o Santuário de Bom 
Jesus de Matosinhos, temem 

que a ‘montanha’ de rejeitos de-
sabe e atinja a barragem da Casa 
de Pedra. A assessoria da CSN 
descarta qualquer desastre.

“Na verdade, não há qual-
quer risco associado à implan-
tação do projeto e possíveis 
inundações no município de 
Congonhas, sendo que o pro-
jeto em absolutamente nada 
influencia esse risco”, infor-
mou a mineradora em nota 
enviada ao jornal “Correio de 
Minas”. Outro ponto questio-
nado por ambientalistas é o 
fato de que as pilhas ocuparão 
uma área de 200 hectares, às 

margens do Rio Maranhão, 
que corta toda a região ur-
bana da cidade, e ao lado da 
barragem Casa de Pedra, que 
pertence a própria CSN. 

O som das sirenes e o 

medo

Pelas ruas sinuosas e escor-
regadias calçadas com pedras 
irregulares, a comunidade ten-
ta viver, da melhor forma, o 
seu dia a dia. Com os ouvidos 
sempre atentos, temem pelo 
som das sirenes, instaladas na 
mina e acionadas ao menor ris-
co de acidente. Outros gravam 
em vídeos imagens da mine-
radora, como uma espécie de 
documentário e, dessa forma, 
acompanham alterações na 
barragem. 

E não estão errados. Em 
janeiro de 2022,  por exemplo, 
houve um deslizamento de 
terra na barragem em virtude 
de fortes chuvas, provocando 
erosão e arrastando rejeitos 
até leitos de rios. Na ocasião, a 
CSN chegou a interromper as 
operações de extração e movi-
mentação na mina  por causa 
das fortes chuvas na região.

E mais: o Ministério Públi-
co Federal (MPF) entrou com 
um pedido na Justiça contra a 
CSN por danos morais coleti-
vos ambientais e pediu R$ 20 
milhões em indenização. 

Moradores temem desastre ambiental em complexo de minério
Divulgação/CSN

Casa de Pedra é um dos maiores complexos mineradores a céu aberto do Brasil 
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O Inmet, vinculado ao 
Ministério da Agricultura e 
Pecuária, emitiu, nesta se-
gunda-feira (3), dois alertas 
meteorológicos de nível ama-
relo indicando perigo poten-
cial para Rio Grande do Sul 
e Santa Catarina. O primeiro 
deles está relacionado à que-
da de temperaturas, entre 
3ºC e 5ºC, em todo o Rio 
Grande do Sul, com destaque 
para a região metropolitana 
de Porto Alegre (RS); além 
do oeste, sul e norte catari-
nense, com destaque para os 
municípios de Santa Catari-
na de São Joaquim, Urubici e 
Urupema, na região da serra 
do estado; e os da grande Flo-
rianópolis (SC). 

Os trens da região metro-
politana de Porto Alegre pas-
sam a circular das 6h às 20h, 
diariamente, no trecho entre 
as estações Mathias Velho, em 
Canoas, e Novo Hamburgo, 
com intervalos de 35 minutos 
entre as viagens. A informação 
é da Trensurb da capital do Rio 
Grande do Sul, publicada na 
rede social Instagram. O novo 
horário é mais ampliado que 
o anunciado pela Trensurb, na 
quarta-feira (29), das 6h às 18h. 
Após quase um mês com a circu-
lação de trens interrompida, por 
causa das cheias dos rios e do 
lago Guaíba, os trens voltaram 
a funcionar na quinta-feira (30), 
com 13 estações em cinco muni-
cípios da região metropolitana.

As inscrições para as duas pró-
ximas etapas do Fórum Regional 
de Planejamento e Desenvolvi-
mento Territorial: o primeiro, em 
Londrina, em 20 de junho, e o 
segundo em Maringá, no dia 21. 
O último encontro, que será em 
Guarapuava, teve a data alterada 
para 27 de junho e as inscrições 
serão abertas em breve. O objetivo 
dos encontros, promovidos pela 
SEPL, é reunir lideranças, entida-
des da sociedade civil organizada, 
empresários locais e academia em 
torno dos instrumentos de pla-
nejamento que visam o desenvol-
vimento territorial e o monitora-
mento de políticas públicas. Em 
Londrina, o Fórum acontece na 
UEL e, em Maringá, no Campus 
Universitário da UEM.

Semana 
começa com 
queda de 
temperaturas

Trensurb 
amplia 
horários de 
trens na região

Novos fóruns 
de planejamen-
to e desenvol-
vimento

R. GRANDE DO SUL R. GRANDE DO SUL PARANÁ

Com mais de 40 modali-
dades e 5 mil participantes, 
terminou neste domingo (2) 
a primeira etapa dos Jogos de 
Aventura e Natureza ( JAN) em 
2024, que atendeu Curitiba e 
Região Metropolitana, entre 
17 de maio e 2 de junho. Ha-
verá mais duas etapas ao longo 
do ano. A maioria das compe-
tições e atividades aconteceram 
no feriado, entre quinta-feira e 
domingo, com a principal base 
estabelecida no Parque Barigui, 
onde foram realizados torneios 
de Vôlei de Praia, BMX, Cross 
Games, Orientação e Patina-
ção, além do Festival da Famí-
lia, com shows musicais e mui-
to mais. Mais de 20 mil pessoas 
passaram pelo parque.

Encerrada a 
1ª etapa dos 
Jogos de 
Aventura

PARANÁ

RS tem 616 mil pessoas desabrigadas
Mais de 616,6 mil pessoas 

ainda estão impossibilitadas 
de voltar para suas casas no 
Rio Grande do Sul, devido à 
calamidade pública provocada 
pelas fortes chuvas que caíram 
no estado entre o fim de abril e 
maio. Entre elas, 37.154 estão 
abrigadas temporariamente em 
um dos 857 abrigos provisórios 
disponibilizados pelo estado. 

De acordo com o balanço 
das enchentes atualizado pela 
Defesa Civil no estado, nes-
ta segunda-feira (3), 579.457 
pessoas ainda estão desalo-
jadas, morando temporaria-
mente em casas de parentes, 
amigos ou à beira de estradas, 
enquanto não podem retornar 
às suas residências.

A tragédia provocou 172 
mortes, conforme divulgado pela 
Defesa Civil neste domingo. E 
42 pessoas ainda seguem desapa-
recidas. Desde o início das fortes 
chuvas, 77,8 mil pessoas foram 
resgatadas e também 12,5 mil 
animais silvestres, domésticos e 

de produção foram resgatados das 
enchentes, como cachorros, gatos, 
cavalos, porcos, bois e galinhas.

No período de pouco mais de 
um mês da ocorrência dos even-
tos climáticos 2.390.556 pessoas 
foram afetadas direta ou indire-
tamente por eles, o que equivale 
a 21,97% da população total do 
estado (10,88 milhões de habitan-
tes, residentes em 475 municípios 
impactados pelas chuvas e cheias.

Nível de rios e lagoas
O nível do Guaíba, que banha 

a região metropolitana de Porto 
Alegre, voltou a subir no domin-
go e alagou algumas ruas de Porto 
Alegre (RS) na manhã desta se-
gunda-feira (3).

Às 10h, o lago área da Usina 
do Gasômetro chegou a 3,80 me-
tros (m), 20 centímetros acima da 
nova cota de inundação, de 3,60 
m no centro da cidade, com ten-

dência de queda, desde o início 
desta manhã.

O boletim do governo do Rio 
Grande do Sul sobre os serviços 
de infraestrutura do estado, atua-
lizado às 9h, desta segunda-feira, 
aponta que a Lagoa dos Patos, 
no bairro do Laranjal, está com o 
nível de 2,21m, quase um metro 
acima da cota de inundação fixada 
em 1,30m.

O Rio Gravataí, na medição 
no balneário de Passo das Ca-
noas, está com 4,81m, enquan-
to a cota de inundação dele é 
4,75m.

Já os rios que voltaram a ficar 
abaixo de seus respectivos níveis 
de inundação são os Rios dos Si-
nos, no município de São Leopol-
do: 4,33m (cota de inundação: 
4,50m), Taquari, na cidade de 
Muçum, atualmente com 3,49m 
(cota de inundação: 18m), Caí, 
medido em Feliz, com nível de 
2,16m (cota de inundação: 9m); 
Uruguai, em Uruguaiana, me-
dindo 7,32m (cota de inundação: 
8,50m). (Agência Brasil)

Agência Brasil

Número de mortos chega a 172 e 42 estão desaparecidos

CORREIO SUL

Aquicultura será tema de reunião

Sanepar vistoria ligações de esgoto

Revitalização da Avenida Belizário

Mais binômios para atuarem no RS

Alargamento e aprofundamento

O governo de Santa Catari-

na vai investir R$ 6 milhões 

no desenvolvimento de 

produtos, processos ino-

vadores e soluções tecno-

lógicas de defesa, através 

de um programa inédito 

da Fundação de Amparo 

à Pesquisa e Inovação do 

Estado (Fapesc). O edital 

23/2024, do Programa de 

Estímulo a Tecnologias de 

Interesse para a Soberania 

e Defesa Nacionais, apoia-

rá projetos com até R$ 500 

mil cada. Indústrias devem 

enviar propostas até julho.

Segundo o presidente 

da Fapesc, Fábio Wagner 

Pinto, o edital possui duas 

linhas temáticas, permi-

tindo que empresas esco-

lham a que melhor se ali-

nha com suas expertises. 

O programa abrange di-

versas áreas, como análise 

de dados, biotecnologia, 

comunicações, fontes re-

nováveis de energia, novos 

materiais, nanotecnologia, 

robótica, sensores e segu-

rança digital, visando aten-

der às demandas do Minis-

tério da Defesa.

O edital foi apresenta-

do à Agência de Gestão e 

Inovação Tecnológica do 

Exército.

O Comitê de Bacia Hi-

drográfica (CBH) do Rio 
Paraná 3 se reúne nesta 

sexta-feira (7), às 9 horas, 

para debater temas re-

lacionados à gestão da 

água na região. O encon-

tro terá como pauta uma 

discussão sobre aquicul-

turas instaladas em cor-

pos hídricos de classe 3 e 

4, além de uma solicita-

ção de mudança de en-

quadramento de um tre-

cho de rio em Toledo, na 

região Oeste. O encontro 

será virtual, com transmis-

são pelo YouTube. A Bacia 

do Paraná 3 abrange 28 

municípios do Oeste do 

Paraná, incluindo Casca-

vel, Foz do Iguaçu, Guaíra 

e Toledo, em uma área to-

tal de 8.744 km². 

Técnicos a Sanepar vão 

vistoriar 5 mil imóveis 

de Londrina. O trabalho 

consiste na verificação do 
destino dado para o esgo-

to. Situações como o lan-

çamento de água de chu-

va na rede de esgoto ou 

de esgoto na rede pluvial 

deverão ser regulariza-

das, sob pena de sanções 

administrativas e legais. 

As vistorias são feitas por 

técnicos devidamente 

uniformizados e identi-

ficados da empresa JPR. 
Após o morador conferir 

os dados que a equipe já 

tem em mãos e permitir 

o acesso ao imóvel, são 

vistoriados banheiros, co-

zinhas e áreas de serviço, 

além de ralos e calhas nos 

quintais.

O governador Jorginho 

Mello autorizou o início do 

processo licitatório da revi-

talização da avenida Beli-

zário Ramos, em Lages. O 

projeto tem investimento 

previsto de R$ 27 milhões 

pelo Governo do Estado e, 

no ato, já foram liberados 

R$ 2,6 milhões. A cerimônia 

de assinatura foi realizada 

na Acil, com a presença dos 

secretários de Estado da In-

fraestrutura, Jerry Comper; 

da Saúde, Carmen Zanot-

to; e do secretário adjunto 

da Infraestrutura, Ricardo 

Grando. O secretário adjun-

to da Infraestrutura e Mobi-

lidade, Ricardo Grando, ex-

plica que a obra contempla 

a execução dos serviços de 

terraplenagem, drenagem, 

pavimentação asfáltica. 

Mais dois binômios do 

Corpo de Bombeiros Mi-

litar de Santa Catarina 

(CBMSC) foram na ma-

nhã desta segunda-feira, 

3, atuar no Rio Grande do 

Sul. O cabo Matheus Pre-

moli de Souza com seu 

cão Bono (Araranguá) e o 

cabo 3º sargento Willian 

Valdeley Marques com 

o seu cão Marley (Gover-

nador Celso Ramos) irão 

para o município Cruzei-

ro do Sul para se encon-

trar com o cabo Ronaldo 

Wagner Fumagalli Silva e 

seus cães Hunter e Barak 

(Curitibanos), que já estão 

na cidade, para receber 

orientações e fazer o pla-

nejamento para as buscas. 

O governador Jorginho 

Mello assinou um pro-

tocolo de intenções que 

tem o objetivo de buscar 

alternativas para viabilizar 

a obra de alargamento e 

aprofundamento da Baía 

da Babitonga. O Porto de 

São Francisco do Sul e o 

Porto Itapoá integram o 

acordo, que envolve definir 

o modelo de financiamen-

to, licenças ambientais, 

contratação, execução e 

acompanhamento dos 

trabalhos. O protocolo de 

intenções é a primeira 

etapa para viabilizar o cus-

teio da obra, orçada em 

aproximadamente R$ 300 

milhões, em modelagem 

inédita no Brasil.

Governo de SC

Fapesc lança edital com R$ 6 milhões para projetos

Governo de SC apoia inovação 
tecnológica na defesa

Rio Grande do Sul estima 
R$ 3 bi para reparar estragos

O governo do Rio Grande do 
Sul prevê a necessidade de pelo 
menos R$ 3 bilhões para reparar 
os danos causados pelos tempo-
rais do último mês em rodovias e 
pontes estaduais. O governador 
Eduardo Leite considera, no en-
tanto, que o investimento pode 
chegar a R$ 10 bilhões, caso se 
opte por adaptar a infraestrutura 
às mudanças climáticas.

Leite enfatizou a importância 
de requalificar as estradas e pontes 
para torná-las mais resistentes a 
chuvas fortes e deslizamentos. “Se 
trabalharmos apenas na correção 
dos trechos danificados, estima-
mos um investimento de cerca de 
R$ 3 bilhões para deixá-los nas 
condições anteriores, com algu-
mas melhorias”, afirmou o gover-
nador ao apresentar o plano esta-
dual de reconstrução de rodovias.

“Por outro lado, se projetar-
mos uma reconstrução resiliente, 
adaptando para mudanças cli-
máticas e reforçando a estrutura 
para evitar novos danos, podemos 
precisar de até R$ 10 bilhões em 
intervenções”, acrescentou Leite. 
O governo buscará viabilizar todo 
o investimento possível, com a 
certeza de que pelo menos R$ 3 
bilhões serão aplicados.

Durante o anúncio, Leite e o 
secretário estadual de Logística 
e Transportes, Juvir Costella, in-
formaram que ainda existem 95 
pontos bloqueados ao tráfego de 

veículos no estado, sendo 65 de 
responsabilidade estadual e 30 
federais. Das rodovias e pontes 
estaduais bloqueadas, 40 sofreram 
grandes impactos e 30 são consi-
deradas prioritárias para reparo.

“Estamos falando de pontes 
ou trechos de rodovias rompidos, 
onde é preciso restabelecer a pas-
sagem. Para isso, estamos publi-
cando hoje seis editais para con-
tratação de reparos em pontes de 
rodovias estaduais, com mais dois 
editais a serem publicados nos 
próximos dias”, informou Leite.

As oito pontes abrangidas 
pelos editais estão localizadas 

nas rodovias estaduais ERS-441, 
em Vista Alegre do Prata; 417 
(Itati); 530 (Dilermando); 433 
(Relvado); e nos quilômetros 32 
e 35 da ERS-348, em Faxinal do 
Soturno. Além disso, a VRS-843 
(Feliz) na RSC-471 (Sinimbu) 
também será reparada. Parale-
lamente, a Empresa Gaúcha de 
Rodovias (EGR) e a Engedal 
Construtora de Obras Ltda. as-
sinaram contrato para construir 
uma nova ponte sobre o Rio 
Forqueta, entre Arroio do Meio 
e Lajeado, no Vale do Taquari, 
substituindo a estrutura danifi-
cada pelas chuvas. A nova ponte 

está orçada em R$ 14 milhões.
O governador ressaltou que 

todas as obras consideram es-
tudos do Instituto de Pesquisas 
Hidráulicas da Universidade 
Federal do Rio Grande do Sul 
(IPH/UFRGS). “Nos reunimos 
com o IPH na semana passada, e 
eles apresentaram suas projeções 
de mudanças climáticas. Esses 
estudos estão incorporados nos 
editais, e as empresas contrata-
das devem considerar esses fato-
res climáticos para evitar futuros 
problemas com essas pontes de-
vido a novos eventos climáticos”, 
concluiu Leite.

Temporais recentes exigem investimentos em rodovias e pontes
Secom

Investimentos incluem projeções de até R$ 10 bilhões para adaptações climáticas
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